
SIN UNA sola explicación, el presidente de la Comi
sión Morenist perdón, de la Comisión Reguladora
de Energía, Leopoldo Vicente Melchi, dejó planta
dos a los diputados de la Comisión de Energía.
EL FUNCIONARIO estaba citado en San Lázaro junto
con el resto de comisionados de la CRE a una reunión

de trabajo, pero por alguna extraña razón decidió can
celar su asistencia. El plantón desconcertó y molestó
a los legisladores, incluso a los de Morena, por lo que
acordaron hacerles un extrañamiento y volverlos a citar.
A LO MEJOR deberían pedirle a la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, que le diga a Melchi que vaya. Tal
vez a ella sí le haga caso.

• • •

VAYA PARADOJA: la Conago se creó para hacerle con
trapeso al poder presidencial, pero ahora a los gober
nadores de Morena y del PRI les da frío plantarle cara
al jefe del Ejecutivo.
DE AHÍ QUE el queretano Francisco Domínguez
se alista para entregar la estafeta de la Conago a otro
panista, pues no hay manera de continuar con la tradi
ción de que se pase de un partido a otro. Morenistas y
priistas prefieren hacerle el vacío al organismo, para no
incomodar a AMLO.

ASÍ QUE el nuevo dirigente será Carlos Mendoza
Davis, de Baja California Sur, que hoy tendrá como
invitado al propio López Obrador, pues andará de gira
por La Paz.

• • •

ES OOOBVIO que Pedro Haces Barba busca conver
tirse en el Fidel Velázquez de Andrés Manuel López
Obrador. Pero lo que pocos saben es que el paquete de
la CATEM incluye su propio partido político.
QUIENES SABEN de las truculencias del dirigente
sindical aseguran que es la mano que mece la cuna
en Fuerza Social por México, que aparentemente ya
cuenta con los requisitos para ser partido y busca com
petir en 2021. Su dirigente formal es César Augusto
Díaz, quien dicen que tiene una muy cercana relación
con Pedro "Fichita" Haces, que para más señas es
sobrino del fallecido Leonardo Rodríguez Alcaine, al
que nunca le gustó que le dijeran "La Güera".

CUANDO ya todos daban por hecho que Alfonso Ra
mírez Cuéllar sería ungido como presidente interino
de Morena por el Tribunal Electoral, apareció la
magistrada Mónica Soto.
DICEN QUE a gritos y sombrerazos, logró que la discu
sión sobre quién tiene la razón en la pugna morenista
se aplazara una semana. Y al parecer no la movían
razones jurídicas, sino más bien políticas: no disimula
sus ganas de reemplazar a Felipe Fuentes en la presi
dencia del Trife.

DE AHÍ QUE los malpensados aseguran que Soto se
opone al proyecto de Indalfer Infante que favorecía
a Ramírez Cuéllar, porque anda buscando apoyos
para convertirse en magistrada presidenta. ¡Qué tal!
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Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé
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PODRÍA PASAR por
inocencia, aunque pinta
más bien como descaro.

EL DIPUTADO Carlos

Hernández organizó
—y hasta cacareó en
la página oficial del
Legislativo local—
un curso para los
responsables de los
Módulos de Atención

que los congresistas
tienen en la Ciudad.

¿EL TEMA? Nada más
y nada menos que
orientarlos para que
sepan gestionar —es
textual— ¡los programas
sociales del Gobierno
de la Ciudad de México!

ES DECIR, prepararlos
para hacer... ¡loque
prohibe la ley!, pues una
de las reglas básicas
para entregar estos
recursos es que no haya
intermediarios.

MÁS GRAVE todavía es
que a la capacitación
acudió Teresa Castillo

Ortiz, directora para
el Trabajo y Previsión
Social.

¿TAMPOCO tendrá
claros los límites

legales? Es pregunta
que se anota en una
lista en espera de recibir
despensa... digo...
respuesta.

EL AJOLOTE silvestre
será reconocido en los

billetes de 50 pesos.
SU HÁBITAT en
Xochimilco, sin
embargo, está
amenazado por la
construcción de un

puente vehicular en una
zona de humedales que,
en teoría está protegida.

BIEN DICEN que los
mejores homenajes
son los que se hacen en
vida.

ASÍ ES que, gracias,
Banco de México, y
¡desgracias!, Secretaría
de Obras capitalina.
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Llega de noche, cuando todo en la casa
está ya oscuro y en silencio.

Nada dice. No habla. Sólo se pone, solo,
junto a la cabecera de la cama y mira
fijamente al hombre. Éste siente su mirada
aun en medio de las sombras.

Todas las noches llega. Todas. El sueño
no puede estar donde está él, por eso
huye. Y el hombre queda desamparado
ante el espectro, sin poder dormir,
con los ojos abiertos como un asesinado.

En vano ha pretendido hacer como si esa
presencia no existiera. Intenta orar, pero
su oración es rechazada. Busca recordar

cosas gratas de su vida, pero el recuerdo
de las horas felices no acude a su llamado.

Quiere olvidar, y el olvido tampoco viene.

El hombre teme la llegada de la noche
porque con ella llegará el fantasma.
El hombre sufre.

Ni siquiera sabe que su atormentador
no es un fantasma.

Es un remordimiento.

iHasta mañana!...
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"Es justicia, y no caridad,
lo que necesita el mundo".

Mary Wollstonecraft

Las autoridades mexicanas pue
den ser muy eficaces cuando
quieren. La investigación que

ha llevado a la detención de los dos
presuntos homicidas de la niña Fá
tima son un ejemplo. Con el uso de
imágenes de cámaras de vigilancia y
de investigación tradicional, la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de
México y otras instituciones dieron
con los presuntos responsables en
unos cuantos días.

¡Qué contraste con la situación
cuando no hay una instrucción su
perior o presión de los medios! Miles
de denuncias se quedan olvidadas en
cajones... porque no son consideradas
importantes o porque nadie ha aporta
do dinero para darles relevancia

En México se cometen 32 millones
de delitos al año, de los cuales 99 por
ciento quedan impunes, según el fiscal
general, Alejandro Gertz Mañero. Con
este grado de impunidad es un milagro
que no tengamos más delitos. Dos
factores pesan en esta impunidad. Uno
es, simplemente, la falta de recursos:
no hay capacidad física en los minis
terios públicos para recibir todas las
denuncias, mucho menos investigarlas
y darles seguimiento. El otro factor son
las leyes que complican innecesaria
mente las acciones de justicia

Los ministerios públicos se han
convertido en oficinas de transcripción
de declaraciones. Las denuncias se
presentan solo cuando hay necesidad
de tener un documento legal del agra
vio, como en el robo de automóviles,
pero casi nadie las levanta si no hay
esa obligación, porque se sabe que
son una pérdida de tiempo. Las únicas
investigaciones que se hacen son aque
llas en que la víctima paga. La falta de
recursos en los ministerios públicos se
ha traducido en una privatización de la
procuración de justicia y en una veda
práctica para que los pobres tengan
acceso a la justicia.

Las complicaciones burocráticas
son otra barrera En los países desarro
llados cualquier policía puede llevar a
cabo una detención; la flagrancia se en
tiende de manera amplia; las órdenes
de cateo o aprehensión se expiden de
manera rápida y eficaz; las denuncias
llevan a acciones legales sin necesidad
de dar dinero a los agentes. En México,
los obstáculos para la investigación son
enormes: la flagrancia se interpreta
de manera muy estrecha; un delin
cuente que se introduce a una casa ya
no puede ser detenido; los jueces se
tardan demasiado y ponen demasia
dos obstáculos para girar órdenes de
aprehensión o de cateo.

Consideremos el caso de los pre
suntos responsables del asesinato de
Fátima. Una vez que la Fiscalía ca
pitalina los identificó, había que ubi
carlos y detenerlos. La Fiscalía dio a

conocer sus fotografías y una denuncia
ciudadana llevó a la aprehensión. No
faltará, sin embargo, el abogado que
afirme que esta divulgación de sus
imágenes fue una violación de sus
derechos humanos. Y es muy probable
que los jueces estén de acuerdo. Ayer
por la mañana, por otra parte, estaban
detenidos por cohecho, por haber ofre
cido dinero a los policías, porque no
habían llegado a Atizapán las órdenes
de aprehensión.

Necesitamos una reforma al sis
tema de justicia. No me refiero a la
reestructuración interna del Poder
Judicial que ha propuesto el presidente
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar.
Requerimos reglas que hagan más fácil
la detención y castigo de los criminales.
Debemos, además, dar a las fiscalías y
ministerios públicos los recursos sufi
cientes para hacer su trabajo. Si no lo
hacemos, seguiremos viviendo en un
país en que solo los casos importantes
se resuelven.

• FUCAM
La Fundación de Cáncer de Mama
ha suspendido "la atención gratuita
a la población más desprotegida del
país". Esto se debe a la desaparición
del Seguro Popular y la imposibili
dad de llegar a un acuerdo con el
Insabi. Ni siquiera los gobiernos más
conservadores habían dejado a las
mujeres más pobres sin tratamiento
para el cáncer.
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Respeto a la UNAM
El intento de un diputado de reformar
la Ley Orgánica de la UNAM muestra
la soberbia de quienes se creen
dueños del país.

I e engañé, Flordelisia lei#rp.
dijo el lascivo galán a lai exuberante y atractiva fé

mina. No te invité a venir a mi de
partamento para mostrarte mi colec
ción filatélica: te traje para gozar tus
pródigos encantos". "No te apures
lo tranquilizó Flordelisia, Yo tam
bién te engañé. No soy Flordelisia:
soy Flordelisio". (Nota Y estaba bien
grandote el desgraciado)... El padre
Arsilio empezó su sermón. "Hijos
míos dijo a sus feligreses, voy a
hablarles del infierno". Don Marti
riano, el sufrido esposo de doña Jo
doncia, se inclinó sobre su vecino de
asiento y le dijo: "Qué va a saber él
del infierno. No es casado"... Aquel
tipo se compró un perico. Después
de ímprobos esfuerzos consiguió por
fin que el pájaro aprendiera a cantar
la sentimental balada Love is a many
splendored thing, éxito de Nat King
Colé. El pasado 14 de febrero, Día del
Amor y la Amistad, el hombre llevó
al cotorro a la cantina de la cual era
asiduo parroquiano y dijo a los que
ahí se hallaban: "Les apuesto doble
contra sencillo a que mi perico sabe
cantar la sentimental balada Love
is a many splendored thing, éxito de
Nat King Colé". "Y de Los Panchos"
añadió alguien más local. Casi todos
los presentes aceptaron la apuesta.

El individuo se volvió hacia el perico
y le ordenó: "Canta Love is a many
splendored thing'. El loro quedó en
silencio, "freddo ed immobile come
una statua". Ni una nota salió de su
curvado pico. "Canta" le dijo de
nueva cuenta el hombre. Y el loro
absolutamente mudo. "¡Canta, ca
brón!" se exasperó el sujeto. Nada
El tipo tuvo que pagar las apuestas,
con grave mengua para su bolsillo. Al
salir con el perico le reclamó furioso:
"¿Por qué no cantaste, maldecido? Me
hiciste perder mucho dinero". "No
seas pendejo replicó el cotorro,
¡Imagínate cómo se van a poner las
apuestas cuando me traigas aquí el
Día de la Madre y les digas que pue
do recitar 'El brindis del bohemio'!".
(Nota Éxito de don Manuel Bernal)...
La torpe iniciativa presentada por un
diputado de Morena para reformar
la Ley Orgánica de la UNAM es una
muestra más de la soberbia de quie
nes actualmente son dueños del po
der y que por eso creen que son due
ños de México. Piensan que pueden
hacerlo y deshacerlo todo, irrumpir
a su antojo en las instituciones para
modificarlas y apoderarse de ellas. Su
actitud es un reflejo de la suficiencia
que su caudillo muestra cada día La
UNAM es una institución respeta
ble y respetada. A nadie sino a los

propios universitarios toca decidir
sobre los asuntos que atañen a la vi
da interna de la Universidad. Muy
bien actuó el rector Enrique Graue,
quien de inmediato salió al paso de
esa aberrante propuesta y exigió a
los legisladores que la rechazaran y
expresaran su respeto absoluto a la
casa de estudios. Yo siento un gran
cariño por la Universidad. De dos
de sus facultades fui estudiante; sus
maestros dejaron profunda huella en
mí. Los universitarios apoyaremos
irrestrictamente al doctor Graue y
combatiremos cualquier intentona
que se haga para vulnerar la auto
nomía de nuestra Alma Mater... "En
batallas de amor expiro desarmado".
Eso le dijo don Valetu di Nario a su
doctor. El médico entendió que el
provecto paciente sufría de disfun
ción eréctil. Buscó en su cajón y le dio
un frasquito con pastillas. "Tómese
una antes del acto le indicó. Pero
tenga cuidado: la pastilla es de efecto
inmediato". Una hora después don
Valetu llamó por teléfono al facul
tativo. "¡La pastillita funcionó! le
dijo lleno de entusiasmo, ¡Nomás
estaba esperando a recuperarme para
decírselo!". Inquirió el médico: "Tu
vo efecto inmediato la pastilla?". "¡Sí,
doctor! confirmó don Valetu, feliz,
¡Pregúntele a su recepcionista!"... FIN.
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UnDíaSltiMuJeres y el oportunismo de políticos
Después del horror y la brutalidad de los más leeientes femi
nicidtos, el de Ingrid y el de la niña Fáritna, eí movimiento
UtiDtaSiuMujeres, UnDíaStnNosotras, está prendiendo en
distintos ámbitos de la sociedad. La convocáronla que lanza
ron en redes sociales está creciendo como «namanera de re
ch ¡uo a la falta de atención de políticas públicas contra la
violencia de género y la falta de empalia, de sensibilidad de
autoridades de distintos niveles de gobierno. Y en esta ruta
del paro, programado para el lunes 9 de marzo a la mañana
siguiente del Día Internacional de la Mujer, algjnas institu
ciones y algunos políticos comenzaron a mover el abanico
del oportunismo, con mensajes de solidaridad y con anun
cios de que si fallan al trabajo no habrá consecuencias. Estos
personajes, nos hacen notar, tuvieron la caradura de infor
marles que podrán tomarse él día, como si se tratara de una
alegre concesión. Parece que no entienden...

Mayer, gran actuación
Primer acto: en la campaña del 201S se filtró un audio del ahora
presidente de la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputa
dos. el morenisra Sergio Mayer, que registra el rtgsno a sus co
laboradores y exigs que no le pongan cerca a "ni ritas pendejas".
Segundo acto: aparece el mismo Mayer ofreciendo una confe
rencia de prensa este Jueves para solidarizarse cotí las mujeres
por las agresiones que han sufrido en los últimos días, entre
ellas, a la «roConista María Elena Ríos, a quien rociaron ácido.
Pero logró su mejor actuación en el tercer acto erando se le sa
lieron las lágrimas, respiró hondo y miró al cielo para tratar de
entender las razones por las que están viotentancta a las mujeres,
Gran actuación en tiempos de oportunismo politiia

El tonto útil de Morena contra la UNAflí

Una respuesta oportuna del rector de la IJNAM. Enrique
tirauc. frenó la intentona golpista, esa sí golpista, efe un diputa
do de Morena para entrometerse en la vida institucional de la
máxima casa de estudios, con una iniciativa de reforma a la Ley
Oigáníca. Nos comentan en la universidad que se ve al diputado
Miguel Ángel Jáuregui como "el tonto útil" moienista en San
lázaro. El legislador, nos explican, lúe utilizado por algunos de
sus correligionarios para lanzar una sonda y medirte "d agua a
los camotes" en tas facultades y escuelas. Sin embargo. nos
mencionan, la respuesta de don Enrique y el re pidió de los uni
versitarios fueron inmediatos, don Miguelito se quedó solo y ter
minó por asumir el costo político. Claio, nos señaan los univer
sitarias no van a bajar ta guardia, porque ya van varios intentes
por tratar de herir al puma: recuerde usted la referma educativa
que por un "error" eliminaba la autonomía de la JNAM, ¡Y
aguas, poique la iniciativa no ha sido desechada!
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Sergio Jllayer

Arranca lento el relevo en et INE

Nos comentan qué escaso interés ha despertado por ahora el
registro de aspirantes a consejeros del Instituto Nacional Eiec
toral; ayer, solamente una persona se inscribió ai el procesa
Quizá los candidatos más fuertes se estén reservando para el
final o como otros, que primero han ¡do a Sari Lázaro a "pre
sentarse" ante los diputados, como en los tiempos del neolibe
ralismo. Es el caso de Diana Talavera, «presidenta del otrora
Instituto Electoral del Distrito Federal, quien fue a tocar puer
tas de los diputados, El punto es que la Camarade Diputados
tendrá en sus manos el relevo de cuatro consejeros electorales
en tiempos de ta 4T. ¿Se acabarán las cuotas y tos cuates?
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El fiscal "more tío vallista" de Miguel Barbosa

A un par de semanas de que se designe al
nuevo fiscal General de Puebla, y luego de
que el gobernador Miguel Barbosa Huer
ta (Morena) envió ta tema de fin;listas al
Congreso local, nos revelan que eUtre la
clase política del estado se apuesti fuerte a
que el actual encargado de despacho de la
dependencia, Gilberto Higuera, jea el
elegido por los diputados locales. El tema,
nos explican, es qtte don Gilberto fue colo
cado como encargado en 2018, heredado
por el grupo político del extinto Eafacl
Moreno Valle, por lo cual su inclusión en
ta terna fue vista como un esfuera} de Bar
bosa de cumplir su promesa de n¡> impul
sar a un "fiscal carnal", como han heclw sus homólogos de otros
estados» incluso de la 4T, al nombrar a cercanos suyos en esas po
siciones. Ya veremos, nos dicen, si los pronósticos se cumplen o
alguna de sus oponentes, Guadalupe González o Maricela Pi
chón quienes por separado han ofrecido limpiar la corrupción, le
dan la vuelta a tan anunciado presagio,

Reaparece El Mtf Js con sil Egoneía
Desde San Luís Potosí nos cuentan que, luego de
andar ausente en sus redes, el diputado íxát Pe
dro Carrizales reapareció.» pero ahora en su ca
mioneta personalizada, sote la que plassná una

fotografía suya, con el torso desnudo y mostrando sus carKterisri
cos tatuajes. Por su diseño, nos dicen, el vehículo generó (tilicas de
quienes consideraron que con él, don Pedro no estaba harfendo
otra cosa que aprovechar para realizar proselitismo personal y has
ta bautizaron el auto con el nombre de Enonm. Pero eso no fue
todo, nos indican, pues ante la oleada de señalamientos, HMíjis
respondió que personalizó el vehículo para promocional ¡u campa
ña "Por un México más chido. Un México con igualdad". Qué tal!
Exige derechos para Las mujeres... quitándoles la voz
Muy mal parado, nos dicen, quedó el coordinador de la becada
emecista en el Congreso de Nuevo León, Luis DonaJdo (•oíoslo,
luego de tomar la tribuna a nombre de su grupo y exigir un alto a
la violencia contra la mu jer El tema, nos explican, es que dentro de
su fracción hay tres legisladoras; Tabtta Ortiz Marida Síldivar y
Harina Barrón —quien es presidenta de la Comisión poila Equi
dad de Género—, pero a ninguna de ellas se les permitió hacer el
pronunciamiento, lo cual molestó a propios y ajenos, quienes con
sideraron que el diputado se subió al tema sólo para sumar puntos
a sus aspiraciones de convertirse en el próximo candidatode MC a
ia alcaldía de Monterrey o, incluso, ser el abanderado rumbo a la
gubematura. ¿Cuándo se entenderá que la vida de las mujeres no
es un botín político y que la paridad no es cuestión de números?

Diputados legislan... tomando "vacaciones"
Jalón de orejas, nos cuentan, recibieron algunos diputadla del
Congreso de Sinaloa, luego de que la presidenta de la Mesa Direc
tiva, Gloria H i incida Félix Niebla IT'RI), divulgara que miembros
de las comisiones de Asuntos Indígenas, Derechos Humanos y
Puntos Constitucionales han acumulado demasiadas inasistencias,
por lo cual les envió oficios de notificación, a fin de que no vuel
van a faltar o, de lo contrario, serán sancio
nados. En sus llamados de atención, nos

detallan, doña Gloria ha señalado que
no es posible que los miembros de es
tas tres comisiones puedan dictaminar
sobre la incorporación de ta represen
tación indígena en los 18 cabildos

Lndel estado, si no escuchan a los in
teresados o si toman sus recesos

como vacaciones. ¡Aucli!

Pedro
Carrizales
Becerra

Gloria
Himclda Félix
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Se truenan los dedos en la FGJ por caso Fátima

Era tanta la presión social que el Gobierno
capitalino tenía por el caso de la pequeña
Fátima que con la detención de la pareja
de Gladis Giovana Cruz Hernández y
Mario Alberto Reyes Nájera, los presun
tos homicidas, encontraron una válvula de
escape y de inmediato la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, anunció la deten
ción en su cuenta de Twitter. Sin embargo,
esa misma presión se la pasaron a la Fis
calía General de Justicia local, que encabe
za Ernestina Godoy, porque en ese mo

mento no contaban con la orden de apre
hensión por el delito de privación ilegal de
la libertad con la finalidad de hacer daño.

Ayer, en la dependencia, sudaron frío porque durante la mayor
parte del día intentaron obtener el mandato judicial sin éxito. De
no haber tomado una decisión tan apresurada, nos comentan,
hubieran podido procesar el tema con más calma. Ahora se taie
nan los dedos para armar bien la carpeta y evitar cualquier posi
bilidad de que la pareja vaya a quedar en libertad

David
Vega
Vera
Auditoría detecta irregularidades en
entrega de laptops
Le contamos que entre los hallazgos de la Audi
toría Superior de la Ciudad de México, que enca
beza David Vega, al revisar la Cuenta Pública

2018, último año de gestión de Miguel Ángel Mancera, está la
falta de comprobación en la entrega de laptops y tabletas electró
nicas. En el caso de la Secretaría de Desarrollo Social, la Auditoría
determinó que no hubo forma de comprobar su entrega; mientras
que en la alcaldía de Coyoacán también hubo anomalías en la
distribución de 4 mil tabletas electrónicas, pues había firmas que
no coincidían. Total, es una muestra de lo que sacó a la luz la Au
ditoría capitalina.

El costo del recorte presupuestal en el Congreso

Acalorado debate se dio ayer en el Congreso de la Ciudad de
México por el tema de asignar los 400 millones de pesos pa
ra la Universidad de la Salud a propuesta de Morena. Lo que
nos explican es que para obtener esa cantidad se contempla
despedir a cerca de 200 personas del área de estructura, así
como eliminar los vales de despensa, de 8 mil pesos men
suales, a los jefes de unidades. De pasar esta propuesta, la
coordinadora de la bancada Morenista, Martha Ávila, esta
ría azuzando el avispero en el Poder Legislativo con los des
pidos que podrían traerles serias afectaciones. El tema debe
analizarlo mejor y medir el costobeneficio de la medida,
pues en estos momentos algunos diputados consideran que
el horno no está para bollos.

Sube reclamo por falta de clínica

El cieñe de la Clínica 25 del IMSS, ocunida hace más de dos años
por los daños que sufrió por los sismos de 2017, pero a la que acu
dían más de 200 mil derechohabientes de Nezahualcóyotl, au
mentó la crisis que existe en la prestación de servicios médicos en
ese municipio mexiquense. Según el edil, el experredista Juan
Hugo de la Rosa, miles de habitantes acuden a hospitales capi

la
talinos para atenderse porque en la
entidad no hay suficiente infraes
tructura hospitalaria. Por ello,
desde Neza, solicitan la cons
trucción de tres hospitales. ¿La
4T tendrá contemplado algún
proyecto en ese lugar?

Juan Hugo
de la Rosa
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alió más caro el caldo que las
albóndigas" es el dicho Utiliza
do para referir que los medios

utilizados para solucionar un problema re
sultaron más dañinos que el problema
mismo. Por otro lado, se recurre a la tam
bién popular expresión de que "a grandes
males, grandes remedios" para justificar
decisiones radicales y costosas tomadas
para erradicar un mal mayor.
La opinión pública, polarizada como

nunca en la historia reciente del país, de
bate a partir de ambos asertos, muchas de
las decisiones tomadas por el gobierno de
AMLO: la cancelación del aeropuerto de
Texcoco, el combate al huachicol, los re
cortes presupuéstales, los cambios en la
compra y distribución de medicamentos o

la política de "abrazos y no balazos" para
pacificar al país.
Los grandes males sondaros: corrupción,

deudas y ataduras financieras de largo pla
zo, daño ambiental, gastos excesivos e in
necesarios del gobierno, tráfico de influen
cias, delincuencia y violencia crecientes.
Pero las consecuencias de los remedios apli 
cados también: desconfianza y disminu
ción de inversiones privadas, desempleo y
cancelación de programas que habían re
sultado exitosos, desabasto de medicamen
tos e impunidad de la delincuencia. Caldos
éstos acaso más costosos que la pretendida
solución del problema, la albóndiga.
En una dinámica similar está el tema de

laprohibición en la Ciudad de México y otros
once estados del uso de las bolsas de plástico,

en vigor desde el inicio de este año conforme
alos cambios realizados ala Ley de Residuos
Sólidos, con multas a quienes los violen que
van de los 42 mil a los 172 mil pesos.
Por supuesto que nadie podría no con

moverse al ver a ballenas atrapadas entre
bolsas de plástico cuya degradación toma
hasta 150 años. ¿El problema es la bolsa o
el por qué esa bolsa llegó al mar?
La pregunta me asaltó tras recibir infor

mación verificada e interpretaciones veri
ficables de la Organización en Favor de la
Economía Circular del Plástico (OFECP),
encabezada por el empresario Jorge Cha
hin. De acuerdo con ella, la industria me
xicana del plástico representa cerca de tres
puntos del PIB nacional con inversiones
superiores a los 570 mil millones de pesos
y más de 1.2 millones de empleos directos
y ocho millones de indirectos.
Las recientes prohibiciones a los plásti

cos de un solo uso ya comenzaron a cobrar
factura con la pérdida de más de 50 mil
empleos y una caída en su derrama eco
nómica equivalente a 600 millones de dó
lares, según la Asociación Nacional de In
dustrias del Plástico.

La afectación económica es real y para
muchos podría justificarse con el argu
mento de que se está protegiendo al medio
ambiente. Sin embargo, diversos estudios
revelan que las alternativas alas bolsas del
plástico no son mejores para el entorno.
Las bolsas de papel, ejemplifican, generan
un impacto ecológico negativo mayor, ya

que no solo implican la tala de árboles sino
el requerimiento de cuatro veces más ener 
gía para su producción.
LTnabolsade papel necesitaríareutilizar

se 43 veces para dej ar una menor huella de
carbono que el plástico, algo que resulta
imposible, pues esas si, por lo general, se
usan una sola vez. Con las bolsas de algo
dón es aún peor, pues de acuerdo con los
estudios referidos, necesitarían reutilizar
se 131 veces para dejar una menor huella de
carbono que el plástico. Y si se tratara de
algodón orgánico, tendría que usarse 20
mil veces para equiparar su impacto am
biental al del polietileno.
De ahí que interpreten que el problema

no es labolsade plástico en sí, sino que algo
se hace mal para que esa bolsa termine en
el mar. Ese es también el destino de los pa
ñales, pero sería una locura prohibirlos. Lo
que se tiene que hacer es generar concien
cia para que la gente no los tire en el mar.
La solución, como muchas otras, está en la
educacióny en que la autoridad invierta en
alternativas inteligentes y responsables de
acopio y reciclaje de desechos.
Instantánea; 1. PUNTOS. El trabajo del

secretario de Seguridad Ciudadana de la
CDMX, Ornar García Harfúch mucho tuvo
que ver con dos buenas noticias con las que
cierra la semana: la captura de los presun
tos feminicidas de la niña Fátima y la vin
culación finalmente a proceso de Oscar
Andrés "N" alias El Lunares, presunto líder
de la Unión Tepito. Suma de puntos. •
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Eraoierode2016, Dos semanas aires, Joaquín 'Et
Chapo' Guzmán había sidodetenido en LtsMo
chis, Sinaloa. después de una fuga de seis meses

desde que escapó del penal del Altiplano en el varano
de 2015. El entonces aspirante presidencial Andrés Ma
nuel IÓpez Obrador, hizo una gira de varice días por
Badiragtt atad niunicipiodondenadóetexlíderdd car
tel de Sinaloa, por Cosalá, donde estuvo escondido tras
la fuga, por AngusEura, Escuirtapa, Rosario Concordia,
en total 1S municipios consolados po el cártel.
En cada plaza, repitió más o merto; lo misino: "No

se dice nada del cártel que más tuba; el cártel de Les
Pinos, que encabeza d prlista Enrique Peña Nieto", y
también: "Así como las autoridades mexicanas arres 
taren recientemente a El Chapo, deben capturar a to
dos los políticos corruptos de México', según los bo
letines de prensa de la gira que enviaran desde su ofi
cina Leacompañábaen d \iaje Jesús EstradaFeireiai,
a quien presentó como "promotor de la soberanía na
cional de Monería en Sinaloa, un abogado honesto".
Han pasado cuatro años, y algún as de sus arengas

siguen siendo las mismas: debe combatirse la delin
cuencia de cuello blanco, debe venderse el costoso
avión presidencial que adquirió ta presidencia de
México. Pero tres elementos clave de esta anécdota,
que en su momento fue prácticamente ignorada por
la prensa mexicana, son distintos hoy.
El primero, el discurso hacia Enrique Peña Nieto

ha cambiado. En 2016; López Obrador dijo en Ea
diraguato que "es más ladrón Peña que el goberna
dor de Sinaloa"". Ahora, d presidentedice que no ha
denunciado a Peña Nieto, que 110 sabe si se le está
investigando, que su gobierno solo rsvisará á hubo
dinero ilegal en su campaña si una consulta popular
así lo pide. Esta semana, et diario The Wall Street
Joumai citó a fu entes del gobierno mexicano dicien 
do que ya se investiga al expresíderte. Pero López
Obrador ya no habla cotí !a fuerza cue se le vio en

2016 en Sinaloa, Ahora responde con cautela que
otras dependencf as del gobierno mexicano, uitóno
mas, resolverán lo que deba suceder.
Estrada Feneiro es actualmente alcalde efe Gulia

cán y le ha tocado, en ese puesto, que el cártel de
Sinaloa incendiara la ciudad en octubre pasajo, para
liberar a Ovidio Guzmán de una detención y extra
dición a Estados Unidos. Pooo después, en enero, la
hija de El Chapo Guzmán oerró la catedral de Cu
liacán y se casó allí.
Unos días antes de esa boda estuve en Sinaoa, gra

bando la Investigación especial deUnivistm inves
tiga "Fentanilo: La Nueva Apuesta del Maro", que
estrenaremos este domingo en la revista televisiva
dominical Aquí y Ahora. Después de aquelh deten
ción del Chapo, a la que siguió la extradición y el
juicio en Nueva York los narcotrafeante; siguen
produciendo drogas, especialmente fentanib, en la
boratorios clandestinos como uno al que tuvinos ac
ceso y del que publicamos algunos detalle; en los
avances de ta investigación que salieron al ¡ira esta
semana en el Noticiera Un ¡visión.
En una de esas piezas incluimos una pregunta, que

me parece crucial en el actual conresao poütto med
cano: ¿Cómo hacen ustedes parapoder seguir operando
sin que las autoridades decomisen su laboraterio? Y la
respuesta del 'cocinero', quien opera d laboraorio de
fentanilo. fue; "tenemos gente cuidando, nos «visan si
entran a los pumos cercanos donde trabájanos''.
A cuaíio ams de la última detención de Guzmán,

y de aquella visitado AMLO a lasierra, hay un jrápqro
negocio en Sinaloa. Las declaraciones contenidas en
estos avances de la investigación que estrenaremos es
te domingo son duras: les productores que entrevis
tamos en Univiskai dicen que tas incautaciones del
gobierno mexicana anunciadas en los último; meses,
son mínimas en comparación con fo que elfos están
enviando a sus clientes en Estados Unidos. *
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El caso Fátima
y las implicaciones
para el futuro

La pequeña Fátima fue secuestrada el 11 de fe
brero, Su cuerpo destrozado fue hallado el L5
de febrero. Cuatrodias después, sus presuntos

verdugos fueron localizados y detenidos.
Falta pOT ver si el expediente está bien armado y

si las pruebas con lasque «lenta la fiscalía de la Ciu
dad de México son suficientes para si jetar a proceso
atos implicados y luego obtener uní sentencia con
denatoria. Pero, por ahora, las autoridades parecen
haber mostrado eficacia en este caso específico.
Eso significa que nuestro sistema de seguridad y

justicia no está enteramente desarmido, que hay ca
sos que si' se pueden resolver, que li impunidad no
tiene que ser universal.
El problema es que esa dosis de eficacia se asigna

como en loteria. Le toca al que sea responsable de un
acto que genere suficiente atención mediática o in
volucre a personajes conocidos, o sea, por diversos
motivos, particularmente ruidoso. Los delincuentes
no saben de antemano cuáles van í ser esos acto®:
pueden matar a 15 y salirse con la suya, y, al día si
guiente, matar a uno y ser objeto de persecución sos
tenida. ¿A qué conclusión llegan entonces? A que la
persecución es resultado de la mala suerte y no de
su conducta específica.
¿Qué sucedería si, en contraste. Jas autoridades se

comprometieran de manera pública, explicta y rei
terada a perseguir con particular vigpr a losrespon 
sables de ciertos actos específicos (como matar niñas
y niños, por ejemplo)? Probablementebajaij'a la in
cidencia del delito en cuestión.
¿Cómo funcionaría ese mecanismo en la í láctica?

Un instrumento posible son los planes de persecu
ción penal que por estos días se preparan til varias
fiscalías dd país Allí se podría detallar con claridad
suficiente ias prioridades del aparato de procuración
de justicia. Sin embaigo, para que el mensate llegue

sin i n tetferencias a don d e tenga que llegar, s: requie
re ser detallado y explícito. No basta con decir que
el homicidio es una prioridad: se requiere incluir los
Tipos í le homícidioque recibirían un tratamente co
mo el qué se le otorgó al caso de Fátima (infaiticidio,
feniinicídío, etc.).
Para que la advertencia tenga efecto, tiens que ser

creíble. Y para que sea creíble, se tienen que íumpl ir
dos condiciones: 1} dadas las carencias adíales del
aparato de seguridad y justicia, las categorías esco
gidas tienen que ser poco frecuentes: tal va no sea
posible hoy concentrar recursos suficientes m todos
los homicidios, pero sí en los homicidios de menores
de 15 anos (467 casos en 2018) o en los femniddlos
(1,006 casos en 2019); y 2) la respuesta excepcional
se tiene que detonar en automático, con o sitipresión
social o mediática: para eso, se requieren rnenanis
mos de control interno y de supervisión externa que
aseguren que eso suceda.
Por otra parte, si la advertencia se que& en un

oscuro documento burocrático, no sirve de nada. Es
necesario comunicar Ampliamente las prioridades
de persecución penal, por todas las vías pesibíes.
Nada de lo anterior significa que no se detun aten

der rodos los delitos. Pero la realidad es qie la au
toridad va a hacer distinciones. Ydado eso, e criterio
de selección no puede ser ta suerte o las veeidades
de la opinión pública, sino la protección délas per
sonas más vulnerables.
Hay además un argumento estratégico pura esta

blecer prioridades ex ante: sí, por ejemplo, lodos los
femiiiicidíos detonasen una reacción excepcional,
tal vez habría menos casos de ese tipo y, p»r tanta
más recursos para atender otros homicidios.
En resumen, felicidades a las autoridades perdetener

a (os presuntos asesinos de Fárima. Ahora toes usar es
trateg!amiente ese éxito para evitar otras tragedias. •
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¿Seguirá la antropofagia
a la descomposición social?
México vive uno de los

momentos más difí
ciles de toda su his

toria Se halla en el interregno
en el que debe dejar de ser mu
cho de lo que fue, y empezar a
ser algo de lo que aspira a ser.
En buena medida, eso explica
ría que con frecuencia se tenga
la percepción de que no pasa
nada, de que nadase altera. Los
estertores del antiguo régimen,
como muchos de sus protago
nistas, aún están ahí, luchando
por sobrevivir, en pleno alum
bramiento del nuevo status po
lítico que el gobierno de la
Cuarta Transformación trata

de implantar.
Ese, como todo cambio radi

cal, verdaderoyperduráble, co
mienza en la raíz, lo que impli
ca modificar positivamente el
ser y la conducta sociales; las
tradicionesylacultura Sus ini
ciadores y promotores, son los
primeros obligados a eviden
ciar el giro. Mas para que éste
sea realmente histórico, sólo
puede tenercomo fundamento
la educación, los valores, la éti
ca, los principios.
Estos grandes bienes, ahora,

están notoriamente ausentes en
México. Se encuentran en crisis.
Son demolidos de continuo. La
descomposición es inocultable.
Leyes, instituciones y gober
nantes parecenimpotentes para
detener ese oleaje. Lo reflejan los
frecuentes crímenes que llegan
aextremos inimaginables. El es
cenario mexicano es casi caver

nario. Acaso falta poco para to

car la antropofagia.
Los delitos que se suceden a

toda hora por doquier, entre los
que destacan los de Ingridy Fá
tima, consumados en un lapso
muy breve, son escandalosa
mente monstruosos. En ellos,
la animalidad suplantó a la hu
manidad y estampó una dolo
rosa y vergonzosa impronta
En muchos otros casos, que
son parte de una constante, el
bestialismo se sobrepuso al hu
manismo. La sinrazón se mon

tó en la razón. Lo que debería
ser evolución, está trocando en
involución. Parece que no
avanzamos. Alarman los indi
cadores en que retrocedemos.
Y ese, precisamente, es el

mayor de los retos que tiene el
presidente de la República. Su
ideal máximo de hacer de la
mexicana una sociedad nueva,

diferente y mejor, es insospe
chadamente trascendente. De
jar atrás el pasado; construir un
nuevo presente y perfilar un
porvenir más luminoso, es algo
que, en años, ningún gober
nante, en los hechos y sincera
mente, se había propuesto, si
bien todos lo prometieron para
hacerse del poder.
En cambio, Andrés Manuel

López Obrador ha iniciado esa
colosal tarea con la observancia

de una vida propiabastante mo
desta, austerayrecatada, que to
dos sus colaboradoras están

obligados aimitar, pues las bue
nas, como las malas costum
bres, permean del cénit a labase
y con ello se conservan o se pier

den los estados. En nuestro ca
so, la necesidad as refundarlo.
En este proceso, el enorme

desafío para quien lo astá inten
tando, es inevitable enfrentar
innumerables obstáculos, resi
duos y/o producto de las delez
nables prácticas políticogu
bernativas de muchas décadas
que tenían como propósito
central mantener una casta en

el poder con todos los derechos,
sin obligaciones ni compromi
sos genuinos con la sociedad.
Estar entre lo viejo, que fue

extraordinariamente fuerte, y
lo que pretende ser nuevo, pero
que aún se halla en estado na
ciente y que sólo instituido po
drá cobrar toda su dimensión,
importancia y fuerza, llevará
tiempo. Mas, definido el pro
yecto y trazada la ruta, cual
quier esfuerzo para cristalizar
lo, habrá valido la pena
SOTTO VOCE... Sorpresivas e
impactantes, las declaraciones
del presidente Andrés Manuel
López Obrador deque, parafor
talecer aún más su estrategia en
la lucha contra la corrupción y
recuperar más de lo robado al
pueblo, laUIF, a cargo de San
tiago Nieto, se investigará a los
prestanombres de políticos, lí
deres sindicales y empresarios
que han amasado grotescas
fortunas al amparo del poder...
Al yerro nadie escapa Equivo
carse y admitirlo no es humi
llante paranadie. En un sincero
mea culpa, reconozco que me
ofusqué al contestar una llama
da de la periodista Nancy Flo
res. Lo lamento. •
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1 Altos vuelos. Uno de los cambios que no se puede
•ocultar es el adiós al despilfarro. La Cuarta Transfor

mación sí está influyendo en las formas de hacer políti
ca. Grata coincidencia la que sucedió ayer, cuando en el
vuelo 2076 de Aeroméxico rumbo a la Paz, para la reu
nión de la Conferencia Nacional de Gobernadores, viaja
ron en el mismo avión Andrés Manuel López Obrador,
presidente de México, y los gobernadores Adán Augusto
López, de Tabasco, y el panista Mauricio Vila Dosal, de
Yucatán, en asientos de clase turista. El Presidente de Mé
xico encabezará la reunión plenaria de la Conago, donde el
gobernador de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis,
asumirá la presidencia que deja Francisco Domínguez.
Hay quienes sí entienden cómo hacer más con menos. Go
bernar sin dispendio.
2 Sumando esfuerzos. El Partido Encuentro Social

?sumó una pieza importante para que el engrana
je político funcione, con la llegada de su nueva integran
te, la diputada sonorense Irma Terán Villalobos, quien
se despidió del PRI para adherirse al grupo parlamenta
rio del PES, partido al que pertenece Jorge Argüelles, su
esposo. Lo hizo, dijo a los medios de comunicación, por
el amor que le tiene a su esposo. Pero la decisión va más
allá. Con la suma de Terán Villalobos, el PES se fortalece
en la Cámara de Diputados. Ahora, junto con Movimiento
Ciudadano, son ya la quinta fuerza política en San Lázaro.
Tienen mucho por compartir, además de una vida en co
mün. Velarán ahora por la visión y los postulados del PES,
y ambos están en la búsqueda de hacer por México lo so
cialmente correcto. Inician bien.

r3 Es un pacto. Finalmente, ante el poco transparente
vJ»giro que Napoleón Gómez Urrutia pretendía darle a
la ley, no prosperó y su iniciativa será colocada bajo mi
croscopio. A partir de la próxima semana se revisará "ar
tículo por artículo" de la llamada Ley sobre el outsourcing,
mediante una mesa con empresarios, subcontratistas, lí

deres laborales, autoridades y legisladores. Así lo informó
Ricardo Monreal, presidente de la junta de Coordinación
Política del Senado. Afirmó que se trabaja para alcanzar
un consenso en beneficio de los trabajadores y de quienes
invierten para generar empleo. Muchos ojos ven mejor que
los dos de Napito. Prohibido abandonar el tema.

W Protesta masiva. La muerte sistemática de muje
^t.res en México ha llevado a la sociedad a plantear
se un antes y un después. Una de las manifestaciones que
ha crecido en las Ultimas horas es la que convoca a que el
9 de marzo ninguna mujer participe en la vida pública de
México, como férrea señal de protesta. La iniciativa, sur
gida en redes sociales, ya fue cobijada por la Cámara de
Diputados: Con el respaldo de todas las fuerzas políticas,
Laura Rojas, presidenta de la Mesa Directiva, anunció que
en San Lázaro se apoyará a las trabajadoras para que, si
desean sumarse al paro, no les sea descontado el día. El
pronunciamiento fue secundado por legisladores de to
das las fracciones parlamentarias. Visibilizar la violencia
en México es el objetivo, justo lo que los medios informa
tivos hacemos cotidianamente. Llegó la hora de frenar la
violencia de género.
¦¦ Problema resuelto. Mediante un operativo realizado
O»por la Unidad del Combate al Secuestro y la Guardia
Nacional fue liberado el periodista Adrián Fernández, di
rector de la revista Perfil, quien fue privado de la libertad la
noche del miércoles en un restaurantebar de Cuernavaca,
cuando celebraba su cumpleaños. En el operativo fueron
detenidos 10 plagiarios, quienes abrieron fuego contra los
efectivos policiacos, ahí cayeron Enedel "N", alias El Güe
ro, de 25 años de edad, originario de Badiraguato, Sina
loa, e Ignacio Rodrigo, alias El Pelos, de 37, de Puente de
Ixtla. Investigaciones de gabinete y de campo salvaron la
vida de un comunicador. Así hay que bajarle el volumen a
la región.
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Columna invitada
Tal Naim
Agregada de Cultura de la embajada de Israel en México

La importancia
de recordar al Premio
Nobel de Literatura israelí
Shmuel Yosef Agnón

• Su obra causó la admiración del gobierno y la
sociedad al nivel de inmortalizarlo en los billetes de
50 shekels de Israel.

Volví a Jerusalén, y es en virtud de Jerusalén
que yo he escrito todo lo que Dios ha puesto

en mí corazón y en mi pluma.
Shmuel Yosef Agnón

Esta semana se cumplió medio siglo de la pérdida de uno de
los escritores más importantes para Israel y el pueblo judío,

Shmuel Yosef Agnón (17 de julio de 1888, Buchach, Ucra
nia), quien puso los ojos del mundo en la literatura hebrea al

recibir el Premio Nobel en 1966.
Sus textos son inspiración de

la educación que recibió siendo
un niño; mientras su padre le en
señó los textos sagrados del ju
daismo, su madre lo introdujo a
la literatura universal.

A los nueve años ya escribía
en idish y en hebreo y a los 15
años ya publicaba en algunas re
vistas y periódicos.
Después de varios años de

alternar su vida entre Europa e

Israel, su ideal sionista lo llevó
a vivir definitivamente en Jeru
salén para dedicarse de lleno a
la escritura, aun cuando tuvo la
oportunidad de formar parte de
la vida política de la nación.
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En su trabajo involucró elementos de la literatura bíblica
y la filosofía mística del hasidismo. Su obra causó la admi
ración del gobierno y la sociedad al nivel de inmortalizarlo
en los billetes de 50 shekels de Israel durante muchos años.

Incluso, la Alcaldía de Jerusalén pidió cerrar la calle don
de vivía Agnón para que pudiera concentrarse totalmente
en su escritura y el ruido no lo distrajera.

Su obra incluye novelas, ensayos y cuentos donde se
ocupa del conflicto permanente entre la vida judía tradi
cional y el mundo moderno de su tiempo. Ésta fue la razón
por la que recibió el Premio Nobel de Literatura, el primero
para un autor hebreo.

La voz con la que abordó sus trabajos es de gran riqueza ;•
y diversidad. Es posible encontrar relatos enmarcados en el *
realismo fantástico, reflejados en sutiles sátiras inspiradas í;
en la tradición bíblica y el ser humano, con las que ofreció ;;
un nuevo sentido a la literatura.

Debo reconocer que es un autor difícil de leer, pues su!
lenguaje literario es bastante críptico y son pocos quienes I
pueden llegar a comprenderlo en una primera lectura. Es J
por eso que Agnón debe ser leído con atención y varias í
veces para poder interpretar su mensaje.

Ayer y anteayer (Etmol Shílshom) es considerada la no j
vela más importante de Agnón. Ahí describe el dolor del *
pueblo judío por el Holocausto y la segunda ola de inmi j'
grantes más importante que llegó a Israel.

Particularmente, mi obra favorita es Shlra, novela que*

no logró concluir y que trata de una historia de amor quec;
tiene lugar en Jerusalén, lugar donde nací y crecí, y que me^
permitió entender la complejidad de mi ciudad.

La vida de Schmuel Yosef Agnón terminó el 17 de febre ;
ro de 1970, pero su legado consiste en más de mil textos, laí
mayoría de ellos publicados después de su muerte, debido;
a su actitud perfeccionista. £

Los invito a descubrir su obra; traducida al menos en
40 idiomas, incluido el español, y que conozcan más de la
literatura de mi pueblo y de mi país.

Su obra incluye la
novelas, ensayos
y cuentos

la•donde se ocupa
del conflicto

permanente
entre la vida

judía tradicional
y el mundo
moderno

de su tiempo.
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El miércoles pasado, en la corte de Nueva York donde se llevó
el caso de Joaquín El Chapo Guzmán y ahora el de Genaro
García Luna, inició el proceso contra Iván Reyes Arzate, un
excomandante, durante muchos años, de la Policía Federal,
que fue el responsable, entre 2008 y 2016, de la relación de
esa dependencia con la DEA estadunidense. En 2017, Reyes
Arzate se entregó en la Unión Americana ante
una corte de Chicago y aceptó haber entregado,
por años, información al cártel de los Beltrán
Leyva, incluyendo la identidad de un agente en
cubierto que fue asesinado por el propio cártel.

Reyes Arzate recibió en Chicago, merced a los
acuerdos que estableció con la justicia estaduni
dense, una condena de tres años, que terminaría
de cumplir a fines de enero pasado. Pero poco
antes de quedar en libertad fue reclamado por la
fiscalía de Nueva York, acusado de narcotráfico,
para involucrarlo en el caso de García Luna, que
lleva esa misma fiscalía.

El miércoles, el expediente de Reyes Arzate
fue presentado ante el juez Brian Cogan y el
propio fiscal argumentó que su proceso estaba
ligado con el del Chapo Guzmán y el de García
Luna. Se indicó que existen horas de grabacio
nes de audio de Reyes Arzate con líderes de los

Beltrán Leyva, que demostrarían su responsa
bilidad en los hechos por los que es procesado.

De la culpabilidad de Reyes Arzate no quedan
demasiadas dudas: él mismo reconoció haber
dado información al cártel de los Beltrán Leyva.
Lo que llama la atención es que haya llegado a
un acuerdo para tener una condena reducida en
el tribunal de Chicago y luego, prácticamente por
los mismos delitos, sea procesado en Nueva York.
En el juicio contra El Chapo, Arzate no participó,
sobre todo porque sus relaciones eran con uno de
los principales enemigos del Cártel de Sinaloa, el
de los Beltrán Leyva.
Este grupo fue parte del cártel que encabe

zaban El Mayo Zambada, El Azul Esparragoza
y El Chapo Guzmán y llegaron a convertirse en
los responsables de la seguridad de toda la or
ganización, sobre todo en Sinaloa. Entre 2004 y
2006, los Beltrán comenzaron a distanciarse porque querían
un lugar en la mesa con los tres jefes y mayores márgenes de
autonomía. Pero lo que detonó la ruptura fue la detención
de uno de los Beltrán Leyva. Alfredo, El Mochomo, que sus
hermanos atribuyeron a una delación del propio Cártel de Si
naloa. En ese hecho podría encontrarse el momento del inicio
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de la verdadera guerra entre los cárteles del narcotráfico.
Los Beltrán Leyva se aliaron con el Cártel de Juárez, de

Vicente Carrillo (también separados de Sinaloa luego del ase
sinato de Rodolfo, otro hermano de Amado Carrillo, El Señor
de los Cielos, y su esposa, cometido en Culiacán) y más tarde
con Los Zetas, contra El Chapo y sus socios. La lucha entre

esas organizaciones criminales fue brutal y dejó,
sigue dejando, miles de muertos.

Todo esto viene a cuento porque entonces re
sulta difícil entender cómo un agente que trabajó
en la PF para los Beltrán Leyva termina siendo
testigo en un proceso que involucra a El Chapo y,
vía la acusación que hizo en el juicio del Chapo
Jesús El Rey Zambada (hermano de El Mayo) a
García Luna, acusado a su vez de proteger al cár
tel del Chapo. Con varios otros capítulos oscuros:
Reyes Arzate que, insistimos, reconoció haber
dado información a los Beltrán Leyva, estuvo
hasta 2016 trabajando en relación con la DEA.
Eso quiere decir dos cosas: primero, que siguió en
su responsabilidad en la PF por otros cuatro años
luego de que dejara su cargo García Luna, pero
tuvo que haber estado certificado por la agencia
estadunidense para recibir de ella información
todos esos años.

Tampoco se explicaría cómo, en medio de
esa guerra entre cárteles, un funcionario como
Reyes Arzate, o incluso como García Luna, pu
diera recibir dinero de cárteles enfrentados sin
sufrir represalias de esos mismos grupos. Por
cierto, en su comparecencia en Chicago, Reyes
Arzate, al declararse culpable de los cargos que
se le atribuían, no acusó a García Luna ni dijo
que fue obligado a dar esa información a dicho
grupo criminal.

Todo en esta historia es muy raro. Son dema
siadas versiones contradictorias e hilvanadas en
tre sí por demasiados dichos y pocas pruebas, al

mismo tiempo que se desarrollan negociaciones
de las que, obviamente, no tenemos noticias.

Por cierto, esta semana, mil cien exfunciona
rios del Departamento de Justicia y de distintas
fiscalías estadunidenses han pedido la renuncia

del fiscal general, William Barr, por la evidente intromisión
del presidente Trump en las investigaciones y decisiones ju
diciales que lleva su departamento. Hablaban, claro, del caso
del asesor de Trump, Roger Stone, pero algo muy extraño
está pasando, en este y muchos otros temas, en la justicia
estadunidense.

El expediente
de Reyes Arzate
fue presentado
ante el juez
Cogan y el fiscal
argumentó
que su proceso
estaba ligado
con el del Chapo
yelde
García Luna.

Se indicó que
existen horas

de grabaciones
de Reyes
con líderes
de los

Beltrán Leyva.
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El grupo de Woldenberg
se siente "propietario
del INE": Ruiz Saldaña
En este espacio hemos sostenido que el Instituto Nacional
Electoral está bajo asedio de legisladores y funcionarios
pertenecientes a Morena. Hablamos de los "Caballos de
Troya" que al interior del organismo se mueven para que
el arbitro electoral sea cooptado por la 4T.

Señales sobran:
—La reducción de más de mil millones de pesos en el

presupuesto del Instituto en 2020, que se agrega a la de
más de 900 millones que les quitaron en el 2019.

—La investigación de oficio que ordenó el contralor
interno, Jesús Georges Zamora, contra la Junta General
Ejecutiva del Instituto por un acuerdo que permite a fun
cionarios especializados y consejeros ganar más que el
Presidente de la República.

—La controversia que interpuso Morena en la SCJN
contra los citados salarios de consejeros y funcionarios
especializados.

—La propuesta del diputado moreno, Sergio Gutiérrez
Luna, que plantea desaparecer los OPLES —órganos elec
torales locales— y sustituirlos por consejos locales nombra
dos desde la Cámara de Diputados.

—El anteproyecto para sacar a Lorenzo Córdova de la
presidencia del Consejo General en abril próximo y hacerla
rotativa cada tres años. Y así...

* En la citada columna dimos nombres de los "Ca

ballos de Troya" en el Instituto. Entre ellos nombramos al
consejero electoral José Roberto Ruiz Saldaña.

Nos buscó para ejercer su derecho de réplica. No lo hizo
por la vía epistolar. Quería hacerlo verbalmente. Un café
de por medio.

Se presentó como un "perfil distinto" a los que han lle
gado al INE. Nos dio a entender que su pecado original es
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no pertenecer al grupo de José
Woldenberg —en el que está
Lorenzo Córdova— que se sien
te, dice, "propietario" del INE.

Desde un principio nos dejó
claro que no está de acuerdo
con la propuesta de relevar a
Córdova como consejero presi
dente antes de que culmine su
periodo en abril de 2023.
Tampoco cuenten con él

para desaparecer los OPLES y
sustituirlos por consejos locales
nombrados por la Cámara baja. "Se aceleraron algunos di
putados en ese tema", dice.

Pero sí censura la reelección anticipada del secretario
ejecutivo del INE, Edmundo facobo. Está convencido de
que Córdova la adelantó, por la próxima llegada de los cua
tro nuevos consejeros, cuyos nombres aún no sabe. Intuye,
eso sí, lo que sólo un ingenuo no percibe: serán simpati
zantes de Morena.

Ruiz Saldaña es señalado como alfil de Morena den
tro del INE. Él jura que no conoce a Yeidckol ni a Mario
Delgado ni a Higinio Martínez. Ha visto a López Obrador,
pero nunca ha platicado con él.

En lo que sí fue tajante es en su afirmación de que el
INE debe ser austero. Todavía hay espacio para optimizar
recursos, asegura.
; Nos pone como ejemplo los comités técnicos para todo:
el PREP. para revisar el padrón, para el conteo rápido, para
la consulta infantil...

"Esos comités son integrados por vacas sagradas. La
gran mayoría de la UNAM. Se les pagan varios meses. Son
millones de pesos que no deberían destinarse a eso.

"El INE tiene 17 mil empleados. Casi 7 mil trabajan en

módulos. No ganan ni 7 mil pesos al mes. No reciben vales
de despensa, ni otro tipo de apoyos", argumenta.

Remata: "Hay que quitar de allá, para poner acá...".

* Miguel Osorio Chong volvió a hablar de su rela
ción con Emilio Lozoya. Lo hizo a partir de lo que apare
ció en esta columna en el sentido de que hay molestia en
el entorno del exdirector de Pemex por haber negado la
cercanía que ambos llegaron a tener.

"No tengo nada que esconder. Ni la relación con perso
nas ni amistades", aseveró el senador.

Lo primero que hizo fue rechazar el señalamiento de
que "adoptó" a Emilio Lozoya, luego de la ruptura de éste
con Luis Videgaray. "Lo niego categóricamente", dijo.

"Mi relación con Lozoya fue para ver temas de segu
ridad. Sí vimos lo del huachicol, sí vimos un programa de
prevención del delito, en el que Pemex tenía que ver.

— ¿Oficiales?, preguntaron.
— Oficiales y, además, en gabinete, como lo dije. En

lo personal, platicar directamente solos con él fueron po
cas ocasiones. La mayoría fue para trabajo en temas de
seguridad.
Buscamos un comentario en lo que fue el entorno de

Lozoya. Volvieron a asegurarnos que la relación entre el
entonces secretario de Gobernación con el exdirector de
Pemex "era mucho más de lo que Osorio acepta".

Ruiz Saldaña

fue tajante en su
afirmación de que
el INE debe ser

austero, hay espa
cio para optimizar
recursos, dice.
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RELIGIÓN
¿Existe alguna religión oficial en la Luna?

R. No, pero hay algo en este sentido. En realidad, lo único
que he leído acerca del tema es que el canon católico en la
década de 1960 decía que, si se descubría un nuevo territo
rio, el obispo a cargo del lugar desde donde comenzó la ex
pedición se convertiría en el obispo del nuevo territorio por
defecto. Por lo tanto, desde que la misión Apolo 11 se lanzó
desde Cabo Cañaveral, el obispo de Orlando (cuya diócesis
también cubre Cabo Cañaveral) se convirtió en obispo de la
Luna cuando la misión Apolo aterrizó allí. La historia cuenta
que el obispo Donald Borders hizo esta afirmación cuando
visitó al Papa después del alunizaje, pero todo fue en tono
un poco irónico.

PLANTA ABIERTA

¿Se siguen utilizando los planes de planta o espacios abier
tos en las oficinas?

R. Las oficinas de planta abierta no son los paraísos que pen
samos que serían. Matan la concentración, reducen la pro
ductividad, aumentan el estrés y, de alguna manera, también
nos hacen menos sociales (la industria de los auriculares no se
queja). Cuando Frank Lloyd Wright diseñó una oficina abier
ta, a principios de la década de 1930, la vio como un símbolo
antifascista que podría derribar las jerarquías corporativas. No
sucedió, esa jerarquía corporativa sigue pulsante.
LIBROS

¿Qué tiene más valor, el libro físico o el platónico?

R. ¡Ufff! Durante los múltiples años de lectura, me di cuenta
de que, así como hay más de una forma de amar a una perso
na, también hay más de una forma de amar un libro. Muchos

lectores creen en el amor cortés. El ser físico de un libro es
sacrosanto para ellos, su forma inseparable de su contenido;
su deber como amante es la adoración platónica, un intento
noble, pero condenado a conservar para siempre el estado de
perfecta castidad en el que había dejado al librero. Otros creen
en el amor carnal. Para nosotros, las palabras de un libro son
sagradas, pero el papel, la tela, el cartón, el pegamento, el hilo
y la tinta que las contenían son un mero recipiente, y no es un

sacrilegio tratarlas tan descaradamente como lo dictaban el
deseo y el pragmatismo.

MASCARILLAS

¿Qué tipo de mascarilla es la más efectiva para protegernos
de las enfermedades contagiosas como el coronavirus?

R. Nunca me ha gustado decepcionar a mis lectores, pero tam
bién siempre les contestaré con la verdad a mi disposición en
el momento. Con esto por delante, le comparto que William
Schaffner, MD, especialista en enfermedades infecciosas de
la Universidad de Vanderbilt, dijo a Live Science que algu
nas máscaras pueden ofrecer al usuario una barrera efectiva
contra las partículas virales y otros patógenos en el aire, pero
no todas las máscaras son iguales, y las que hacen un buen
trabajo son muy cómodas.
Las máscaras quirúrgicas delgadas, como las que han puesto
de moda los japoneses y ahora los chinos, no ofrecen mucha
protección. Estas máscaras están hechas para profesionales
de la salud y están destinadas a evitar que el usuario propague
patógenos durante los procedimientos quirúrgicos (algunas
personas también las usan si están enfermos y quieren salir
en público mientras minimizan las posibilidades de infectar a
otros). Pero no están diseñadas para filtrar pequeñas partículas
en el aire. Y debido a que se ajustan holgadamente alrededor
de la nariz y la boca, es posible que los contaminantes entren
por los costados.
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Claudia respira... K
aunque leve

• No es que ya hayan hecho toda la chamba, por
supuesto, pero al menos hay que reconocer que ésta sí.

Una de cal por las tantas que van de arena en el gobierno
de la Ciudad de México, pues luego de varias noches sin
dormir por fin sacaron adelante dos temas en los que la
opinión pública los señalaba con el dedo.
El primero de ellos fue la detención del matrimonio

acusado de secuestrar, atacar y dar muerte en Xochimilco
a la niña Fátima. cuyo caso conmovió, incluso a la comu
nidad internacional y causó desvelos y contradicciones en
las autoridades.

Luego del pésimo manejo que Claudia Sheinbaum y
buena parte de su equipo —en conjunto con la fis
cal Ernestina Godoy— hicieron del caso, ayer se reivindi
có el gobierno con esa captura que, de arranque, resuelve
el tema judicial... al menos en teoría.
Si bien es sólo un caso, fue grata la sorpresa de

que Claudia dejara que el peso
de la conferencia lo llevara el
secretario de Seguridad Ciuda
dana, Ornar García Harfuch,
quien llevó muy bien el tema y
contestó en forma directa cada

pregunta.
Tuvo el cuidado de evitar

errores anteriores del gobierno, y
aclaró que no se extendería en los
detalles oscuros del caso, para no
revictimizar a Fátima y a sus fa

miliares. Que los detalles están en
manos de la Fiscalía de la CDMX,
a la que le corresponde el caso.

Con todo y que contardn con
el apoyo de la Guardia Nacional
y de la Policía del Edomex, ade
más de que la detención se logró
luego de la denuncia de un fami
liar de los implicados, el manejo
posterior de la información fue
pulcro y exacto.

Nada de culpar a los anterio
res gobiernos ni a la descompo
sición social, sino reconocer la

sición social, sino reconocer la
participación de la sociedad, pues para eso se les convocó.
Como quiera, se quitaron el peso que este caso había puesto
en sus hombros.

No es que ya hayan hecho toda la chamba, por supuesto,
pero al menos hay que reconocer que ésta sí.

Y el otrq tema fue la vinculación a proceso de El Luna
res. presunto capo de Tepito, que había sido exonerado dos
veces consecutivas antes por pifias judiciales, y que ayer
por fin fue notificado de que responderá encerrado por una
acusación de asesinato.

Aunque no k) pudieron procesar por crimen organizado
ni secuestro exprés, como querían inicialmente, ál menos lo
sacarán de circulación un rato por homicidio. Una de cal...

Fecha: 21/02/2020

Página: 22

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 22,826



CENTAVITOS

Tras un año de lucha en contra del uso de cigarrillos elec
trónicos, el gobierno federal por fin cedió y prohibió su
importación, pues, incluso habían sido criticados no sólo
en el sector salud, sino también en el ámbito legislativo
de la Ciudad de México. Casi cuando arrancó este primer
Congreso local, un diputado de oposición exigió en tribu
na la prohibición de esos aditamentos, precisamente por
nocivos, y en ese entonces la fracción de Morena la cali
ficó como un exceso. Ahora que YSQ dio la orden, todos
aplauden; olvidan que quien propuso en ese tiempo la pro
hibición fue el coordinador del PRD en Donceles, Víctor
Hugo Lobo, y que la propuesta, que antes criticaron ellos
mismos, hoy la aplauden porque viene del patrón... Pero la
que no viene del patrón es la de abrir al escrutinio público
el supuesto inventario de medicamentos en hospitales del
sector salud, ya que los morenos votaron en contra de la
propuesta del perredista Jorge Gaviño para que el gobierno
los haga públicos, ya que dice que sí hay y que los recla
mos son sólo grillas. ¿A qué le temen los morenitos que no
accedieron a que se abran?

García Harfuch
tuvo el cuidado
de evitar errores
anteriores del

gobierno, y
aclaró que no se
extendería en los
detalles oscuros

del caso, para
no revictimizar
a Fátima.

• Ornar García
Harfuch.
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MITO

Un pequeño de tres o cuatro años llega con
su mamá a una reunión, alguien, preocupado
por su obesidad evidente, le dice: ¿no está
muy gordito tu niño?, y la mamá responde:
¡no, qué va!, está gordito porque está sanito.

Esto tiene una explicación, ya que, en el si
glo pasado, antes de que apareciera la pildora
anticonceptiva, las mujeres tenían cuatro, seis
o más hijos, llegando algunas —que yo cono
cí— a más de 24 hijos, uno de los cuales fue

compañero mío en la escuela.
Esta situación era tan común,

que Excélsior estableció el 13
de abril de 1922 la convocatoria

para celebrar el Día de la Madre
el 10 de mayo, y establecer un
Premio de la Madre más Prolí
fica, así como premiar el primer
niño que naciera el 10 de mayo.

Pero había un problema: los
hijos de madres prolíficas eran
delgados o flacos, la mortali
dad era grande, por eso una
de las preocupaciones de los
padres era que no tuvieran
desnutrición; y después de la
lactancia, la madre alimentaba
—y alimenta— al pequeño con
abundante comida ofreciéndole
todo, especialmente alimentos
altos en azúcar y golosinas de
todo tipo.
Y cuando alguien le pregunta a la madre

si se ha dado cuenta que el bebé está con

sobrepeso, la mayor parte de las madres re
plican: "no es cierto, mi niño no está gordito,
está sanito".

e
CONSECUENCIAS

Sabemos que la obesidad infantil es un gra
vísimo problema en México, en un estudio
realizado en la UNAM por el doctor Enrique
Carmona Montesinos y la doctora Selva
Rivas en 300 niños de tres a cinco años de
edad que sufrían sobrepeso u obesidad, te
nían ya el llamado Síndrome Metabólico, con
resistencia a la insulina y estrés oxidativo, y
están en riesgo de sufrir diabetes y obesidad
(Carmona M.E... Chlldhood Obesity, 2016, 2,
18). Esa información ha sido ignorada por los
padres y por muchos médicos y los progra
mas de salud no han llegado a la población
para educarlos en este grave problema.

REALIDAD

La realidad es que es urgente
educar a la población, en es
pecial a los padres de fami
lia, sobre el riesgo de que sus
hijos tengan sobrepeso, por
que eso es el presagio de una
adolescencia o juventud con
obesidad y diabetes. No hay
"gorditos sanitos", sólo hay
niños obesos en riesgo o en
fermos, sea cual sea su edad.
Los papás pueden mostrar su

amor por los hijos enseñándo
los a que coman bien, que dis
fruten la variedad de alimentos
que tenemos en México, hagan
ejercicio diario y vivan sanos;
para eso será útil que ellos

mismos sean ejemplo de salud alimentaria
y vida activa.

El obstáculo que vemos con frecuencia
está no sólo en la ignorancia de los padres,
sino que ellos mismos padecen sobrepeso
y obesidad y, para ellos, la obesidad no es
una enfermedad; de hecho, cuando se inten
tó hacer una valoración de los niños al entrar
a la escuela en la Ciudad de México (2013), el
15% de los padres se negaron a pesar y medir
a sus hijos. El problema de la obesidad tiene
aún mucho camino por recorrer.

Es urgente
educar a la

población sobre
el riesgo de que
sus hijos tengan
sobrepeso,
porque eso es el
presagio de una
adolescencia

la o juventud
con obesidad

y diabetes.
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Un festejo diferente,
pero no el merecido
En un sul géneris evento, se conmemoró este 19 de febrero
el 107 aniversario de la conformación del Ejército mexica
no. A diferencia de otras décadas, nuestras FA viven una
situación distinta a los de sus inicios como Ejército Nacio
nal. Hoy su mayor responsabilidad se centra no sólo en la
defensa de la soberanía del país, sino, además, y quizá la
más seria por todas las aristas que contiene, la lucha contra
el narcotráfico.
Y es que, en esta guerra, además de enfrentar la brutal

infraestructura de combate de los narcotraficantes, deben
hacer gala de su actuación frente a las exigencias injustas
por el respeto a los DH. Pese a todo, el Ejército es y ha sido
la institución de mayor prestigio en nuestro país, la de ma
yor lealtad, obediencia y la de mayor valor.

A diferencia de las corporaciones civiles, los soldados
gozan del reconocimiento de la población por su sólida
conformación y férrea disciplina ¿y cómo no? Si cada ciuda
dano ha tenido la oportunidad de ver o vivir su desempeño
en el Plan DNIIIE relacionado
con el protocolo de respues
ta para el auxilio a la población
en caso de desastres naturales.
Han resguardado y protegido a
los ciudadanos frente al desastre
y la inseguridad, han arriesgado
su propia vida y el bienestar de
su familia por el bien de otros.

En este día es de reconocer
se que la historia de México no
podría ser comprendida sin las
acciones y la obras de nuestros
soldados, aquellos hombres que
enrolados han participado en la
defensa de la soberanía nacional,
en la construcción y defensa de
las instituciones, así como en la
custodia de las garantías de to
dos los mexicanos. Ese debió ser
el discurso del Presidente. No

La historia
de México no

podría com
prenderse sin
las acciones y la
obras de nuestros
soldados.

DÍA DEL EJÉRCITO
• Por decreto presiden

cial, cada 19 de fe
brero se conmemora
la conformación del
Ejército mexicano.
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comprendemos quienes vivimos al interior de esta institu
ción y conocemos sus principios y valores, las palabras de
López Obrador al agradecer no escuchar el canto de las
sirenas que incitan al golpismo. ¿De qué habla el Presidente
si en la historia del Ejército mexicano desde su creación
como tal, nunca se han visto en esta situación?
Inaceptable que refiera como claroscuros de nues

tro Ejército, comparando con los tiempos de Carranza,
acontecimientos del movimiento estudiantil del 68 y más
ofensivo aun, que intente llamar represión a la guerra que
enfrentó Calderón contra el narcotráfico. Comparar situa
ciones de subversión y crimen organizado con las luchas en
la conformación de una república democrática es intentar
encender los ánimos de quienes escuchan y de quienes
son señalados. Pese a la falta de apoyo y a la ausencia de
facultad para defenderse y defendernos, a la mísera re
muneración económica a quienes dan su vida por México,
a los señalamientos en materia de DH por las acciones en
combate privilegiando los derechos de la delincuencia por
encima de los suyos, y frente a las innumerables responsa
bilidades otorgadas en esta administración en ámbitos que
no les corresponden como el orden público y la construc
ción de infraestructura no militar, el Ejército sigue en pie y
leal a su mando supremo. Distinto y folclórico fue el festejo
de este año para las FA, sin embargo, un verdadero festejo
sería mejorar sus condiciones, replantearse y recapacitar
la estrategia de abrazos y no balazos, porque ni la Sonora
Santanera ni una tarde de bailongo puede devolverles la
dignidad que esta 4T.
DE IMAGINARIA

Uno de los generales más queridos y respetados por el Ejér
cito fue Godínez Bravo, a la orden de 9 presidentes su leal
tad institucional fue incondicional, pese a que confrontó
órdenes que obedeció, dio un ejemplo de subordinación
cuando comandó la Fuerza Arcoíris en el levantamiento del
EZLN, retirándose en el momento más exitoso en defen
sa de la paz por orden de Salinas, quien, posteriormente,
declaró ignorar lo que él mismo desde el principio ordenó.
Frente a la ingratitud, la respuesta del Gral. Godínez fue
obedecer y subordinarse como lo indicaban sus principios.
Los nombres de los generales, oficiales y tropa son inago
tables en hechos llenos de patriotismo y humildad, como
también llenos de injusticia por la obediencia férrea con la
que se desempeñan.
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• El Partido Demócrata es escenario de una escaramuza interna en vía de la búsqueda
de lo que será la última nominación, la cual se decidirá el 6 de junio próximo en las
Islas Vírgenes de Estados Unidos, en donde'surgirá el candidato demócrata que
rivalizará con el actual Presidente.

• La habilidad de Donald Trump para manejar las adversidades mediáticas e incluso
legales le ponen en una posición sin paralelismos históricos, compuesta por una
especie de paradoja en que los mayores escándalos y críticas adversas han sido
recibidos y canalizados con tal eficiencia, que, con el paso del tiempo, han terminado
por desvanecerse.

En 2016, la candidatura republicana se en
contró en una encrucijada entre los aspirantes
Donald Trump, Ted Cruz, Jeb Bush, Rand

Paul y Marco Rubio, los de mayor
posibilidad, mientras que la candi
datura demócrata se decidió en
tre dos nombres, Hillary Clinton
y Bernard Sanders, el tiempo ha
pasado y, tras cuatro años de pre

sidencia republicana, los papeles
se han invertido, ahora el Partido
Demócrata es escenario de una
escaramuza interna en vía de la
búsqueda de lo que será la última
nominación, la cual se decidirá el
6 de junio próximo en las Islas Vír
genes de Estados Unidos, en don
de surgirá el candidato demócrata
que rivalizará con el actual Presi
dente. Esta elección determinará
cuatro años de continuidad repu
blicana o un cambio de gobierno.

La habilidad de Donald Trump
para manejar las adversidades me
diáticas e incluso legales le ponen
en una posición sin paralelismos

históricos, compuesta por una espe
cie de paradoja en que los mayores
escándalos y críticas adversas han
sido recibidas y canalizadas con tal
eficiencia, que, con el paso del tiem
po, han terminado por desvanecer
se, lo cual se ha conseguido gracias
a una serie de pequeñas victorias
mediáticas y otras desapercibidas,
pero que le han fortalecido con mi

ras a la siguiente elección, por otro
lado, la ausencia de una figura de oposición ca
paz de hacerle frente y apoderarse del descon
tento que existe en su contra ha sido a su favor.
A pesar de fuertes críticas por parte de

la comunidad internacional, como tam
bién de un amplio sector de la ciudadanía
estadunidense, la apuesta en el contexto
nacional ha sido siempre la de conseguir la
aprobación máxima entre votantes republi
canos que, según mediciones
de la consultora Gallup, ron
da el 90% de la intención del
voto, por el contrario, según la
misma métrica, sólo el 60% de
los votantes demócratas estará

dispuesto a votar por el candi
dato con mayor posibilidad de
vencer al actual presidente.

Son ocho los contendien
tes demócratas para lograr
la candidatura, sin embargo,
Joe Biden, Elizabeth Warren
Bernie Sanders y Michael
Bloomberg cuentan con ma
yor posibilidad de acceder a
ella, todos con propuestas y
visiones del partido distintas,
por lo que podría terminar en
su contra al dividir al partido
en nombres y enfoques.
La encuesta realizada por

Gallup revela que el actual pre
sidente cuenta con un 47% de

aprobación y esta minoría por
centual podría ser suficiente
para mantenerse cuatro años
más en la Casa Blanca. Según
el historiador Alian Lichtman,
la impopularidad del candidato
no pesa en el sistema electoral
estadunidense, puesto que los
votantes votan por quien creen
que puede ganar y no lo hacen
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por aquellos con los que se identifican.
Este camino terminará en los comicios del

3 de noviembre, el fin de la que será una de
las elecciones más mediáticas y por la expec
tativa que genera la incertidumbre económica
y política mundial.

Según el
historiador Alian

Lichtman, la
impopularidad
del candidato
no pesa en el
sistema electoral
estadunidense,
puesto que los

votantes votan

por quien creen
que puede ganar
y no lo hacen
por aquellos
con los que se
identifican.
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Inversión necesaria
• A la par de las tantas necesidades que tiene nuestro
sistema de impartición de justicia, la tecnología
debe ocupar un lugar primordial. Requiere inversión,
desde luego, pero ésta se justifica cuando tienes un
centro como el C5, que ha logrado seguir la pista de
criminales en tiempo real.

Gracias a una denuncia, una valiente denuncia de un fa
miliar, es que Giovana "N" y Mario "N" están detenidos.
Están retenidos en Atizapán, acusados de cohecho, pues
quisieron librar el arresto. Se encuentran a la espera de
una orden de aprehensión por el secuestro y feminicidio
de la pequeña Fátima, con la que serán trasladados a la
CDMX para el inicio de su proceso. Por ahora, podemos
subrayar que la detención también se logró con la coordi
nación entre autoridades del Estado de México, la CDMX y
la Guardia Nacional. Y en el operativo fue necesario el uso
de un dron para confirmar la localización e identidad de
los implicados.
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En la configuración de pro
tocolos que ayuden resolver ca
sos de feminicidio —o cualquier
otro crimen— es importantísimo
el uso de recursos de todo tipo.
Si bien, en el caso de Fátima,
su viralización sirvió para hacer
presión a autoridades, de igual
forma la estrategia implementa
da para su localización, fue pie
za fundamental para su arresto,
como el trabajo de difusión de
las fichas de búsqueda, que aler
tó a la tía de Mario "N", quien los
había recibido en su casa sin co
nocer el motivo. Todo contó.

Y qué importante es que
nuestro sistema de impartlción
de justicia cuente con las he
rramientas necesarias, ésas que
reducen el margen de error. Por
ejemplo, ayer, Layda Sansores
presentó en la emisión de
Imagen Noticias el body cam,
un chaleco con radio y cámara
integrada, misma que el porta
dor no puede manipular: "Ya no
tienes que escribir, puedes ha

blar y el fiscal tiene a su vez una pantalla donde en tiempo
real está escuchando lo que estás denunciando; ya no va
a haber errores, motivos por los cuales nos rechazaban la
denuncia..."; me explicó la alcaldesa de Alvaro Obregón.
También ayer, Óscar "N", alias El Lunares, fue vinculado
finalmente a proceso. La tercera fue la vencida. Desde su
detención hace tres semanas fue aprehendido y liberado
en dos ocasiones. En ambos hubo fallas en el debido pro
ceso, inconsistencias en el operativo de detención que la
defensa del presunto líder de la Unión Tepito pudo acredi
tar. Piezas como los body cam habrían evitado que los dos
expedientes por los que fue exonerado tuvieran ese final. Ni
el acusado ni la Fiscalía habrían evitado que la detención
estuviera plagada de irregularidades. Y así como el de El
Lunares, tantos casos más en los que las autoridades se han
quedado sin margen de respuesta y en donde los acusados
han logrado evadir la acción de la justicia.

A la par de las tantas necesidades que tiene nuestro sis
tema de impartición de justicia, la tecnología debe ocu
par un lugar primordial. Requiere inversión, desde luego,
pero ésta se justifica cuando tienes un centro como el C5,
que ha logrado seguir la pista de criminales en tiempo real.
Cuando autoridades aprovechan las posibilidades, como
lo hizo ya la CDMX con su app multifuncional o la de So
nora, para alertar de situaciones de riesgo. La tecnología,
más que decálogos o buenas intenciones, es una vía más
que efectiva para blindar y perfeccionar la operación de
instituciones públicas de todos los sectores. Mirar al futuro
tendría que ser prioridad en esta administración, al menos
para garantizar seguridad y mejoras en los caminos para
encontrar justicia.

En la

configuración
de protocolos
que ayuden
resolver casos
de feminicidio

—o cualquier
otro crimen— es

importantísimo
el uso
de recursos

de todo tipo.

Alvaro Obregón dota a
policías con body cams.
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Espino,
a Protección Federal

• El exlíder panista prevé elevar de los cinco mil
actuales a 40 mil el número de sus elementos

capacitados, ampliar su cobertura a todo el país
cuando a la fecha no va más allá de 22 estados.

Si bien para no pocos constituyó una sorpresa, y motivo de
enojo para otros, sin duda alguna, lo cierto es que la desig
nación de Manuel Espino Barrientes como nuevo comi
sionado del Servicio de Protección Federal representa, sí, el
cumplimiento de un compromiso implícito de reciprocidad
por parte de Andrés Manuel López Obrador con el titular
del Ruta 5, pero más, el inicio del proceso de consolidación
de una faceta menos conocida en la carrera políticoparti
dista del exdirigente de Acción Nacional.

La nominación del duranguense al frente del órgano
desconcentrado responsable de la custodia, vigilancia y
protección de las personas, inmuebles e instalaciones es

tratégicas de la administración
federal, y eventual integrante
del Gabinete de Seguridad cons
tituye, en los hechos, un reco
nocimiento a una larga etapa de
preparación académica —maes
tría en Seguridad e Inteligencia
Estratégica del Instituto Ortega
Vasconcelos, diplomado en Cri
minología en la Universidad La
Salle y participante en el Foro
de Alto Nivel Perspectivas de la
Seguridad Nacional en México,
del Centro de Estudios Navales
e Instituto de Investigaciones Es
tratégicas de la Armada de Méxi
co, entre otros— y práctica que le
llevó a colaborar con el gobierno
de Colombia en el diseño de la

:llamada Operación Jaque, que
permitió rescatar a 13 personas
secuestradas por las FARC en 2008, a formar en las co
misiones legislativas de Seguridad y Defensa nacionales,
hoy, incluso, a mantenerse como miembro del equipo de
expertos que colaboran con la Friends of Israel Initiative
y con la Fundación para el Análisis y Estudio Sociales de
España (FAES).

Ello, entonces, entre otras razones, es lo que debe haber
influido en la decisión del titular del Ejecutivo y el secre
tario Alfonso Durazo Montaño de colocar al expanista al
frente de un servicio que, vale destacar, prevé elevar de
los cinco mil actuales a 40 mil el número de sus elementos
capacitados, ampliar su cobertura a todo el país cuando a
la fecha no va más allá de 22 estados y, más importante
aún, dar pasos para sustituir por esavía, "los servicios que
actualmente brindan las empresas privadas" del sector se
guridad...algo de lo que poco o nada se ha hablado hasta
el momento.

Al margen de consideraciones de otra índole, pues, nada
parece más evidente, sino la disposición del Ejecutivo de
avanzar en la incorporación a la administración federal de
quienes cerraron filas con él y, claro, a profesionales y ex
pertos en el manejo de las áreas a su cargo...

0
ASTERISCOS

* En operación desde junio, la aplicación Mujeres Seguras,
que impulsa la priista Claudia Pavlovich, lanzó dos nuevas
actualizaciones que, dijo, permitirán ofrecer mayor respal
do a la mujer a través del uso de las más avanzadas herra
mientas tecnológicas y una más estrecha coordinación con
el Instituto Sonorense de las Mujeres. Bien...
* La Fundación de Cáncer de Mama (Fucam), de Fernando
Guisa, que por 20 años ofreció apoyo y atención médica
gratuita a pacientes de ese mal, anunció ayer su decisión de
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dejar de dar servicio gratuito al agotar sus recursos y fraca
sar en su intento por concretar un acuerdo con el cuestio
nadísimo Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que
alarga así su lista de afectados...

Veámonos el domingo, con otro asunto De Naturaleza
Política.

Su nombra
miento es un
reconocimiento

a una larga
etapa de
preparación
académica.

• Espino colaboró con
el gobierno colombia
no en el diseño de la
Operación Jaque, que
permitió el rescate de 13
personas secuestradas
por las FARC en 2008.
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Descalzos en la nieve:
los niños de Idlib
Es cierto, tenemos muchos problemas en el país y diaria
mente nos alcanza una nueva tragedia.
Aun así, hay que hacer un esfuerzo por dejar de mi

rarnos el ombligo y voltear a lo que pasa en el resto del
mundo. Y no para constatar que en otros lados están peor
siempre habrá alguien que lo esté, sino por la solida
ridad que debemos a otros seres humanos en desgracia.

A mí me ha afectado particularmente lo que sucede des
de finales del año pasado en ese rincón del noroeste de
Siria llamado Idlib y que no ha merecido mucha atención
en nuestro país.

Las cifras son difíciles de creer. Desde el 1 de diciem
bre, 500 mil niños han tenido que huir de la guerra. ¡Me
dio millóii! El equivalente a la toda la población de Celaya,
Guanajuato. En promedio, más de seis mil niños cada día.
Y con ellos, 300 mil adultos, la mayoría mujeres.

Se trata del peor desplazamiento humano de la peor
guerra en una generación, ha dicho Jan Egeland, secretario
general del Comité Noruego para los Refugiados. La sexta
parte 142 mil personas se acumuló en sólo tres días,
entre el 9 y el 12 de febrero.

Los cerca de 800 mil civiles han huido aterrorizados
por los bombardeos del régimen de Bashar alÁsad y
sus aliados rusos contra uno de los últimos reductos de la
oposición armada en Siria. Las fuerzas oficiales han ataca
do lo mismo edificios residenciales que los siete hospitales
de la ciudad, lo que ha provocado un enorme y desespe
rado éxodo.

Los desplazados se han movilizado hacia el norte, ha
cia la frontera con Turquía, cerradas desde hace dos años,
luego de que en siete años de guerra civil la cruzaron unos
3.6 millones de refugiados sirios.

En los hechos, estas nuevas víctimas están atrapadas en
pueblos y parajes fronterizos como Al Atarib, Kafr Karmin,
Sarmada, Deir Hassan y Ad Dana, ubicados a menos de 20
kilómetros de los límites con Turquía. Los más afortunados
están amontonados en casas de campaña, pero hay unos

80 mil a la intemperie, en una zona donde a menudo cae
nieve en invierno y las temperaturas bajan de cero.

Los voluntarios de organizaciones como Médicos Sin
Fronteras dan un promedio de 150 consultas al día a
refugiados que presentan diversas enfermedades, así como
heridas de guerra. Sin embargo, las necesidades rebasan
por mucho la ayuda. En días recientes, decenas de niños
han muerto de frío por falta de abrigo. Algunos no tienen
ni zapatos.
Para calentarse, hay quienes han recurrido a quemar

plástico porque ya no encuentran leña. Ajmad Yamin, de
Save The Children, describió la situación como "el peor
desplazamiento que he visto".

Imagine millón y medio de personas 800 mil llegados
de diciembre para acá atrapadas entre los bombardeos
en la ciudad de Idlib, capital de la provincia homónima, y la
frontera turca cerrada. Seres humanos sin servicios ni ropa
adecuada, pasando frío, enfermos y con comida racionada
y sin esperanza. Un horror, ante el que la Organización de
Naciones Unidas ha reaccionado sin tino ni prisa.

BUSCAPIES

Ayer, en la conferencia mañanera, preguntaron al
presidente Andrés Manuel López Obrador si tenía al
gún mensaje respecto del primer aniversario del asesinato
del locutor de radio y activista indígena morelense Samir
Flores, quien encabezaba la oposición a la termoeléctrica
de La Huesca y a quien mataron a la puerta de su casa, la
víspera en la que se realizara una consulta sobre si esa obra,
propiedad de la CFE, debía continuar. Parte de la respuesta
del mandatario fue la siguiente: "Fue muy lamentable que
esto pasara porque les sirvió a los oportunistas, a los que
están buscando cómo culparnos para afectarnos". Para él
fue lamentable por eso, no porque estén impunes los ase
sinos ni por los cuatro huérfanos y la viuda que dejó el ho
micidio de Samir ni porque se apagara una voz respetada
en su comunidad.
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¿Quién lo invitó?
El miércoles, en la ceremonia por el aniversario luctuoso de
Gustavo A. Madero y Adolfo Bassó Bertoliat capitán de fragata
asesinado en la decena trágica, el presidente López Obra
dor dijo que tenía preparado un discurso, pero optó por ya
mejor no leerlo "para no polarizar". Pero el que vaya que sí se
aventó un discurso polarizante fue el bisnieto de aquel marino
mexicano, Mario Núñez Mariel, quien se autodefinió como
un "viejo marxista" y advirtió: "No podemos permitir que la de
recha y la reacción (...) vengan a arrancarnos la necesidad de
transformar un país que entregaron los oligarcas hecho peda
zos (...) Yyo estoy con usted, los conservadores son irremedia
blemente pendejos". ¿Quién habrá sugerido invitarlo?

Insidia entre feministas
Y hablando de polarización, en el marco del Día Internacional
de la Mujer y en el contexto de violencia de género que padece
el país se están organizando distintas movilizaciones este fin
de semana. Una de ellas es la de #UnDíaSinNosotras, con el
lema "Paro Nacional. El nueve nadie se mueve". Resulta que
hay quienes están fustigando esta iniciativa, al asegurar que es
promovida por "la derecha" y el PAN (partido que, es cierto, sí
se sumó). Lo interesante es que mujeres de la 4T, como Ta
tiana Clouthier, Sabina Berman y hasta la propia Beatriz
Gutiérrez Müller, tuvieron a bien apoyarla. No reproducire
mos los descalificativos que se han llevado de parte de radicales,
pero vaya que han salido "raspadas", sobre todo Berman.

La estafa no distingue colores
Resulta que eso de estafar de manera maestra es una prác
tica que no distingue colores partidistas. Una investigación de
Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad y un informe
del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal
Anticorrupción arrojan que durante el gobierno del panista
Miguel Márquez en Guanajuato, recursos públicos fueron a
parar a empresas fantasma. Los contratos con entidades vincu

ladas a la denominada Estafa Maestra fueron del orden de 150

millones de pesos. A ver qué responde don Marko Cortés,
líder blanquiazul, a estos señalamientos.

Política "del amor" en San Lázaro
Felices aún por su boda de diciembre pasado, la diputada Irma
Terán, del PRI, y Jorge Argüelles, líder del PES en San Lá
zaro, anunciaron que harán "política con amor". "¡No somos
de cartón, somos gente normal!", dijo el diputado. Y tan es así,
que la legisladora anunció su renuncia al PR[ y su integración al
PES. "¡Es un acto familiar, un acto de amor y de congruencia!",
sostuvo Argüelles. "¡Es una decisión responsable, compartimos
el amor por México!", celebró ella. El PRI se queda con sólo 46
curules y el PES sube a 27.

Kuri autoriza ausencias

para 9 de marzo
El coordinador del PAN en el Senado, Mauricio Kuri, fue
cuestionado sobre si su bancada apoyaría la iniciativa denomi
nada "¡El nueve nadie se mueve!", con la cual feministas han
convocado a un paro nacional. "Aquí en el grupo parlamentario
les vamos a permitir que las que trabajan con nosotros, todas
las mujeres, no vengan ese día a trabajar y que se sumen a esa
propuesta a nivel nacional", soltó Kuri.

Arrebatan dictamen a Ñapo
El pleno del Senado ayer, por acuerdo de la Jucopo, que pre
side Ricardo Monreal, aprobó crear una mesa de trabajo "de
alto nivel" para realizar "un análisis más amplio" del dictamen
de outsourcing, aprobado, por cierto, en comisiones desde el
año pasado y listo para votarse en el pleno. Con ello, el líder
morenista prácticamente arrebató el tema al impulsor de la ini
ciativa, Napoleón Gómez Urrutia, quien ha manifestado su
rechazo a que el dictamen regrese a comisiones para ser modi
ficado tras los planteamientos del empresariado.
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Desde que el inefable Gonzalo N. Santos gra
bara en letras de oro en la cultura política na
cional aquello de que "en política la moral es
un árbol que da moras", el deterioro de la vi
da pública fue in crescendo. Por supuesto no
fue culpa delpolítico potosino, él simplemen
te sintetizó magistralmente el pensamiento
de la época. Salvo los abiertamente cínicos
(la mayoría de los políticos son veladamente
cínicos) nadie puede estar en desacuerdo con
el planteamiento del Presidente de moralizar
la vida pública del país, el problema es qué
entendemos por ello.

En su propia concepción, López Obra
dor considera que el deber del Presidente es
que los mexicanos seamos buenos, tengamos
valores y bienestar material y espiritual. Sue
na bonito, quizá demasiado a cura desde mi
punto de vista, pero otra vez, imposible no es
tar de acuerdo. Sin embargo, la pregunta es
cuál es el papel del Estado y particularmente
del jefe de Estado en este tema.

En unpaís laico y con libertad de creencia,
la única referencia que puede tener el Estado
cuando habla de moralizar la vida pública es el
cumplimiento de la ley Ese es el gran reto y la
vara con la que debemos medir al Presidente.
La tentación de los gobernantes de incidir des
de el poder en la vida privada de los ciudada
nos convirtiendo en políticas públicas normas
morales o creencias termina irremediable

mente en la confusión de roles entre el presi

dente y el líder, el jefe de Estado y el patriarca.
López Obrador aspira, con todo derecho,

a pasar a la historia como un gran Presiden
te, como el hombre que cambió los destinos
de un país en quiebra moral y rompió con la
tendencia al deterioro de la vida pública. Pe
ro eso no se logra con sermones ni apapachos
(que, dicho sea de paso, su cercanía con la
gente es quizá el rasgo más importante de su
estilo personal de gobernar) sino con políti
cas públicas bien pensadas, basadas en evi
dencia y construidas con inteligencia. El vo
luntarismo, la improvisación y la

moralización de los temas públicos que divi
de al país en buenos y malos, conmigo y con
tra mí, están poniendo contra las cuerdas al
Gobierno de la autodenominada Cuarta

Transformación. A falta de oposición, el Go
bierno vive crisis autoinfligidas, producto de
decisiones apresuradas y mal ejecutadas par
ticularmente en materia de salud y seguridad.

Durante algún tiempo pensé que tenía
mos un Presidente que en realidad quería ser
director de Pemex, luego pensé que no, que
su verdadera vocación era la de cardenal pri
mado o la de líder evangélico. Pero tampoco,
el problema es que no le basta ser Presiden
te de la república, quiere ser el pastor, eljuez,
el Tata, el guía moral. Mientras tanto, triste
mente, el Gobierno se le va de las manos y el
cumplimiento de la ley como postulado mo
ral es postergado para mejores tiempos.
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Urgen distractores: Peña Nieto,
golpe de Estado...

En momentos en que el go
bierno hace agua porque
no acierta a dar respuestas

coherentes ante la avalancha de

inseguridad y particularmente los
dolorosos feminicidios, viene la
urgencia de buscar distractores,
Hay quienes piden encarcelar a

Peña Nieto, por convicción o por
hacerle un guiño al Presidente y
sacarlo del pantano en que se en
cuentra por sus propios errores.
Pero que Peña Nieto y hasta el

vieneviene de Los Pinos vayan a
la cárcel no va a cambiar en abso

luto la falta de estrategia ante la
brutalidad homicida desbordada.
El Presidente tiene una inter

pretación ideológica de la cri
minalidad y la crueldad, pero su
trabajo es impedirla y no sabe
cómo hacerlo.

Su combate a la corrupción

también está teñido de ideología.
Es selectivo.

Y por esa razón, es circo.
Un circo para intimidar a quie

nes podrían decirle que no. Para
hacer de muchos empresarios sus
cortesanos. Inmovilizar a diri

gentes opositores. Para destruir a
placer los avances democráticos
logrados, como en pocos países
en el mundo, durante los últimos
30 años.

A los suyos no los tocan y hasta
les dan fuero, senaduría y acceso
a Palacio Nacional, como es el
caso de Napoleón Gómez Urru
tia, por citar un solo caso (por
50 millones de dólares, nada
menos).
En cambio a Rosario Robles

mujer, por cierto la tienen en

la cárcel antes de que empiece su

juicio.
Si es culpable que lo demues

tren y que la pague, pero no
desde antes y con fabricaciones.
La acusación que hay contra

ella, por la cual será juzgada, no
es desvío de recursos ni peculado,
sino Ejercicio Indebido del Ser
vicio Público (omisión), que no
amerita prisión preventiva.
Para dar pie a encarcelarla, el

Ministerio Público le fabricó una

licencia de conducir falsa, pues el
domicilio no corresponde al que
ella dio. Para adentro Rosario
Robles.

Nada más que esa licencia lleva
una firma que no es la suya, una
huella digital que no es la suya
y una foto tomada de internet
(https://images.app.goo.gl/
X2ZjWhPdemetaYuz8). Y el juez
la dio por buena.
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Si la justicia continúa por el ca
mino que han conducido el caso
Robles, tarde o temprano todos
nos encontraremos en una celda.

O bajo amenaza de ella. No se
puede dejar pasar.
En la audiencia el MP expuso

que un primo de Robles, de To
rreón, era beneficiario de la Es
tafa Maestra. No hay tal primo.
La Función Pública la inha

bilitó por diez años, pues en su
declaración patrimonial supues
tamente no reportó dos mil pesos
(sí, dos mil pesos) en una cuenta
bancaria.

¿Y los funcionarios de la actual
administración? Según los repor
tes oficiales, todo está en orden,
han declarado lo que tienen, y lo
que se ha señalado y probado en
medios de comunicación es una

venganza de los conservadores.
La ideología manda.
Indudablemente la corrupción

es un hecho real que necesita
diques institucionales. Sin em
bargo, ahora que dicen que se le
combate como nunca antes, se los
quitan.
¿Por qué desmantelaron el

incipiente Sistema Nacional

Anticorrupción?
¿Por qué violan el artículo 77

de la Ley de Transparencia al ne
garse a dar a conocer los dona
tivos que recibió el gobierno de
parte de empresarios para la "rifa
del avión"?

Es que en esta administración
más del 70 por ciento de los con
tratos otorgados a la IP no han
sido por concurso, sino por asig
nación directa.

¿Los contratos los asignan quie
nes comparten la ideología del
Presidente, por tanto son buenos
y no se necesita transparentar
nada?

Que nos digan por qué en el
Presupuesto de este año hay
"otros subsidios", sin Reglas de
Operación (ROP), por 358 mil
689 millones de pesos.
Ese dinero, ¿quién vigila que

llegue a su destino y evalúa su
eficacia?
A la directora de uno de esos

programas sociales sin Reglas de
Operación (ROP), que maneja
este año 80 mil millones de pesos,
le pregunté en entrevista cómo
fiscalizarían ese gasto. Me con
testó que "el pueblo es el mejor
auditor".

Van 35 mil millones de pesos a
Jóvenes Construyendo el Futuro,
con una cuestionada eficacia por
que al finalizar el año de la beca
no los contratan y regresan a la
calle. ¿En qué empresas trabajan?
¿Existen? Las investigaciones pe
riodísticas indican que la inmensa
mayoría de esas empresas no
existen.

Al programa Sembrando Vida
(dinero para sembrar arbolitos),
26 mil millones de pesos que
quién sabe a quiénes llegan.
Los padrones que incluyen a las

personas beneficiadas los hicie
ron los Servidores de la Nación,
dirigidos por Gabriel García Her
nández, que es el mismo funcio
nario que elaboró el padrón de
Morena, que se encuentra "clo
nado y embarazado", según dice
la propia presidenta del partido.
Bienvenida la justicia y el que la

hizo que la pague.
Pero ideologizada, circense y

selectiva, no es aceptable.
Tampoco es aceptable asustar

con el petate del golpe de Estado.
Ni los m ercados ni la población se
creyeron ese cuento, pues no pasó
absolutamente nada después de
tamaña declaración. Por fortuna
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Dura respuesta de Gertz
Mal la ha pasado el fiscal

general Alejandro Gertz
Mañero en las últimas

semanas. Su vieja idea de un mi
nisterio público todo poderoso,
por encima de jueces y magis
trados, con facultades extraor
dinarias incluso para obligar a
defensores a delatar a sus clientes

se quedó a las puertas del Senado,
el 15 de enero.
Llegó con el paquete de ocho

iniciativas para reformas de fondo
acompañado del consejero jurí
dico de la Presidencia, Julio Sche
rer. El otro convocado, Alfonso
Durazo, secretario de Seguridad,
se quedó en la calle, sin entrar al
Senado, en señal de protesta por
haber sido excluido de la nueva

arquitectura jurídica del gobierno.
El sabotaje de Durazo provocó

una crisis y las iniciativas no se
presentaron. El 5 de febrero, el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador las sepultó. No se
presentaría nada hasta después
de las elecciones del próximo

año, y para salvar cara, manda
ría al presidente de la Suprema
Corte de Justicia, Arturo Zaldí
var, a presentar una reforma al
Poder Judicial.
Desde entonces, de acuerdo

con colaboradores y personas que
han hablado con él, Gertz Mañero
está muy enojado. Son conocidos
los humores del fiscal y su espíritu
vengativo nato. Su respuesta, sin
comprometerlo directamente,
se dio a través del periódico The
Wall Street Joumal, que reportó
que una alta fuente de la Fiscalía
General reveló que, dentro de la
investigación contra el ex direc
tor de Pemex, Emilio Lozoya, se
analizan las vinculaciones con el

expresidente Enrique Peña Nieto
y presuntos actos de corrupción.
El mensaje de la Fiscalía al Presi
dente fue contundente, al citar a
un miembro de esa oficina en re
lación con Peña Nieto: "La oficina

del fiscal tiene evidencia que la
corrupción de Lozoya en Agroni
trogenados y Odebrecht alcanza

el más alto nivel. La extradición

y (posible) confesión de Lozoya
son elementos que, junto con la
investigación en curso, decidirá
si el expresidente es acusado en
el futuro".

López Obrador ha dicho que no
quiere gobernar con el retrovisor,
si de Peña Nieto se trata, y ha ido
pateando el tema de investigarlo
para evitar comprometerse. Ha
hablado reiteradamente de una

encuesta para transferir la deci
sión de enjuiciarlo a la gente, pero
no la ha programado. Mientras
tanto, al no existir una articula
ción política interna, las accio
nes de sus colaboradores le están

achicando el margen de maniobra
para mantener el blindaje.
La clave de la investigación

contra Peña Nieto, si se quiere ini
ciar un proceso en su contra, no
se encuentra en el caso Odebre
cht. Los 10 millones y medio de
dólares que dijeron los ejecutivos
de la empresa brasileña entre
garon a Lozoya para la campaña
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presidencial de 2012, ya prescri
bieron, por lo que aún si se pro
bara que el exdirector de Pemex
recibió ese dinero y lo inyectó a la
campaña de Peña Nieto, es jurídi
camente irrelevante.

El caso de Agronitrogenados,
por el cual vincularon a Lozoya
con Alonso Ancira, j efe máximo
de Altos Hornos de México, de
tenido en España, tampoco lleva
a Peña Nieto, al haber sido una
inversión aprobada por el Con
sejo de Administración de Pemex,
no en Los Pinos. Paradójica
mente, quien mostró la escalera
por donde la investigación sobre
Lozoya puede conducir a Peña
Nieto, fue la persona con la que
Gertz tiene el mayor antagonismo
dentro del gobierno, Santiago
Nieto, jefe de la Unidad de Inteli
gencia Financiera de la Secretaría
de Hacienda.
El miércoles al salir de Palacio

Nacional, Nieto reiteró lo que
adelantó días atrás, la apertura
de una nueva línea de investiga
ción relacionada con la adquisi
ción del astillero español Hijos de
J. Bárrales, adquirido por Pemex
cuando estaba prácticamente en
quiebra, y donde se fabricaban los
barco hoteles para las tripulacio
nes de las plataformas marítimas.
De acuerdo con la investigación,
esa compra provocó un dañó a
Pemex de alrededor de 50 millo
nes de euros. Esa operación invo

lucra a Peña Nieto, pero también
al expresidente Felipe Calderón.
El primero por haber autori
zado a Lozoya la adquisición
del astillero, como el refrendo
del compromiso con el entonces
presidente del gobierno español,
Mariano Rajoy, originalmente
suscrito por Calderón.
Si Odebrecht es un tema que

no tiene alas para volar, el caso
de Agronitrogenados tampoco
parece tener el sustento de so
borno por el cual el gobierno ac
tuó contra Ancira y tiene acusado
a Lozoya. El presunto soborno se
dio dos años antes de la opera
ción de compra por parte de Pe
mex que no fue sólo una planta
chatarra, sino todo un complejo
industrial que incluye un puerto
que funciona—, y prácticamente
un año antes de iniciar la cam

paña presidencial. Es probable
que ese dinero que le depositó
Ancira a Lozoya no haya sido por
un soborno, sino como pago por
un proyecto para licitar, ganar
y construir segundos pisos en
México.

Esta información la dio Lozoya
al consejero jurídico de la Presi
dencia, Julio Scherer, durante
una de las tres reuniones que tuvo
con él para revisar su caso. La
misma información le fue propor
cionada a Gertz Mañero, quien,
sin embargo, de acuerdo con cola
boradores suyos, tiene evidencia

que, como le declaró un funcio
nario de la Fiscalía al Joumal de
Nueva York, el exdirector de Pe
mex incurrió en actos de corrup
ción. Haberlo hecho público mete
presión a la Fiscalía, que tiene que
probar sus imputaciones, pero
sobre todo a López Obrador, que
cada vez parece más acorralado
por sus colaboradores para perse
guir judicialmente a Peña Nieto.
Procesar a un presidente en

México es prácticamente impo
sible, aunque exista la voluntad
política de hacerlo. Gertz Mañero
está metiendo presión al Presi
dente, que no quiere actuar con
tra su antecesor. Hablar sobre sus
intenciones contra Peña Nieto

compromete a Gertz Mañero;
cumplirlas, provocará el fin del
pacto de impunidad que tenía con
López Obrador. Hay un juego de
fuerzas, sin resultado previsible.

El Presidente López
Obrador ha dicho

que no quiere
gobernar con el
retrovisor
Procesar aun
Mandatario
en México es

prácticamente
imposible
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Mujeres: la verdadera
transformación

María Magdalena Ke
verich, madre de
Beethoven, se que

jaba con una vecina por los su
frimientos del matrimonio y el
pesar que acarreaba ser mujer
se le habían muerto dos hijos
y dijo una frase contundente:
"una debería llorar cuando

llega al mundo una niña".
La frase de la madre del ge

nio atravesó los siglos y sigue
vigente. Tan solo esas palabras
debieran ser motivo de ver

güenza para todos. Lo poco que
hemos avanzado mientras que,
por ejemplo, la medicina ha con
seguido logros enormes hoy en
día con unas gotas se evitaría la
sordera de su hijo Ludwig, la
ciencia, la tecnología, la llegada
a la Luna, los increíbles alcances
del cuerpo humano, de la voz,

de los virtuosos en la música,
de la química, de la física, de los
estudios de la mente humana.

Tantos avances para seguir la
mentando un mundo que no
puede proteger a las niñas y que
siguen acarreando los lamentos
de la madre del genio de Bonn.
En México hemos visto esta

semana cómo la indignación de
las mujeres ha dinamitado los
muros que las rodean. La fuerza
femenina está en movimiento

y, felizmente, no parece que
exista algo a la mano que pueda
detenerla. Estamos ante una

verdadera transformación que
ya está dando un giro al com
portamiento alrededor de ellas.
Se trata no solo de atender las

causas de la injusticia, con pro
yectos y políticas públicas con
cretas cosa que al Presidente

le irrita de sobremanera, sino
de cambiar una educación, una
cultura arraigada en el mal
trato a las mujeres, que cada
paso que se logre será gigante.
Habrá generaciones que no lo
entiendan, a las que le cueste
adaptarse sobre todo a hom
bres, porque las mujeres de
cualquier generación no ten
drán problema, muchas de ellas
pasaron toda su vida esperando
un cambio en ese sentido.

Esa tradición cultural, esa
manera de crecer creyendo que
las "convicciones" con las que
una creció son las correctas,
forman parte de un patrón de
conducta para que el Presidente
no ceda ante la complejidad
del problema. Además de su
conocida tozudez, él no gusta
de adaptarse a lo nuevo, al con
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trario, le gusta el pasado, su mi
rada se ilumina cuando ve para
atrás, hacia delante todo lo ve
nebuloso. Como en muchos

temas, no sabemos muy bien
qué cosas piensa el Presidente
respecto de las mujeres y su si
tuación actual. Sabemos de las
evasivas que ha dado, de que
todo le parece una campaña en
su contra, que las feministas
rechazan su afán moralizador y
que le ofende que le pinten las
puertas de Palacio Nacional.
Sabemos también que dijo que
él era "respetuoso de las muje
res. . .las mujeres merecen ir al
cielo". Es el tipo de respuestas

que tiene siempre ante proble
mas complicados: algo de mo
ralina, de sermón de parroquia
cuando no un chistín con afán

de parecer gracioso. Por eso
ahora que se le exigieron res
puestas concretas prefirió irse
a esconder en sus frases hechas
contra los conservadores. Pero

no se ha dado cuenta que no
enfrenta un colectivo determi

nado, un partido, un adversario
sino a un enorme grupo de la
sociedad cuyo hartazgo es de
décadas. Nadie ha dicho que
lo que sucede es su culpa, pero
los ciudadanos tienen todo el

derecho de esperar de su líder,

hayan votado por él o no, algo
más que evasivas, por lo menos
solidaridad. La realidad es más

necia que el Presidente.
Todo parece indicar, y ojalá

así sea, que la frase soltada por
la madre de Beethoven deje
de ser realidad pronto en este
país. Así debe ser, cueste lo que
cueste. Esa transformación, esa
sí, le urge al país.

El Presidente no

enfrenta a un rival,
sino a un enorme

grupo con hartazgo
de décadas
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Correr al mejorneurociruja.no
de México, sentaría un
precedente gravísimo

Todo parece indicar que hoy será
destituido el doctor Miguel
Ángel Celis, como director

general de Instituto Nacional de
Neurología y Neurocirugía (INNN)
Manuel Velasco Suárez.
Fue hace dos semanas cuando la

secretaria de la Función Publica, Irma
Eréndira Sandoval, realizó una visita
sorpresa a dicho Instituto, a partir de la
cual condenaron al doctor Celis ante la

opinión pública como culpable an
tes siquiera de tener un juicio. Y fue
solo por lo dicho de algunas a quienes
entrevistaron en los pasillos y sin de
mostrar y probar que fuera cierto.
¿Pues qué no en México vivimos en un
país bajo la presunción de inocencia?
Lo grave no son las visitas, sino el resul
tado de ellas.

El problema que se está viviendo en

el sector Salud es crónico, no es nuevo
sin embargo se ha agudizado y ge
neralizado en los institutos, hospi
tales generales, el IMSS, el ISSSTE,
etc. porque NO se compraron a tiempo
las medicinas, y por la austeridad
republicana.

Y ahora buscan NO quién la hizo sino
quién se las pague. Ojo, Raquel Buen
rostro fue quien No compró a tiempo
las medicinas desde Hacienda, y la in

capacidad del secretario de Salud, Alcocer, ha sido probada y comprobada TO
DOS los días.
En Neurología siempre ha habido un grupo contrario liderado por el petista

Rodolfo Ondarza, a quienes por 20 años han llevado la dirección: Julio Sotelo
(10 años) y Teresita del Niño Jesús (10 Años), y ahora Miguel Ángel Celis (3
años).
En primera instancia en doctor Celis dijo que no se unía al Insabi porque no

le alcanzaba el dinero, a menos que el gobierno federal lo subsidiaria. Cobra
ban de acuerdo con el nivel socioeconómico del paciente.
Además de la injusticia que pretenden hacer con el doctor Celis, déjenme con

tarles que será una tragedia la que causarán, pues sin dinero se olvidarán de las
investigaciones que ahí se hacían, chequen:
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EL INNN

1. s pionero en el MUNDOE en el diagnóstico y trata
J_i miento de la cisticerco
sis cerebral enfermedad que
es causa frecuente de epilep
sia y trastornos neurológi
cos. En castellano, el doctor
Celis, descubrió el tratamiento
que actualmente se usa en
todo el mundo para dicha
enfermedad.

2. Tiene la clínica más grande de
México y Centroamérica en Es
clerosis Múltiple

3. En Parkinson son también pio
neros en investigación básica
en el mundo en conjunto con el
Instituto de Fisiología Celular
delaUNAM

4. Son parte del consorcio in
ternacional más grande del
mundo en la investigación de
las demencias y el deterioro
cognitivo

5. Además, ha realizado contribu
ciones relevantes en la etiolo

gía de la esclerosis múltiple y
en el tratamiento del cáncer
cerebral.

De acuerdo con mis fuentes del sec

tor, léase con los doctores, me dicen:
"no nos vamos a dejar". Y ojo, el
problema de fondo sigue sin resol
verse, es decir la compra de las me
dicinas. Además, con el presupuesto
actual NO hay manera de ofrecer la
gratuidad en todas las enfermeda
des a todos los pacientes.
Señor presidente AMLO, si hacen

auditorías y hay corrupción levanten
las denuncias pertinentes y que pa
guen los culpables, pero NO busque
mos paganos por errores de terceros.
Recapaciten por favor.
FUCAM DEJA DE ATENDER CANCER DE MAMA

En más malas noticias les informo

que la Fundación de Cáncer
de Mama, anunció que tras la

desaparición del Seguro Popular, y
como no logro concretar una alianza
con el gobierno federal, a pesar de sus
resultados y experiencia, dejarán de
atender gratuitamente a la pobla

ción más desprotegida, pues ya no
tienen dinero.

ARCA Y SU TOPE GRANDE

Vaya manera de comenzar
el primer año de gestión de
Jorge Santos Reyna y Ar

turo Gutiérrez, como presidente
del Consejo y director, respectiva
mente, de la embotelladora Arca
Continental. Y es que además de
presumir la incursión en la CDMX de
la marca de agua mineral, originaria
de Monterrey, "Topo Chico", tam
bién destacaron en su último reporte
en Bolsa. Con decirles, que Credit
Suisse se "impresionó" con sus ni
veles de rentabilidad (los mejores
de los últimos 3 años) mientras que,
en México, mercado que representa
más de 40% de la totalidad de sus
ventas, logró su mayor volumen des
plazado en 12 trimestres. En marzo
arrancarán la nueva planta en
Houston, con una inversión de 250
mdd que se suma a las 20 plantas
embotelladoras y a sus 116 Centros
de Distribución.
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Feminicidios

Las encuestas de fin de año

nos mostraron que el tema
era preponderante: los fe

minicidios y la violencia contra
las mujeres fueron considerados
por los mexicanos como lo peor
que había sucedido en 2019 en el
país, por encima de otros graves
problemas de seguridad pública.
Pero eso no es todo: esas encues

tas nos permiten deducir que sí
ha habido una concientización,
aunque asimétrica, sobre el tema.
Me explico.
De acuerdo con la encuesta

nacional de El Financiero que se
publicó el 31 de diciembre, el 44
por ciento de las personas en
trevistadas señaló a los femini

cidios como lo peor del año. Por
su parte, el 30 por ciento señaló
que lo peor de 2019 es que haya
sido el año con el mayor número
de homicidios dolosos. Compa
rando ambas temáticas, la pre
ocupación por los feminicidios

fue significativamentre más alta.
Comparando con una encuesta
del año anterior, los feminicidios
casi no se mencionaban.

Quienes más mencionaron a
los feminicidios como lo peor
del 2019 fueron las mujeres, en
un 49 por ciento; los hombres
en un 38 por ciento. La brecha
de opinión entre unas y otros
fue de 11 puntos. Sin embargo,
enfocándonos a subgrupos más
espécíficos, el señalamiento de
los feminicidios como lo peor
del 2019 alcanzó 59 por ciento
entre las mujeres de 18 a 29 años
de edad, las más jóvenes de la
muestra, y el 32 por ciento entre
los hombres de 30 a 49 años. La
brecha de opinión entre un sub
grupo y otro fue de 27 puntos.
Las mujeres jóvenes son las más
preocupadas por la violencia de
género; en contraste, los hombres
de edad mediana son los menos

empáticos.
Hay que señalar, sin embargo,

que esas diferencias de opinión
no solo se anclan en diferencias

de sexo o género, sino también de
generación: entre los hombres de
18 a 29 años, la preocupación por
los feminicidios alcanzó la mayo
ría, con 51 por ciento. En gene
ral, la población joven luce más
receptiva al tema. Estos contras
tes de opinión nos dan una buena
idea de las diferencias en preocu
pación y empatia (o falta de) ante
la violencia de género, según el
grupo demográfico.
Interpretando la encuesta, los

feminicidios ocupaban un lugar
central en la mente colectiva de
los mexicanos al cierre de año.

Hoy, la violencia contra las mu
jeres ha vuelto al centro de la
discusión pública, reactivando
la irritación, el enojo, la indigna
ción y muchos otros sentimien
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tos que las protestas feministas
han articulado de manera clara,
inequívoca y contundente. Y pro
bablemente muy efectiva.
Según la encuesta realizada en

diciembre, las protestas "Hay un
violador en tu camino" fueron

de lo más destacado de 2019,
con 35 por ciento de las mencio
nes (ver publicación del 31 de
diciembre). Por otro lado, el 49
por ciento creía que las protes
tas feministas iban a aumentar

en este año, comparado con el
30 por ciento que creía que van a
disminuir y 16 por ciento a seguir

igual (ver publicación del 2 de
enero). Quienes más esperan que
aumenten las protestas este año
son las propias mujeres, según el
estudio.
Una lectura de estos datos es

que, a pesar de las connotaciones
negativas con las que se les ha eti
quetado, las protestas feministas
sí han logrado concientizar a una
gran parte de la población. Pero
queda claro que esa concientiza
ción no es absoluta y que preva
lece un déficit de empatia y de
comprensión entre la población
masculina, sobre todo de edad
mediana, aunque también entre

los hombres de mayor edad; no
tanto entre los jóvenes. Ha sido
una concientización asimétrica.

Será muy importante ver si,
ante la discusión que hoy impera
sobre violencia de género, las
declaraciones del Presidente, las
posturas públicas de represen
tantes electos y funcionarios de
gobierno, y los procesos de comu
nicación en general, abonan a la
concientización o no. Pero más

importante aún será ver acciones
específicas de gobierno que ayu
den a reducir esta que, hoy por
hoy, podría ser la mayor y más ur
gente problemática nacional.

** Cá pregunta también Incluyo comó opcíQntó' "Hst)ef,sido:éraño lítín mayor número de
homicidios dolosos" 1.3®], •¦pliftppoortde Ovidio G.ozmán, hijo del Chapo* I12SÜ, U
asesinato:dé 1®$ miembros de I® familSiisiariSrí ll%] y "Otra" merc.ióffiísíj.

Fuente: El Fjt®pe^,eneué^tüadQf0 telefónica, 800 e."^evv;;*s> ¿ 18 argsi & "'VS'. realí^áíls
sr: ac,:r:7:Y'. 5019 f ell.díaJJ a*?

Lo peor de 2019
¿Qué fue lo peor que sucedió en el año 2019 en el país?* (% que respondió
"Los feminicidios y la violencia hacia las mujeres"]
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La prensa y los feminicidios
A María Luisa Díaz de León

y sus hijas

Mujeres se manifestaron
días atrás en el diario

Reforma por la cober
tura periodística del feminicidio
de Ingrid Escamilla. ¿Reforma
cubrió en forma indebida ese

caso? La respuesta es no... pero
también sí.

El salvajismo del asesino de
Ingrid muestra que un perpetra
dor de feminicidio no está solo.

Sabe que cuenta con la complici
dad que eventualmente le darán
policías y fiscales sin prepara
ción, pero sobre todo sin empatia
con la víctima, jueces rigoristas
con las pruebas periciales más
que con el afán de justicia, y—
cosa nada menor— una sociedad

morbosa frente, o indiferente
con, la víctima. Parte de esto úl
timo es responsabilidad de noso
tros, de los periodistas.
Un día cualquiera vayan a

la plaza central de una pobla

ción media, digamos Tepoztlán.
Pregunten cuántas Jornadas o
Financieros o Reformas vende
el voceador cada día. Todos los

diarios serios no venden juntos el
número de ejemplares del perió
dico (es un decir) que exhibe en
sus portadas e interiores sangre
y sexo.
El morbo, ya se sabe, es un ne

gociazo. Y siempre habrá gente
dispuesta a todo para vender. A
final de cuentas, ¿qué negocio
supera a la pornografía? Pocos.
La prensa de México está obli

gada a revisar sus paradigmas. Y

su congruencia. Decir la prensa
es decir dueños y periodistas. Y
ojo, de esto no nos gusta hablar
EN LA PRENSA a LOS PERIODIS

TAS. (No puse A LAS PERIODIS
TAS porque mucho me temo que
ni siquiera las hemos tomado en
cuenta para ello, ni para la auto
crítica, pues).
La Organización Editorial

Mexicana ha emprendido un
interesante ejercicio de reno

vación. De unos años para acá
contrató a periodistas sólidos y
de buena reputación para res
catar unas páginas que aunque
siempre tuvieron buenos cro
nistas y reporteros, eran vistas
como parte del sistema priista de
comunicación.

Pero esa organización, que ha
recuperado terreno en la infor
mación seria, fue la misma que
—como Reforma y El Universal—
hace negocio con sexo y sangre.
Así como la prensa española ha

venido desterrando de sus pági
nas los anuncios de prostitución
que podrían estar inflando los
negocios de la trata; de esa misma
forma, en medio de la crisis de
violencia en general, y de femi
nicidios y acoso a las mujeres en
particular, nuestros medios más
importantes (las más grandes te
levisoras y sus "chicas del clima",
entre otras reatas, perdón, entre
otras aberraciones sexistas inclui
das) han de iniciar una autocrítica
de lo que hemos sido, y contri

Fecha: 21/02/2020

Página: 38

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarería

Costo: 87,560



buido, para generar un ambiente
donde el morbo, y no la empatia
con la víctima, paga.
Esta no es una acusación. Con

casi 30 años de laborar en me
dios formales he sido y soy parte
del problema. Me he reído en
redacciones de bromas sexistas y
seguro también hice más de una.
Toleré discriminación hacia las

mujeres. Y nunca renuncié a mi
salario en organizaciones que te
nían un gran diario, presentable
para las buenas causas de México,
pero que por la puerta de atrás
recibían carretadas de dinero de

tabloides que nos provocaban
carcajadas, y no indignación, con
la "creatividad" para el albur y
el sobajamiento, no de políticos
poderosos o ricos emproblema
dos. Qué va. A diferencia de los
tabloides de otros países, en nues
tro terruño nos burlamos básica

mente de los más pobres, total, ni

modo que nos demanden. ¿Quién
demandaría a emporios norte
ños, o del Ajusco, o de Chapulte
pec o de Bucareli? Son pobres, no
pendejos.
Reforma publicó una nota so

bre la manifestación de mujeres
frente a su edificio. Reportó que
incluso recibieron y dialogaron
con ellas. Lo que no dijeron los
buenos periodistas que ahí labo
ran, es que Metro es una publi
cación suya. Ni que Metro un día
quiso ser un buen tabloide para
una gran metrópoli, pero que
echaron a la editora en jefa que
quiso hacer en esa publicación
una buena cobertura de los pro
blemas urbanos, pero que no se
prestó a publicar "chichis pa la
banda".
Si eso es nuestro diario más

importante, cómo estaremos los
demás.

Reitero lo dicho aquí. Que na

die se engañe. No vivimos estos
días "una crisis de AMLO". Es una
crisis de los hombres periodis
tas empoderados de todo nivel
que no vimos problema en tener
doble cara. Éramos parte de pu
blicaciones prestigiosas, pero
nuestras carteras se llenaban

también de vender sangre.
Y no hemos hablado aquí de

las notas falsas que portales pe
riodísticos "serios" ponen para
ver si caemos en el morbo de ver
cuánto dinero tiene tal o cual

personalidad, cuál fue el despiste
(inventado) de zutanita que no
nos podemos perder.
Los medios, es decir los perio

distas, somos parte de lo que hoy
indigna por las muertes y desa
pariciones de mujeres y niñas en
nuestro país. O revisamos nues
tros parámetros, o pasarán de
nosotros, porque no entendimos
que estaba tan mal entonces,
como ahora.
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CIUDAD ABIERTA

Gustavo
Armenia

COVID19, México
aún a salvo

Aun mes de distancia de

que se comenzaron a re
gistrar los primeros casos

del coronavirus, ya simplemente
llamado COVID19, este mal se
ha extendido a buena parte del
mundo, pero con una canti
dad de casos que aún es posible
contabilizar.
De acuerdo con el Comuni

cado Técnico Diario que emite la
Secretaría de Salud de nuestro
país, que se basa en información
proporcionada por la Organiza
ción Mundial de la Salud, la tasa
de letalidad, es decir: personas
que enfermaron y murieron, en
el primer registro fechado el 20
de enero pasado, fue de 1.38 por
ciento; diez días después subió
a 2.37 por ciento; para el 10 de
febrero bajó a 2.26 por ciento; y
el 19 de febrero remontó al 2.67
por ciento.
El punto de letalidad más alto

registrado, con 3.22 por ciento,
lo alcanzó el 16 de febrero, hace
cinco días. Pero si se quiere ver
esta estadística desde un punto
positivo, podemos pensar que
lo que los números nos dicen es
que, hasta el momento, la mayo
ría de la gente contagiada ha lo

grado superar la enfermedad.
A nivel global, hasta antier se

habían detectado 75 mil 204
casos confirmados, mil 872 más
que en el día previo. En total, ha
cobrado la vida de dos mil nueve

personas.
Pero, sin ninguna duda, el

foco principal sigue el de origen:
China. Del total reportado, en
este país asiático se han con

firmado 74 mil 280 casos, con
dos mil seis defunciones, de las
cuales mil 921 ocurrieron en la
provincia de Hubei, 19 en He
nan, doce en Heilongjiang, seis
en Anhui, cinco en Chongqing y
Guangdong, cuatro en Beijing,
Hainan, Hebei y Hunan; tres en
Tianjin, Sichuan, Shandong;
dos en Gansu, Guangxi y Gui
zhoy; y sólo una en Jiangxi, Jilin,
Shanghái, Liaoning, Xinjiang,
Hong Kong y Taipéi.
Fuera de territorio chino, úni

camente están confirmados 924
casos de pacientes contagiados,
con tres fallecidos, en Filipinas,
Japón y Francia, aunque el mal
ya se encuentra en 25 países ade
más de China.

A pesar de los controles imple
mentados, en nuestro continente
hay quince casos en Estados Uni
dos y ocho en Canadá; en Asia
Sudoriental, 35 en Tailandia,
tres en India y uno en Sri Lanka
y Nepal; en la región del Pací
fico Occidental, 615 en Japón,
de los cuales 542 corresponden
a quienes se encuentran en un
crucero anclado y aislado en sus
aguas territoriales; 81 en Singa
pur, 51 en Corea del Sur, 15 en
Australia, 16 en Vietnam, 22 en
Malasia, tres en Filipinas y uno
en Camboya.
En Europa se reparten de la

siguiente manera: 16 en Alema
nia, doce en Francia, tres en Ita
lia, dos en Rusia y España, nueve
en Reino Unido, y uno en Finlan
dia, Bélgica y Suecia.
En la zona del Mediterráneo

Oriental hay nueve en los Emira

tos Árabes Unidos y uno más en
Egipto.
Para nosotros, la buena noticia

es que el COVID19 no ha lle
gado al país. El comunicado de
Salud sostiene que, desde que en
la Unidad de Inteligencia Epide
miológica y Sanitaria se dispuso
de un teléfono para atender
posibles casos, han recibido 317
llamadas, pero afortunadamente
el 82 por ciento de estas llama
das han sido para solicitar infor
mación sobre la enfermedad y
solamente poco más de tres por
ciento fue para pedir informa
ción sobre atención médica.
"Actualmente se cuenta con

dos casos sospechosos en inves
tigación, en Jalisco, ambos se
encuentran estables con manejo
sintomático de forma ambulato
ria. Ambos son hombres, de cua
tro y 24 años de edad, quienes
iniciaron con síntomas de enfer

medad el 16 y 17 de febrero de
2020, respectivamente. El mayor
de ellos viajó a China regresando
a México el 6 de febrero, el me
nor es contacto del mayor", in
forma el comunicado.

En resumen, en nuestro país se
han reportado 16 posibles casos,
pero todos resultaron negativos;
existen estos dos casos sospe
chosos, ya mencionados; y la
cantidad de casos confirmados
es de cero.
Los estados donde ha habido

algunos reportes —reitero, todos
negativos—, son Michoacán, Es
tado de México, Oaxaca, Ciudad
de México, Guanajuato, Tamau
lipas y Nuevo León. En el caso de
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Jalisco, registra cinco negativos
y los dos bajo sospecha.
Por lógica, las enfermedades

afectan a la industria turística y,
en casos como el del CCMD19,
por ser altamente contagiosa,
golpea principalmente a los seg

mentos donde mucha gente se
reúne en un recinto delimitado,
como los congresos y convencio
nes, y los cruceros.
Dentro de unos meses, cuando

las primeras estadísticas turísti
cas salgan a la luz se podrá ver
esta afectación, comenzando por

los países donde el mal ya se hizo
presente.
Pero, por lo pronto, México

no ha sido alcanzado, lo cual lo
refuerza como una buena opción
de viaje para aquellos que no
quieran cancelar sus vacaciones
o sus viajes de negocio.
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Los talones de Aquiles
de Barbosa

1 gobierno de Luis Miguel Barbosa en Pue
bla tiene serios problemas de administraE ción. Prueba de ello es que por la secretaría
del ramo han pasado ya 3 funcionarios en tan
sólo 6 meses.

Ninguno ha podido llevar a buen término las que se
consideran licitaciones estratégicas para la entidad:
arrendamiento de mil patrullas; servicios de reempla
camiento, y servicio de fotomultas.
Los tres forman una bolsa presupuesta! de 3 mil mi

llones de pesos que el gobierno comprometió para los
próximos 3 años; todas licitaciones abiertas de las que
no se tiene registro documental.

Lo que sí se tienen documentadas son las denuncias de
los participantes que no fueron adjudicados y que recla
man serias irregularidades en cada uno de los 3 procesos.
Hablamos de Lumo de Luis Montano para las

patrullas; Placas y Señalamientos Mexicanos de Joa
quín Ontiveros para reemplacamiento, e Intec
proof de Gustavo Castillón, para fotomultas.
El de las fotomultas es quizá el que más dolores de

cabeza ha generado a Barbosa, pues existen eviden
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cias de que Intecproof no es más que el nuevo nombre de la conocida Inteltráfico.
Esta última es la misma que operó el sistema de infracciones electrónicas en la Ciudad

de México, durante el gobierno de Miguel Angel Mancera.
A Inteltraffic Mancera le dio 2 contratos por 536 millones de pesos gracias a costos que se pac

taron a un sobreprecio aproximado del 30%, cosa que las nuevas autoridades están investigando.
Hay una indagataria al exredactor de los discursos de Enrique Peña Nieto: el joven

Jorge Arturo Orcí, que seguramente no volará porque desapareció de la esfera pública a
mediados de 2019.

Pero sí abundan testimonios de que Orcí participó en los últimos 5 años en diversos
proyectos de negocio con su amigo Castillón, sobre todo en Guadalajara.
Ambos vivieron allí, plaza en la que se encuentran las direcciones fiscales de algunas de

las empresas con las que el segundo compite por contratos en el sector público.
Adicionalmente, las huestes de Barbosa deben lidiar con un retraso en la entrega de 400

patrullas, que aunque ya están en sus patios, carecen del software operativo que se solicitó.
Y en lo que hace al servicio de emplacamiento, el gobernador enfrenta una lluvia de amparos

de poblanos que se resisten a cubrir la cuota aproximada de mil pesos por el trámite obligatorio.
Todo lo anterior porque el pasado proceso de reemplacamiento que decretó el exgo

bernador José Antonio Gali, apenas concluyó en 2019.
Las mencionadas vicisitudes son las que han provocado el carrusel de titulares de la

Secretaría de Administración.
Salomón Kuri con sólo 19 días, María Concepción Lugo, con sólo 2 meses, y Rosa

de la Paz Urtuzuástegui, quien con semejantes retos por delante podría también apos
tar por la sabia deserción.

LA GRILLA ENTRE la Secreta

ría de Energía y Pemex volvió a

cobrar nue
vos bríos.
Para nadie
es un secre

to que Octa
vio Romero
es un cero a

la izquier
da. Está en
la dirección

como pago a

la lealtad que por décadas pro
fesó a su jefe, el ahora Presi

dente de la República. Ni opera
ni participa en las decisiones
relevantes. El director real de

Pemex, aquí se lo hemos di
cho un sinnúmero de veces, se
llama Marcos Herrería, el
director corporativo de Admi
nistración. Y su función es me

ramente manejo de los dineros.
Este personaje y un segundo,
Carlos del Ángel Pérez, am
pliamente conocido en Tabasco
y Campeche, se han dedicado a
retener los pagos a proveedo
res creando un mercado negro
para satisfacer agendas perso
nales. La semana pasada hubo

consejo en Pemex y Rocío Na
hle deslizó lo que podría leerse
con un manotazo para ordenar
la casa. La ex diputada fede
ral quiere promover cambios
en la estructura orgánica de
Pemex. En esencia, tener una
mucho mayor injerencia en de
cisiones comerciales desde la

Secretaría de Energía. ¿Tema
prioritario? Justamente agi
lizar el pago a contratistas de
todo tipo, muchos de los cuales
la triada RomeroHerreríaDel

Ángel está orillando a la quie
bra. La semana pasada Nahle
puso el asunto del no pago en
la mesa del consejo y nos di
cen que esta semana la mis
ma Nahle volvió a cabildear

en reunión privada que tuvo
directamente con los conseje
ros independientes, léase Juan
José Paullada, José Eduar
do Beltrán y Rafael Espino,
la necesidad de modificar la ley
orgánica de la principal empre
sa productiva del Estado. ¿Se
le va acabar el poder al virrey
Herrería? En la medida que An
drés Manuel López Obrador
siga apoyando a su amigo, Na
hle se seguirá estrellando con
la misma pared. Vamos a ver si
en la reunión que pidió ahora sí
le hace caso.
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ESTE VIERNES BANOBRAS, que
dirige Jorge Mendoza, dará
a conocer el
fallo de la li
citación LA
006G1C003

E22020,
correspon
diente al
servicio de

operación,
recaudación,
manteni

miento y servicios relacionados
con la atención de los usuarios

del Viaducto Elevado Tlalpan,
durante un periodo que va de
abril a septiembre de 2020. Ha
blamos de un tramo cuya conce
sión actualmente está en manos

de IDEAL, de Carlos Slim, y
que ha presentado durante los
últimos meses diversas fallas
en los sistemas electrónicos de

peaje. La noticia es que quien se
perfila como ganador del con
trato, en el que también partici
paron las empresas Operación
y Conservación de Autopistas
Concesionadas y Operadora y
Administradora Técnica, es la
Promotora del Desarrollo de

América Latina, ni mas ni me
nos que una subsidiaria del mis
mo ¡Carlos Slim! Ganó con una
oferta de servicios de 33 millo

nes de pesos.

LA NOVEDAD ES que la Sexta
Sala del Tribunal Superior de
Justicia de
la Ciudad de

México, puso
punto final a
lo que parecía
ser un con

flicto eterno.
Por unanimi

dad, se acaba
de determinar
rechazar la

resolución del juicio de amparo
que interpuso Víctor Garcés
Rojo, en contra del presiden

te de la Cooperativa Cruz Azul,
Guillermo Álvarez. Con dicha
sentencia Garcés queda defi
nitivamente fuera del Club De

portivo, Social y Cultural Cruz
Azul, al resolver los magistra
dos Delia Rosey Puebla, Mi
guel Ángel Mesa Carrillo y
Francisco José Huber Olea
Contró, que quien se hacía
nombrar vicepresidente, no
acreditó ni demostró sus fun
ciones dentro de la afamada

cooperativa.
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DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano
QOpine usted:
opinter^ifinancierorom mx

El nueve ninguna se mueve
El gobierno ha dejado solas

a las mujeres de México.
Ante una ola imparable

de feminicidios, violaciones y
casos de violencia de género, el
presidente López Obrador sólo
ha atinado a responder que sus
adversarios 'zopilotean' con los
feminicidios, al tiempo de moles
tarse porque el tema no opaque
la rifa del avión presidencial.
Si el gobierno no entiende el

problema, ¿qué esperanza tienen
las mujeres de que la situación
podrá mejorar? No hay mujer
que no tenga miedo al usar el
transporte público, al caminar
por la calle, al dejar a sus hijos en
la escuela. Y cada día conocemos

de casos desgarradores de mexi
canas que son asesinadas por
el simple hecho de ser mujeres,
de niñas raptadas y de jóvenes
violadas.

Lo peor del caso es que todos
sabemos que el gobierno no las
cuidará, ni está haciendo nada

por mejorar la situación.
Ante este abandono, las muje

res del país están levantando la
voz. Varios colectivos han em

pezado a convocar a una el 8 de
marzo, el Día Internacional de la

Mujer, marcha y un paro nacio
nal el siguiente día. Bajo el lema
'el nueve ninguna se mueve',
pugnan porque las mujeres no
acudan a trabajar, a la escuela,
ni a hacer compras. Ya que el
gobierno las ha dejado solas, las
mujeres hacen un llamado a la
sociedad que se tome conciencia
de la gravedad del asunto.
Un buen primer paso es que

todos participemos de la forma
que podamos el 9 de marzo. Las
empresas y los patrones del país
deben no sólo de dar permiso a
todos los que quieran faltar ese
día, sino sumándose también al
paro nacional, con ello manda
rían un gran mensaje de solida
ridad. Algunas empresas ya han
anunciado que no operarán ese
día; y en un efecto dominó se es
pera que otras hagan lo mismo.
Quizá cerrar un día pueda

ocasionar pequeñas pérdidas
a las empresas, pero nada en
comparación a lo que pierden
diariamente las mujeres que son
víctimas de violencia en nuestro

país. El beneficio social será mu
cho mayor que cualquier pérdida
económica.

Un segundo paso es que los
hombres tomemos conciencia

de nuestras actitudes nocivas

que generan estos problemas
de violencia de género. Somos
los hombres los que causamos
el problema y los que debemos
aceptar responsabilidad y cam
biar nuestra conducta. Si quere
mos que las cosas cambien para
las mujeres, se debe empezar
en nuestro entorno inmediato:

en el hogar y en los lugares de
trabajo. De forma urgente las
empresas deben revisar sus pro
tocolos de seguridad para las
mujeres y de atención a quejas
por hostigamiento y acoso en el
empleo. Demasiados casos han
sido escondidos debajo de las
alfombras, dejando a las denun
ciantes aisladas, frustradas y
atemorizadas.

No aceptamos las excusas,
descalificaciones y evasivas que
se escuchan todos los días en

Palacio Nacional en respuesta a
la emergencia nacional que esta
mos viviendo. Si no pueden con
el paquete, que se vayan. Me
recemos un presidente que en
tienda los problemas de México y
que tenga los tamaños para crear
mejores condiciones para evitar
la violencia de género.
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OSO EN BICICLETA. "Respeto su punto de vista, pe
ro no lo comparto, creo qBfr hay tjüg moralizar al país"
indicó López Obrador sobre las peticiones y protestas
defeminístasj.ydijoqueelquese hayan manifestado
iMgniticaíipi a dMIB if fiíJWfcSSt^tcioAte.

MAGO La iMiscalía de
la CDMX, pites vlneúló a proceso a Oscar "N", alias
el Lunares, presunto líder del cártel Unión Tepito. El pro
cesoquese llevo en swcontra es; por su probable res
pyfabili^d^isl delil^deéorriiadia

Fecha: 21/02/2020

Página: 47

Area cm2: 40

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 32,351



La relación tasas economía

El tema de la decisión del Banxico
de reducir solamente un cuarto de

punto las tasas de interés se está
poniendo interesante. Lo celebro,
porque éste, como los temas de

política pública, merece ser parte del deba
te público nacional. El secretario de Hacien
da, Arturo Herrera, señala que todavía existe
margen para reducir el costo del dinero. No
es la primera vez que esto sucede, alguna
vezCarstens se lo reclamó al gobernador Or
tiz de manera pública. No recuerdo si José
Antonio Meade le haya pedido a Carstens lo
mismo de manera pública, pero en privado
vaya que lo hacía. Ese tipo de señalamientos
no vulneran la autonomía del banco. Final
mente, el gobernador, los subgobernadores
y la subgobernadora toman las decisiones
de manera independiente.

El punto es que existen muchas razones
para defender la idea de que el banco de
be bajar las tasas a un mayor ritmo. La prin
cipal es que el resto de las economías emer
gentesy, en particular, las de América Latina,
ofrecen menores tasas, cuando no es mejor
el perfil de sus finanzas públicas, ni su infla
ción. Existe estabilidad cambiaría y, de he
cho, la sensación de que el dólar barato nos
está costando caro en términos de crecimien
to. En este saludable debate ha destacado

la voz de Irene Espinosa, la única mujer que
es miembro de la ¡unta del banco. Dos pun
tos me llaman la atención de sus argumentos.
Uno es que argumenta que en su carácter de
funcionaría técnica toma las decisiones exclu
sivamente con base en los datos. No lo dudo.
Pero en un caso como éste, existen razones
en favor y en contra para reducir la tasa a
mayor ritmo. En una reunión a la que asistie
ron economistas, digamos ortodoxos, de uno
de los grandes bancos del país, la opinión

estaba dividida, varios creían que en reali
dad el banco perdió la oportunidad de redu
cir más las tasas y ayudar así al crecimiento
de la economía del país. Es decir, la valora
ción de los datos y los riesgos pasa, en cier
tos casos, por criterios personales, experien
cia y simpatías con ciertas corrientes teóricas.
Ahí está el espacio para el debatey la opor
tunidad legítima de los actores políticos y eco
nómicos de influir en las decisiones de una

institución autónoma, que decide sobre cues
tiones técnicas. Es verdad que la decisión fue
unánime, pero eso parece que se debió a la
¡dea de mandar una señal de unidad ante

próximos acontecimientos, como las nuevas
designaciones para los miembros de la junta.

Espinosa señala que la reducción en las
tasas no tendrá efectos en el crecimiento tan

determinantes como en países más bancari
zados, como EU o Brasil. Es verdad, nuestras
decisiones de ahorro e inversión dependen
menos del costo del dinero formal y también
es cierto que son varios los factores que expli
can el menor crecimiento económico, no sola
mente la alta tasa de interés en comparación
con el resto de las economías emergentes. El
tema, como lo reconoce el propio Banxico
en sus ejercicios de divulgación, es que el
banco, como parte de su mandato de estabi
lidad, también tiene que desarrollar políticas
para fortalecer el sistema financiero. Es decir,
el reconocimiento de que la reducción de ta
sas tendría un impacto menor en crecimiento,
al desarrollar la misma política en otras na
ciones con sistemas financieros más fortaleci

dos con respecto al tamaño de la economía,
como varías de América Latina, tendría que
veníracompañado de propuestas y medidas
para robustecerlo. Nuestro disfuncional siste
ma financiero es otra causa, estructural, de
que crezcamos poco.
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De acuerdo con Tomás Calleja ("El prota
gonismo social de la empresa", Cuaderno
66, Instituto Empresa y Humanismo, Uni
versidad de Navarra, Pamplona), se ex
tiende desde hace años una general acep

tación de que atravesamos una crisis económica de
alcance universal, que afecta a todos los países y a
todos los sectores en diferente cuantía, pero siempre
de forma importante. En estas circunstancias, las ex
presiones de los expertos de la macroeconomía in
tentan adaptarse con poca imaginación a la necesi
dad de pretendidas explicaciones que justifiquen lo
que está pasando. Es muy posible que existan todo ti
po de explicaciones y que aparezcan algunas toda
vía inéditas; pero no es el trabajo de los teóricos y de
los explicadores el que va a resolver esta crisis global
y, mientras no sea posible un crecimiento económico
que hoy está cerca de lo imposible, continuaremos
buscando explicaciones y mirando hacia el futuro a
través de una bola de cristal, lo cual equivale exacta
mente a mirar hacia el pasado.
Todo el mundo civilizado encuentra natural que los

regímenes políticos extremos y las ideologías que los
soportan hayan fracasado rotundamente, y las expli
caciones sociales y morales que fundamentan los pro
cesos de desaparición paulatina de esas ideologías
recorren las partituras de un repetido canto a la liber
tad y a los derechos humanos. Pero al desaparecer
esos regímenes extremos, y acabarán desaparecien
do todos, las ideologías políticas pierden distancia en
tre ellas y fuerza de convocatoria y, en definitiva, tam
bién se diluyen y difuminan en el pragmatismo de las
nuevas liturgias sociales.
Hay ciertos parámetros para orientar al estableci

miento de ese sutil equilibrio en el consumo de liber
tad para hacer posible la solidaridad sin hacer im

posible el crecimiento y para saber, asimismo, qué
Estado busca el equilibrio y qué Estado lo sobrepasa
en la fabricación, no ya de solidaridad sino de poder
improductivo. Nos hemos acostumbrado a que los go
biernos tomen con cierta naturalidad decisiones que
tienen como consecuencia un endeudamiento del Es

tado; pero no es evidente que eso sea parte de su tra
bajo ni que ello pueda hacerse con la cesión de liber
tad que la mayor parte de las personas que no son
Estado consideren razonable.

Si el gobierno apostara por el excesivo crecimien
to de la deuda del Estado equivale a una ausencia de
libertad necesaria y productiva. El depositario colecti
vo de la libertad productiva es la parte no Estado de
la sociedad, es decir, la sociedad civil. Los colectivos
se manifiestan a través de sus líderes, que cumplen la
importante función de representar, dirigir y expresar
las tendencias, valores, anhelos, ilusiones y principios
de la sociedad a la que conducen y sirven. Los líderes
políticos representan al Estado, a la parte de la socie
dad que consume libertad para actividades necesa
rias, pero no productivas. Los líderes civiles represen
tan a la sociedad civil, a la parte de la sociedad que
utiliza la libertad para producir. Las dos partes, socie
dad civil y Estado, deben mantener un equilibrio que
haga posible la solidaridad y el crecimiento económi
co. Cuando el Estado consume libertad en exceso, los
líderes políticos ocupan un espacio excesivo, en detri
mento de los líderes sociales que ven su espacio res
tringido e irrespirable.

Necesitamos sociedad civil, necesitamos líderes so
ciales para hacer posible el crecimiento económico;
los líderes políticos tienen el importante papel de ha
cer posible el liderazgo social, de ayudar a la socie
dad civil a disponery gestionar la libertad productiva,
que no reproductiva, que es otra cuestión.
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En la lógica de una economía capitalista, el capital
no se consume hasta el punto de agotarlo, dado que
eso supone la ruina. Los recursos se aprovechan re
duciendo al mínimo el desperdicio, maximizando efi
ciencias; se genera información fehaciente sobre ca

da detalle significativo en la toma de decisiones, se evalúan
riesgos, se contratan pólizas de seguros, y se imputan costos
y precios a todos los factores de producción y a todos los pro
ductos y servicios que satisfacen demandas o necesidades hu
manas. En contraste, en el caso de la naturaleza o del capital
natural ¡ecosistemas, sistemas biofísicos, diversidad biológi
ca), lo explotamos hasta la extinción o agotamiento (océanos,
bosques, recursos hídricos, atmósfera), generamos desper
dicios que nos ahogan y lapidan al planeta, y nos rehusa
mos a asignar costos y precios que podrían modificar radical
mente las decisiones de producción y consumo en favor de la
sustentabilidad.

Es preciso encontrar y promover mecanismos que permi
tan aplicar la lógica del capitalismo al capital natural para
conservarlo, y para que sea capaz de ofrecer una corriente
estable y sostenible de beneficios a lo largo del tiempo. El
capitalismo, para funcionar alineado con la sustentabilidad,
requiere generar y divulgar información correcta y exhaus
tiva, una adecuada gestión de riesgos, una asignación efi
ciente de capital y recursos de inversión, y la optimización
de rendimientos financieros. Todo lo anterior, necesariamen
te, en contextos de política pública claros, creíbles, eficien
tes y coherentes en materia climática, de biodiversidad, de
océanos, ciudades, atmósfera y calidad del aire, recursos
hídricos, y de política fiscal (por ejemplo, un mercado de
emisiones de C02, o, de preferencia, un carbón tax o im
puesto a las emisiones de carbono, acoplado a una reduc
ción en el Impuesto sobre la Renta). En la medida en que los
países definan con claridad políticas de sustentabilidad am
biental y transición energética, y afiancen su credibilidad,
los mercados ofrecerán el capital necesario para impulsar

la innovación y el crecimiento dentro de las reglas y límites
establecidos para la sustentabilidad.
Para ello, es indispensable que las empresas y las enti

dades financieras generen y revelen información relevante
en materia de sustentabilidad ambiental, riesgos, vulnera
bilidades y oportunidades de su modelo de negocio en sus
reportes a los inversionistas o estados financieros, que és
ta se divulgue ampliamente, y que se integre a los procesos
de decisión en materia de inversión y operación. Destacan
riesgos climáticos y costo de pólizas, riesgos por transición
de mercados y cambio o disrupción tecnológica, de incum
plimiento en las carteras de préstamo, de responsabilidad
por impactos ambientales, riesgos derivados de productos o
servicios, y riesgos y vulnerabilidades relacionadas con futu
ras regulaciones y políticas ambientales, como puede ser el
caso de activos varados (stranded assefe). Estos últimos que
darían y serían consecuencia de transiciones energéticas y
climáticas abruptas, como puede ocurrir con refinerías de
petróleo y plantas de generación eléctrica con base en com
bustibles fósiles.

Por otro lado, debe promoverse que los mercados finan
cieros reaccionen con vigor a la demanda por parte de in
versionistas de activos o instrumentos de deuda con una
sólida dimensión ambiental o de sustentabilidad, como los
Bonos Verdes. Estos ofrecen oportunidades de inversión es
tables, calificadas, líquidas y de larga duración, para una
gigantesca reserva de ahorro a largo plazo, que puede ser
gestionada por inversionistas institucionales de renta fija a
escala mundial.

En todo este escenario, es fundamental que los bancos
centrales y organismos reguladores orienten a bancos co
merciales y de inversión, aseguradoras y empresas no fi
nancieras a evaluar su propia exposición a riesgos climá
ticos y ambientales, y a desarrollar pruebas de estrés en
estos temas.

Así, el capitalismo puede salvar al mundo.
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Facebook da like a Tmmp
Facebook ha envejecido desde que Joel Kaplan

ordenó en diciembre del 2016 la no eliminación

las falce news que inundaron la plataforma durante
la campaña presidencial de ese año.
Una videoconferencia entre el vicepresidente de

Política Pública Global de Facebook en Washington, con la
sede de la empresa en Silicon Valley, pocas semanas des
pués de las elecciones, es decir, con un Donald Trump
celebrando su triunfo, Kaplan objetó la posibilidad de que
Facebook eliminara la versión falsa de noticias y páginas
publicadas a lo largo de la campaña. "No podemos elimi
nar todo porque afectará de manera desproporcionada a
los conservadores" (The Washington Post, 20 de febrero).
Kaplan sustituyó a Karl Rove como principal conseje

ro del presidente George W. Bush entre abril del 2006
y enero del 2009. Antes, estudió en la Escuela de Derecho
de la Universidad de Harvard. Posteriormente, trabajó para
el Tribunal Supremo de Justicia con Antonín Scalia. Ka
plan ingresó a Facebook en mayo del 2011.

The Washington Post publica el día de hoy en su edición
impresa una serie de información que revela el sesgo po
lítico que ha tenido Facebook con el Partido Conservador,
en particular con el presidente Trump. Cómo es posible que
"una empresa dirigida por jóvenes con perfiles demócra
tas y asentada en el bastión liberal del norte de California
se haya inclinado en generar un entorno proclive a Donald
Trump", escribe Cratg Timberg, reportero del diario.

Facebook, a diferencia de Twitter y Google, no les ce
rrará las puertas a las pautas publicitarias que compren los
partidos políticos, y no hará nada para cuestionar la credi
bilidad de lo que se publique por razones de libertad de ex
presión, como lo asienta la Primera Enmienda de la Consti
tución de Estados Unidos.

"Creo que Facebook está integrando sus normas de pu
blicidad política en términos partidistas, teme enfurecerá
los republicanos", indicó a The Washington Post Alex Sfa

mos, ¡efe del Observatorio de Internet de Stanford, y exje
fe de Seguridad de Facebook.
Mark Zuckerberg ha tratado de regenerar la con

fianza en la red social, en particular desde que estalló el
caso de Cambridge Anaiytica, el algoritmo que contribuyó
a la victoria de Trump en las elecciones del 201 6 [alimen
tado por Facebook); sin embargo, el rasgo de la realpolitik
que implemento Facebook lo vincula con los conservado
res de Washington.

Entre los rasgos notables de Facebook destacan: ha ayu
dado a "empequeñecer" el mundo a través de la comuni
cación y la sociedad utiliza la plataforma para transferir
tensión personal hacia los gobernantes (revoluciones demo
cráticas, lamentablemente la mayoría de ellas fallidas en el
mundo árabe). Sin embargo, también ha contribuido a pro
pagar noticias falsas y, en ocasiones, a transferir tensión a
entornos políticos como en el genocidio de Myanmar, se
gún reporta la ONU.
Trump le ha dedicado a Facebook tuits críticos. Pero de

eso ya pasó algún tiempo, 2017. Preocupado por los mo
vimientos de Google y Twitter en contra de la publicidad po
lítica, el presidente tuiteó el año pasado su preocupación
de que Facebook se pudiera sumar. La empresa no lo hizo.

En la curva de experiencia electoral, Trump se encuen
tra en la cima. Tal pareciera que la razón de ser de las re
des sociales ha encontrado en la polarización su zona de
confort.

Los escándalos hacen crecer a Trump, lo alimentan sin
importar el tema: juicio político o maltrato a su personal,
entre muchos temas. Si Trump tuviera la posibilidad de ele
gir a su rival en las boletas de noviembre, sin duda sería
Elizabeiti Warren, la enemiga pública número uno de
Mark Zuckerberg. En octubre, la senadora Warren publicó
un anuncio de contenido falso para comprobar la falta de
control de la red social. No será difícil conjeturar la postura
de Facebook si Warren llega a la final.

Por lo pronto, Facebook da varios likes a Trump.

Fecha: 21/02/2020

Página: 39

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto  Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 185,212



Inversiones en el sector
agroalimentario en NL

n la primera parte de
~ esta contribución, se
_ abordo el potencial

que tiene el estado
de Nuevo León en las
inversiones del sector

ndustrial, manufacturero y
agroalimentario
En esta entrega seenfatizará la contribución
..qüé::ftenen los Fideicomisos Instituidos en Re
lación con la Agricatfijra, FIRA,en la econo
mía del estado.

i30s%»iarfpa^iWí i iprtB
financi i

ticios como banca dé segunda piso éon pa
trimonio propio para hacerlos llegar a la po
blación a través de la banca privada y otros
¡liÉMiediafJw firidfteiHios, álte^}0«t¿b kSF
bién garantías complementarias de crédito
a proyectos relacionados con la agricultura,
ganadería, avicultcira, agroindustricty otras
icMdsriBi SOtül sector
agroalimentario ¡proveedores de bienes de
capital y servicios), jugando un papel impor
tante para atender las neeesidüdesdecapital
sHEBOjo fija.

En el 2019, en Nueve León, FIRA cangli
zéw: poco más de8,000 mí I Iones de: pesos
én saldos dé cartera crediticia alcanzando
Bina tasa media de crecimiento anua] de 27%
en términos reates en el periododel 2015
al 2019.

^KiíBnriei|iiale.sIsAf® pKdutfM^feafr
ciadas con recursos dé FIRA fueron: carne,
bovinos, pollo, jitomate, naranja, maíz, pa
fkSf|it:>tnH ¿wXtíB, «Jfcin i»ici®fiiefitd fDfál,

eSte#eflej<3Bri coBxBritaHuiñlar«ib
participación a los sedanes qyeaporlan al PIB
de; la economía del estado.

En el sector defina nciamiento Tílral, se
distribuyó poco más.dé1,800 mdpen em
presa® ubicadas en localidades menores a
50,000 habitantes.dedicadás a la manufac
tura, agroindustria oque proveen bienes.de
capital y servicios' a empresas relacionadas
£ST®l.,Sá§r(3¡^peBS¡o elegibles cMiswrf
ciamiento con FIRA.

También se destinaron: cerca de 3,500
mdp a empresas relacionados con la product
ción, industrialización y comercialización de
productos pecciarioS, destacando tes dedi
cadús.a la industrialización decarnedebo
vinos y pollos, que.son las principales espe
CBS'.:.q.U.e participan, con 68 % del valordé
la producción.

Gabe señalar qjjela infraestiuctura en 1a in
dustrialización de la ca rne de bovinoen ritar
todo de Nuevo León es sólida, debido a q f#*
cuenta con 15 rastros tipo inspección federal
ubicadosen la zona metropolitana de Mon
terrey, registrando hasta 97%;dé capacidad
iriSel.jd&qw iteN' fe a iSHifick > dis¡#sé&<áé

67,000 cabezas mensuales (l'negi, 2018),
además dequeen esta actiyidad.se integran
empresas en toda la cadena de valor.

Finalmente, FIRA otorgó Créditos por
2,500 mdp a empresas relacionadas con la
agricultura en los diferentes eslabones de la
cadena, destacando la participación da la
industrialización y comercialización de jitoma
te, maízy papa, que son los principales Culti
vos ¡epe aba ican 50Ü del va lor de te prod uc
ción del estado.

En el 2020, FIRA seguirá fomentando el
desarrollo de las empresas del sector agrope
cuario desde la producción, industrialización
y comercialización, así como otras activida
des qué generen empleo en el estado y con
tribuyan con el ¡ouidado del medio ambiente
y los recursos naturales bajouin enfoquede,
sosten i bilidad.

* Simón Verduzco Gutiérrez y Beltario Váz
quez Aguilar * ^niesjdénfoestatál y especia
lisia de FIRA én NiM/ó León, respectivamente.
La opinión aquí expresada esde los autores y
no ntx&sariamente coincide con el punto de
Vista oficial de f ¡RA.

8,000
MILLONES

efe peso.? en
saldo dé cartera

crediticia canalizó
FIRA al estado.

El sector avícola
será apoyado
por el fideicomiso
para generar,
entre otras cosas

empleo, Fisto:
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Signes
vitales

Alberto Águirre
alberto.aguirre@oullooK.com

¿Finanzas sanas?
Sanas, las finanzas públicas reportan un proble

ma en ciernes: la caída de la recaudación fede

ral participable en el primer mes del 2020, con
respecto a lo programado en el Presupuesto de
Egresos.

Ha transcurrido una semana desde que la Secretaría de
Hacienda informó sobre las participaciones pagadas a las
entidades federativas en enero. Y quedó confirmado: al me
nos nueve estados recibieron menos recursos que en ene
ro del 2019: Yucatán, Zacatecas, Hidalgo, Guerrero, Na
yarit, Durango, Baja California, Guanajuato y Campeche.
Todas, gobernadas por la oposición a Morena. Y esas

entidades avizoran ya una crisis de ingresos.
En enero del 2019 las participaciones pagadas a las

entidades federativas fueron 71,61 1.2 millones de pesos y
para enero del 2020 de 73,391.2 ; lo que implica una dis
minución real de 0.7% . Y refleja la menor recaudación por
la menor actividad económica.

El gobierno de la CDMX tuvo un incremento de poco
más de 900 millones de pesos en sus participaciones pa
gadas en enero del 2020, mientras que Jalisco registró una
disminución de poco más de 50 millones de pesos. Si anua
lizamos las participaciones pagadas a las entidades fede
rativas en enero, se estima que los estados de la República
dejarían de recibir en el 2020 poco más de 70,000 millo
nes de pesos, más lo que se deteriore la recaudación a lo
largo del presente año. Decretada la desaceleración de la
economía nacional, la Cuarta Transformación apostó por
la recaudación fiscal para equilibrar las finanzas públicas.
Efectos secundarios
SECUELAS. La Fundación de Cáncer de Mama, una institu
ción filantrópica con un extenso trabajo de acompañamien
to a las mujeres afectadas por esta enfermedad, anunció
ayer que no podrán ofrecer tratamientos oncológicos gra
tuitos. Tras la desaparición del Seguro Popular, sus directi

vos buscaron firmar un convenio con el Insabi, pero esos es
fuerzos fracasaron. Los expedientes serán entregados a las
pacientes, quienes ahora deberán buscar apoyo en el Insti
tuto Nacional de Cancerología, el Hospital Juárezy el Hos
pital General de México.

RESULTADOS. Control Risk, consultorio en seguridad ba
sada en Londres, emitió un reporte sobre el primer año de
AMLO como presidente de México. Turbulento fue el adje
tivo que utilizaron para describir el periodo inaugural de la
4T. El 2019 fue el año más violento en la historia contem

poránea, con una tasa que rebasó 25 homicidios porcada
100,000 habitantes. En el frente de seguridad, a pesar de
las operaciones de la Guardia Nacional a mediados del
2019, su administración no ha podido frenar las activida
des delictivas organizadas. Peor aún, han mostrado claros
signos de incompetencia, como lo demuestran varias ope
raciones de seguridad fallidas que han atraído la atención
pública generalizada. "Aunque algunas de las causas fun
damentales de estos problemas se remontan a las admi
nistraciones presidenciales anteriores, AMLO ha cometido
graves errores", deslindó Control Risk. "Su imagen se ha
visto empañada entre los sectores de la población que lo
apoyaron". La falta de pragmatismo de AMLO durante su
primer año en el cargo ha generado escepticismo sobre su
proyecto económico y político.

PLEITOS. Diversos proveedores del Grupo Hotelero Park
Royal alistan demandas por el impago de servicios contra
tados por los administradores del resort ubicado en Aca
pulco, Guerrero, desde hace seis meses, a pesar de que
las firmas provisoras cumplieron en tiempo y forma con los
tiempos pactados. El corporativo también cuenta con insta
laciones para vacacionistas en Baja California Sur, Sina
loa, Yucatán y Oaxaca.
ACERCAMIENTOS. El Tren Maya atrajo la atención de

Isolux Infrastructure, pero entre los constructores interesados
en esa megaobra y la 4T recuerdan que esa firma ibérica
se declaró en concurso mercantil por una deuda de 1,270
millones de euros, hace dos años.
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Las encuestas
determinarán
si se denuncia o no
a expresidentes

Columna

invitada

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

Varias veces el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha dicho que no está de
acuerdo en que sus cinco predecesores inme
diatos en el cargo sean juzgados por los su
puestos delitos que cometieron mientras fue

ron presidentes de México.
Sin embargo, Carlos Salinas, Ernesto Zedillo,

Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
harían bien en preocuparse porque, si bien AMLO di
ce que no le gustaría someterlos a algún tipo de juicio,
ayer nuevamente dijo que "sólo presentaríamos denun
cia contra los expresidentes si los ciudadanos nos los pi
den (...) Sólo en el caso de que los ciudadanos reúnan
las firmas para que se lleve a cabo una consulta y la gen
te decida si se presenta denuncia (...) contra todos los ex
presidentes del periodo neoliberal, los que causaron la
tragedia nacional".
¿Y de qué sería acusado cada uno, según Andrés

Manuel? Ayer fue claro al respecto: " Salinas, ¿por qué
Salinas? Porque entregó los bienes de la nación a parti
culares, a sus allegados. A Zedillo, ¿por qué a Zedillo?
Porque con el Fobaproa convirtió las deudas privadas de
unos cuantos en deuda pública; estamos pagando esa
deuda y desgraciadamente se va a seguir pagando, es
tamos hablando de 2 billones de pesos. Luego Fox, por
traición a la democracia, por delito electoral. El caso de
Calderón, por declarar la guerra al narcotráfico al mis
mo tiempo que se protegía a uno de los grupos de la de
lincuencia organizada. Como es de dominio público,
el señor García Luna que está preso en Estados Unidos.
En el caso del expresidente Peña, pues lo de Pemex, es
te asunto y otros".
Para realizar la consulta mencionada por AMLO,

se requeriría, de acuerdo con la fracción III del artícu
lo 12 de la Ley Federal de Consulta Popular, que la soli

citen "los ciudadanos en un número equivalente, al me
nos, a 2 por ciento de los inscritos en la lista nominal de
electores".

Sin embargo, de acuerdo con el artículo 5 de la men
cionada ley, antes de que un grupo de ciudadanos se
organice para recabar dichas firmas, primero deberá
convencer a la Suprema Corte de Justicia de la Nación
¡SCJN) de que el tema de la consulta solicitada, que es
denunciar penalmente a los expresidentes, es de trascen
dencia nacional, definida ésta por el artículo 6 de la mis
ma ley que dice: "Se entiende que existe trascendencia
nacional en el tema propuesto para una consulta popu
lar cuando contenga elementos tales como: 1. que reper
cutan en la mayor parte del territorio nacional, y 2. que
impacten en una parte significativa de la población".
En caso de que la SCJN autorizara la solicitud ciu

dadana de consulta popular tendrían que recabarse 1
millón 781,949 firmas, que representan 2% de las 89
millones 97,427 personas incluidas en la lista nominal
del INE. Quien crea que es fácil lograrlo, que le pregun
te a los candidatos independientes a la Presidencia que
en el 201 8 no lograron obtener el mínimo de 866,593
firmas.

Es más fácil suponer que las denuncias contra uno
o varios expresidentes las hará la Fiscalía General de
la República cuando las encuestas muestren que la ma
yoría de los mexicanos dejó de aprobar la gestión de
AMLO.

Someterá juicio penal a un expresidente, algo nun
ca visto en México, le daría mucha popularidad a An
drés Manuel.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La inteligencia y
la salud en el 2Ó50

investigadores del proyecto BRAIN, que
trabajan en descifrar el código cerebral,
aseguran que en 30 años la técnica va
a permitir analizar la actividad cerebral
e incluso manipularla, para controlar su

actividad.

Eso ayudará a las personas con proble
mas mentales, neurológicos y cerebrales, pe
ro también va a ser posible intervenir y alte
rar el cerebro de personas sanas.
La Universidad de Berkeley trabaja en un

proyecto cuya tecnología permitiría editar el
genoma de muchos seres vivos, incluidos los
humanos. Así, será posible que nazcan be
bés genéticamente modificados que podrán
tener una determinada altura o capacidad
visual, entre otras cosas.

En la Universidad de Harvard se trabaja
en una tecnología que se propone la crea
ción de enzimas que permiten modificar la
estructura del genoma, para producir me
nos errores. El propósito es crear en plan
tas y animales inmunidad a todos los virus
conocidos.

Las nuevas tecnologías plantean proble
mas éticos antes desconocidos. Se deben

diseñar normas que beneficien al conjunto
de la humanidad y no sólo a unos cuantos.
Y también evitar que éstos y otros avan

ces tecnológicos (robótica, inteligencia artifi
cial.. ,| conduzcan necesariamente a que se
profundice la desigualdad entre los países ri
cos y pobres.
Ahora, la innovación incrementa la des

igualdad de los ingresos; lo que hace en el
actual modelo, que en las sociedades más

desiguales ésta crezca. Y que éstas, por
lo mismo, se resistan a la innovación y los
cambios, lo que a su vez genera mayores
desigualdades.
Para romper ese círculo vicioso es nece

sario fomentar la educación de calidad y
garantizar el acceso a esas tecnologías. Y
también romper la estructura salarial que
sólo beneficia a los especialistas en tecno
logía, en detrimento de lo que ganan otros
empleados.
Con relación al 2010, en el 2050 el nú

mero de personas mayores va a crecer
en 250% en los países menos desarrolla
dos. Las enfermedades serán las mismas

que las que ahora existen en las naciones
desarrolladas.

Esto, a su vez, va a provocar nuevas rea
lidades en los temas relacionados con la

salud y la maternidad. Ser madre a los 60
años no va ser algo excepcional. El trata
miento del cáncer será personalizado en fun
ción del genoma de cada persona.
Dentro de 30 años habrá tres veces más

casos de alzhéimer que en la actualidad.
La investigación seguramente va a producir
nuevas alternativas médicas, para hacerle
frente a esta enfermedad.

Los especialistas son optimistas sobre el
desarrollo de la ciencia y la tecnología. Pien
san que el conocernos mejor, el saber con
mayor profundidad cómo funcionamos, va
a llevar a las personas a respetarse más. La
inteligencia está asociada a menos conflic
tos. (Con información de Ñuño Domínguez,
El País, domingo, 12.1 1.17]
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Mujeres convocan a marcha y paro // Que sea
sin partidismos// Hartazgo ante ineficacia
tí Iniciativas legales (y oportunismo)
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESTÁ CONVOCADA EN México una marcha
en contra de los feminicidios, la cual se reali
zará el próximo 8 de marzo que es el Día Inter
nacional de la Mujer, según declaratoria de la
Organización de las Naciones Unidas. Diversas
organizaciones, activistas y personas a nivel
individual están dispuestas a aceptar ese lla
mamiento y manifestarse activamente, a la vez
que se organiza una especie de paro nacional
femenino para el día siguiente, 9 de marzo, con
la intención de mostrar al país entero lo que
sucedería en ausencia de la participación del
segmento femenino.

LOS ACTOS PROGRAMADOS son producto
de la ola de protestas que grupos de mujeres
han expresado en distintos ámbitos y con
dispares grados de energía e incluso violencia.
Aun cuando es evidente que un movimiento
con estas características mueve las ambiciones
de control de parte de facciones opositoras al
poder presidencial en turno, también resulta
cierto que hay un hartazgo generalizado entre
mujeres de los más distintos estratos sociales,
económicos y culturales, a causa de la cultura
machista y sus expresiones criminales que en
fechas recientes se han multiplicado.
LAS PROTESTAS FEMENINAS en tono alto
han generado cambios otrora poco probables.
Varios medios de comunicación están cuidan
do su narrativa textual y gráfica, en especial
Reforma (que también publica Metro) y La
Prensa (este diario, históricamente especializa
do en la nota roja, ha anunciado un "compro
miso" de revisar su manejo informativo y hacer
correcciones), que fueron visitados por comi
siones de mujeres inconformes con el trata
miento periodístico dado a hechos lamentables
como el asesinato de Ingrid Escamilla.

IRÓNICO RESULTA QUE un diario llamado
Pásala, de Editorial Notmusa, que publica el
deportivo Récord y la revista de espectáculos
TVNotas, entre otros títulos, no hubieran sido
tocados por el enojo de las feministas, a pesar
de haber publicado una fotografía terrible del
cadáver mutilado de Escamilla y el título "La

culpa la tuvo Cupido", en referencia burlona
al himno feminista surgido en Chile desde el
colectivo Las Tesis.

EL DESBORDAMIENTO DEL enojo de muje
res ha generado iniciativas de reformas legales
en un abanico que incluye mayores penaliza
dones (Acción Nacional trata de ganar presen
cia impulsando pena de muerte; al oportunis
mo se ha sumado Manuel Velasco, coordinador
de senadores del partido Verde) y el asenti
miento presidencial para crear fiscalías espe
cializadas en feminicidios. El presidente López
Obrador ha ido moviendo lentamente su
posicionamiento sobre el tema, desde el enojo
que le produjeron señalamientos directos de la
activista Frida Guerrera (mujer de izquierda
que ha apoyado a López Obrador en distintos
momentos) pasando por el fraseo insustancial
al pedir a manifestantes indignadas que no
pinten las puertas de Palacio Nacional, hasta
llegar a un cierto acercamiento discursivo, aún
insuficiente y no necesariamente firme, a las
posiciones de las mujeres que se han converti
do en el reto político e ideológico más fuerte de
su ejercicio gubernamental, justamente desde
posiciones de izquierda que hacen contraste
con el talante conservador de López Obrador
en ciertos temas como los relacionados con la
sexualidad y el feminismo.

LAS CAUSAS PROFUNDAS de las protestas
de mujeres no habrán de ceder si los políticos
en los distintos poderes creen que medidas
cosméticas o circunstanciales pueden amainar
tormentas. Un caso como el de la niña Fátima
Cecilia puede tener un curso de resolución
judicial en términos que hasta ahora parecen
aceptables, pero se necesitan políticas públicas
eficaces, concertadas y medibles que vayan
disminuyendo los altísimos niveles de violencia
criminal contra las mujeres mexicanas. Tam
bién será importante que un movimiento de
esta trascendencia se mantenga alejado de par
tidismos y del oportunismo desesperado de po
líticos deseosos de aprovechar la ola feminista
con fines electorales. ¡Hasta el próximo lunes!
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A Los parlamentarios Susana Harp, Ricardo
MonreaL y Xóchitl GáLvez, durante La sesión en
eL Senado en La que eL panista Víctor Fuentes

propuso eL retorno de La pena de muerte para
Los cuLpabLes de cometer feminicidio. Foto
Cristina Rodríguez
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Rayuela
Es inocultable el conflicto

de intereses en la

Secretaría del Trabajo.
El Sol no se tapa con

un dedo.
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• Sader y la política del avestruz
Donde no entienden que no entienden, es en la Sader, a cargo de Víctor Villa
lobos, dependencia que cada semana cosecha más y más broncas. Resulta que
además de la indagatoria por el tema de los casi 100 mil sacos de semillas de
maíz perdidos, ayer el Servicio Nacional de Inocuidad y Calidad Agroalimenta
ria, a cargo de Javier Trujillo, dejó plantados a los integrantes de la Comisión de
Ganadería de la Cámara de Diputados, quienes le exigirían una explicación por
el creciente problema del ingreso ilegal de ganado al país por la frontera sur. Di
putados como Ron Ramos, Luis Rabelo, Fortunato Rivera y Guadalupe Romo,
se lo reclamaron en un video, con gran indignación. A ver ahora cómo resuelve
Villalobos.

• Coscorrón del Senado a Jáuregui
El que todavía ayer por la mañana se negaba a retirar la iniciativa que lesiona la
autonomía de la UNAM, al plantear que el rector se elija por votación abierta, y no
a través de la Junta de Gobierno, es el diputado morenista Miguel Ángel Jáure
gui. Para bien de la máxima casa de estudios, ayer mismo el Senado aprobó un
punto de acuerdo en el que expresa "su más enérgico rechazo a cualquier intento
político o legislativo que lejos de fortalecer la autonomía, pretenda vulnerarla y
con ello afectar el derecho de los universitarios a autogobernarse.,,". El punto, que
funcionó como jalón de orejas para el autor de la iniciativa, lo leyó ante el pleno
la senadora Mónica Fernández, presidenta de la Mesa Directiva.

• Michoacán con #UnDíaSinNosotras
Con la noticia de que políticos, empresas, Poderes, gobiernos, colectivos de todo
tipo y cientos, quizá ya miles de personas, se están sumando a la iniciativa "¡El
nueve ninguna se mueve!" #UnDiaSinNosotras, la cual plantea que el próximo
9 de marzo, ninguna mujer salga a la calle ni acuda a su lugar de trabajo o a su
escuela. Uno de los gobiernos que rápidamente anunció su respaldo fue el de Mi
choacán, a cargo de Silvano Aureoles, quien informó a las trabajadoras de áreas
administrativas, operativas, escuelas o de cualquier organismo descentralizado,
que quien ese día desee faltar para sumarse a la iniciativa, no será de ninguna
manera sancionada. A su reacción a favor del paro nacional se fueron sumando
varios gobiernos más.
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• Por un solo tipo de feminicidio
Y los que ya están poniendo manos a la obra para tratar de contener el aumento
de agresiones hacia las mujeres son la Fiscalía General de la República, a cargo de
Alejandro Gertz, y una docena de legisladores, quienes conformaron un grupo
de trabajo para definir una tipificación única del feminicidio. En estos trabajos se
buscará garantizar el presupuesto suficiente para que los entes autónomos atien
dan y prevengan este delito, además de promover la disminución de la brecha
salarial entre hombres y mujeres. Nos comentan que el grupo está encabezado
por la diputada del PAN Pilar Ortega Martínez. Habrá que ir viendo los avances.

• El llanto de Sergio Mayer
División de opiniones generó ayer el diputado Sergio Mayer, por "llorar" durante
la conferencia de prensa en la que se daban a conocer los avances en el caso de
la saxofonista María Elena Ríos, atacada con ácido. El legislador, quien ha hecho
de la polémica una compañera inseparable, elevó la mirada mientras, aparente
mente, era invadido por el sentimiento, al señalar que cuando deja a su hija en
la escuela, ésta le pide que no olvide ir por ella. El problema fue no sólo que no
todos le creyeron que realmente estuviera llorando, sino que lo cuestionaron por
las filtraciones de hace un año, en las que se le oye llamar a sus colaboradoras
"niñitas pen...". Uf, complicado momento.

«El diferendo FucamInsabi
Generó muchas reacciones de molestia el anuncio que hizo la Fundación contra
el Cáncer de Mama, en el sentido de que dejará de dar tratamientos oncológicos
gratuitos, al no alcanzar un acuerdo con el nuevo Insabi, tras el agotamiento de
los recursos que tenía. En respuesta, la institución de la 4T señaló que los tra
tamientos que ofrece Fucam son financiados con recursos públicos, porque el
Gobierno le dio entre 2017 y 2019, más de 776 millones de pesos. "Por ello Fucam
tiene la obligación ética, moral y jurídica de continuar con la atención de las pa
cientes que se encuentran actualmente en tratamiento". Un asunto espinoso, por
donde quiera que se le vea.
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AMLOPeña Nieto

En medio de la infinidad de comentarios
sobre las presuntas responsabilidades de

actos de corrupción de los expresidentes, es
probable que por primera vez se haya hecho
una mención que difícilmente pueda ser pa
sada de largo.

Se ha señalado a varios expresidentes, a la vez que López Obrador
ha hecho su parte no sólo como Presidente, también como candida
to y dirigente. Ha tenido al menos a dos en la mira: Carlos Salinas
Gortari y Felipe Calderón,
Al primero lo colocó como una especie de capo de la hoy muy

disminuida "mafia del poder". Lo ha señalado una y otra vez, ha
ciéndose eco de la deteriorada imagen del expresidente, quien hoy,
de nuevo, se ha metido en el imaginario colectivo por la recreación
de él y de su hermano en la segunda temporada de la serie Narcos.

Como fuere, empieza a quedar la impresión de que con Salinas
de Gortari lo único que va quedar es el juicio de la historia, porque
no se ve que se le pueda imputar algún tipo de responsabilidad legal.
Tendrá que pasar algún tiempo para que se tenga la justa dimen
sión de su sexenio, pero hoy, no hay que darle muchas vueltas, está
señalado.

Con Felipe Calderón, casi todo se circunscribe al tema de segu
ridad y a su muy cuestionable es trategia para enfrentarla. Quizá no
haya responsabilidad que se le pueda imputar, pero queda claro que
es un referente para el tema de la violencia y la delincuencia organi
zada, al cual apela regularmente el Presidente. Calderón desató una
guerra que luego dijo que no era tal, para que al final se nos viniera
dramáticamente y violentamente el caos.

Esto viene a cuento porque en varias ocasiones se ha cuestiona
do al tabasqueño sobre si va a establecer investigaciones contra los
expresidentes. Sus respuestas han sido confusas; igual dice que el
pasado se quede en el pasado, pero que si la sociedad lo pide, llevará
a cabo investigaciones sobre sus presuntas responsabilidades.

Quizá la información que publicó The Wall Street Journal sobre
Peña Nieto, sobre su involucramiento en la compra de "empresas
chatarra", obligue al Presidente a tomar decisiones, con todo y que
haya dicho que su Gobierno no pretende presentar denuncia alguna
contra quien se ha convertido en un sosegado expresidente.

López Obrador deja las cosas en el terreno de la Fiscalía, pero
bien se sabe que puede ser el fiel de la balanza, y más cuando ha
repetido una y otra vez que el Presidente "sabe todo".

En función de la información que existe queda la impresión de
que se está abriendo una coyuntura para investigar las presuntas
responsabilidades de Peña Nieto: se presumía que el caso Lozoya,
tarde que temprano, podía llegar a él. De nuevo recordemos la frase
que es un mecanismo de defensa y una realidad: "no se mandaba
solo".

De cualquier manera, la pregunta no deja de estar entre nosotros:
¿debemos dejar el pasado en el pasado, o se tienen que investigar
y señalar las presuntas responsabilidades de actos de corrupción?

Ha prevalecido en el imaginario colectivo la idea de investigar y
señalar ante la justicia el pasado, el propio Presidente ha alentado
esta posición. Su sistemática referencia crítica a ello ha alimentado
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entre los ciudadanos la exigencia de no dejarlo pasar.
Lo que es un hecho, es que estamos ante la primera referencia

directa de presuntas responsabilidades de Peña Nieto. Quizá no sea
la única, pero se aprecia que en el caso Lozoya existen las suficientes
aristas para colocar al mexiquense en el centro.

No hay duda de que la decisión está fundamentalmente en la Fis
calía, pero tampoco hay evidencias de que el Presidente deje que se
le pasen estos temas. Si quisiera entrar en un proceso de investiga
ción a un sexenio tan señalado, se le ha aparecido el inicio de una
oportunidad.
• RESQUICIOS.
De algo nos perdimos. La referencia que hizo López Obrador al
Ejército, en el sentido de que no cayó en tendencias golpistas, su
ponemos que tiene santo y seña. De algo nos perdimos en el camino,
¿pues, quién fue?

LA PREGUNTA no deja
de estar entre nosotros:

¿debemos dejar el
pasado en el pasado, o
se tienen que investigar
y señalar las presuntas
responsabilidades de
actos de corrupción?
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fcafdenas@pulsopolit¡co.eóm.mx

Al manifestar su apoyo invaria
ble y absoluto a la autonomía
de la Universidad Nacional

Autónoma de México, el pleno del
Senado de la República, que lidera
Ricardo Monreal, advirtió que velará
para poner fin y freno a cualquier in
tento de restringirla o transgredirla y
rechazar otros, políticos o legislativos
que pretendan vulnerarla, en refe
rencia a la iniciativa de un diputado
de Morena en San Lázaro, quien pro
puso modificar la Ley Orgánica de la
máxima casa de estudios del país.
Ese pronunciamiento senatorial se sumó al ro

tundo rechazo del rector Enrique Graue, ante el in
tento de intromisión en la autonomía, que obligó
al movimiento fundado por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador y al autor de la propuesta,
Miguel Ángel Jáuregui, a retirarla, cuando ya se
había turnado a Comisiones de la Cámara baja.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Finalmente, a pesar de que el Presidente López
Obrador lo ha negado en varias ocasiones, la Secre

taría de Hacienda prepara ya una Reforma Fiscal,
"para que el país mejore la recaudación y amplíe la
base tributaria", según anunció el subsecretario del
ramo, Gabriel Yorio, al participar en un foro sobre
fondos de inversión.

La realidad es que con esa proclividad presidencial
de recortarle recursos a unos para dárselos a otros,
el dinero ya no alcanza y ahora habrá que sacarlo
hasta debajo de las piedras por lo que se busca una
salida inmediatay obvia, como es la de llevar a cabo
una Reforma Fiscal a la que, como siempre, se han
opuesto los empresarios.
Tal vez para no alertarlos y provocar anticipadas
reacciones de malestar es que con frecuencia se
invita a los integrantes de la cúpula empresarial a
Palacio Nacional lo mismo a reuniones privadas,
que a cenas tamaleras y chocolateras, a los que la
mayoría no está acostumbrada a ese tipo de menús.
¿Quién fue ese "alto funcionario del gobierno de
México" que le reveló al The Wall Street Journal, que
el ex presidente Peña Nieto está siendo investigado
aquí, lo que en su mañanera de ayer negó el presi
dente López Obrador, quien no se cansa de repetir
que no se emprenderá ninguna acción penal contra
su antecesor y que ha propiciado que se vuelva a
hablar de un "pacto de inmunidad"?
A lo más que llega, como ayer, es a señalar que el
gobierno anterior compró plantas "chatarra", que el
Poder Ej ecutivo era lafuente principal de corrupción
que "empezaba desde arriba", en todos los jugosos
negocios que se hacían y provocaron todos estos úl
timos escándalos de corrupción "que es muy difícil
que no llevaran el visto bueno del Presidente".
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La crítica al Gobierno de AMLO

se ha centrado generalmente
en evidenciar las medidas po

pulistas o demagógicas impulsadas
por el Presidente y el aparente desin
terés por problemas serios que afectan
la realidad de México. Por un lado, el
Presidente no se ha cansado de hablar

del avión presidencial y su rifa, o de la
apertura de Los Pinos al público, del
nuevo Aeropuerto en Santa Lucía, o
de la economía moral y el combate a la
corrupción por medio de su ejemplo.
Por el otro, es esquivo al dar repuestas
asertivas a problemas graves, como los
feminicidios, la violencia, el crecimien
to económico y la salud.

En algo tiene razón AMLO al hablar de las admi
nistraciones pasadas. El mediocre crecimiento econó
mico alcanzado fue a costa del Estado de derecho y la
desigualdad del país. México, que siempre ha sido un
país violento, ha vivido los peores años en su historia
moderna. Los cerros se llenaron de casas, las esquinas
de halcones, las habitaciones de asesinos y las cuentas
en Suiza de pesos. Es una situación fomentada por un

esquema legal que parece imposible de cumplir y por
legalidades paralelas que permiten realizar lo que sea,
mientras no afecte un interés puntual de quienes de
tentan el poder.

Es este escenario de impunidad el que hizo posible
que se pudiera comprar un avión en 127 millones de
dólares y modificarlo para que alcanzara más de 200
mdd, sin que nadie dijera nada; es este sistema el que
permitió que algo necesario como el Aeropuerto en
Texcoco se contaminara con contrataciones sospecho
sas; son las concesiones, privatizaciones enfast track y
las malas políticas de distribución de la riqueza las que
inclinan a la 4T a confiarle la economía a la moral y no a
la racionalidad.

Sin embargo, es una mentira que México estuviera
mejor en 1970 que en 2018; la confianza en los técnicos
de la economía, el derecho y la ciencia política profesio
nalizaron al Gobierno y a las empresas, lo que llevó al
país a ser un importante exportador de diversos bienes
y a mejorar las condiciones generales de la población.
Ése no es el problema, el problema es que, con el esfuer
zo, los estudios y la implementación de políticas públi
cas basadas en evidencias no se erradicó el statu quo
que les permitía a los de siempre seguir ganando como
siempre. Para lograrlo hay que diseñar un sistema legal
con castigos realistas y efectivos.

Como muchos han acertado, el diagnóstico y la de
nuncia del Presidente es la correcta. Pocas personas
tienen el contexto histórico y la claridad empírica por
haber visitado todo el país. A diferencia del Presiden
te, creo que lograr los cambios para tener una sociedad
más justa e igualitaria depende de un compromiso
moral imbatible; pero también de una calidad técnica
que permita hacer los cambios legales y económicos
que el país necesita y que le otorguen solidez.
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TRASCENDIÓ

QUE no habían pasado ni 24
horas de haber desactivado con
firmeza el intento de desestabi
lizar la UNAM cuando ya Enri
que Graue andaba matizando,
diciendo que no ve a Morena co
mo la "mano negra" y apuntando
a un solo diputado como el motor
de la injerencia, Miguel Ángel
Jáuregui, quien a su vez señaló
al rector de intervenir en asun
tos camerales con su activismo

del jueves contra la iniciativa pa
ra reformas la Ley Orgánica uni
versitaria. Ya no hubo tiro, pues,
y menos con la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, a un lado
durante la inauguración de la FIL
de Minería.

QUE un gran consenso logró
en el Senado el punto de acuerdo
para pedir a la SEP proponer, y
con todo respeto a su autonomía a
las universidades públicas y pri
vadas que imparten la carrera de
medicina, incluir la materia de on
cología en su asignatura troncal,
ante el aumento de enfermos de

cáncer en el país, lo que permiti
rá emitir diagnósticos tempranos.
El patronato del Incan, promotor
del exhorto, ha dicho que se requie
re quintuplicar el número de oncó
logos en el país, pues hoy en día se
estima que solo hay entre 2 mil 500
y3milespecialistasentre cirujanos,
pediatras, médicos, radiooncólo
gos, ginecólogos, etcétera, los cua
les por el número sabrán que resul
tarán insuficientes para atender la
gran cantidad de casos que padece
mos cada día en nuestro país.

QUE hablando de educación,
la embaj adora de Reino Unido en
México, Corin Robertson, ates
tiguó la firma de un convenio en
tre The Anglo Mexican Fouda
tion y la Fundación Mano Ami
ga para certificar a profesores de
inglés que atienden a menores
en sectores vulnerables de 14 es

tados, con la consigna de que el
aprendizaje de una lengua abre
otras ventanas, como la tecnolo
gía, el arte y la cultura —•
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Donceles

Jaque a la violencia
Con la inauguración del Centro
de Alto Rendimiento de Ajedrez
en el Complejo Cultural Los
Pinos se puede esperar que, por
buen contagio, las mesas de
ajedrez aparezcan en nuestras
plazas publicas. Rudy Giuliani,
el ex alcalde de Nueva York,
sabía el valor de este deporte en
el combate a la violencia. Las
mesas de ajedrez que rodean al
Central Park son un ejemplo.
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EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN

(marin@milenia.com

Una revelación
alarmante

nía sesión del Consejo Consultivo de
H i la Comisión Nacional de los Derechos
—Humanos, este reciente lunes (17 de
febrero), su presidenta hizo una grave revelación
que pasó desapercibida en los medios, al dar en pú
blico las razones que tuvo para cerrar el despacho
creado ex profeso para investigar las violaciones co
metidas por servidores públicos durante y después
del levan tamiento y muy probable asesinato de los
43 estudiantes deAyotzinapa.
"Desaparecimos la Oficina del Caso Iguala por

demanda délas víctimas...".
Es la primera vez que deja claro su propósito de

acoplar lo que sea que en adelante haga la institu
ción a una complacencia política.
Quelaextindóndeaquellaoficinafiieraenrespues

ta a la petición de los padres había sido negado categó
ricamente por el abogado Vidulfo Rosales y el voce
ro Felipe de la Cruz el mismo día en que se oficializó
(martes 28 de enero) la defunción de aquel gabinete,
pero esa noticia se dio al día siguiente de que la señora
se había reunido con los deudos y sus representantes.
Una segunda causa para la desaparición de la Ofi

cina Especial citada por la presidenta de la CNDH es
que fue "onerosa". Esto revela que Piedra ignora có
mo funcionó y que no leyó la recomendación, don
de viene a detalle que, para no impactar la economía
del organismo, se dispuso de los recursos existentes:

plazas vacantes y empleados
de las diversas áreas de la Co
misión fueron adscritos a esa
oficina, misma que trabajó
sin presupuesto extra y nun
ca manejó dinero. Su opera
ción fue soportada con los
recursos previstos para las

áreas de origen del personal
asignado.

Era lógico que los padres y sus representantes
pidieran la desaparición de la Oficina Especial por
que buscan desactivar las únicas tres cosas de la re
comendación (formulada durante la gestión de Luis
Raúl González Pérez) que no les gustaron:
a) El envío a los laboratorios de la universidad Inns

bruck de los 114 restos óseos propuestos para su análi
sis genético, por laprobabilidad de que se identifique a
otros normalistas victimados (como lo fueron Alexan
der Mora Venancio y Jhosivani Guerrero de la Cruz).
En este punto, es inexplicable que no se haya acatado
larecomendaciónpesealaprobabilidaddeque todos
o ningunode los fragmentos correspondan a los estu
diantes desaparecidos, pero sí a otros de las decenas de
miles de desaparecidos que dizque se buscan.
b) La corroboración de que el móvil del crimen im

plicó el involucramiento de líderes estudiantiles con
lanarcobandade Los Rojos, (enemigos de Guerreros
Unidos), pese a la precisión contenida en el informe de
que ninguno de los jóvenes de nuevo ingreso formaba
parte de alguna organización delincuencial.
c) El hecho de que se reafirme que en el basurero

de Cocula hubo quema de cuerpos humanos, dato
clave para el rechazo de la 'Verdad histórica" pero
avalado tanto por el Equipo Argentino de Antropo
logía Forense como por prestigiados expertos inter
nacionales. Lo negó uno solo que ni siquiera levantó
alguna muestra en ese muladar, mmm

"Desaparecimos la
Oficina del Caso

Iguala por demanda
délas víctimas..."

reveló Rosario Piedra
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Razones del corazón
En lo alto de la torre de papel de la Mesa de Novedades un libro breve esperaba
a Gil: Razones del corazón (Mangos de Macha, 2019), deEdward Dahlberg, en

traducción del inglés de Antonio Saborit

Gil cerraba la semana a tambor
batiente, como un torbellino.
Con fuerza inaudita caminó
sobre la duela de cedro blan
co y acometió a la bien llama

da Mesa de Novedades. En lo alto de la torre
de papel lo esperaba un libro breve: Razones
del corazón (Mangos de Macha, 2019), de
Edward Dahlberg, en traducción del inglés
de Antonio Saborit Dahlberg nació en Bos
ton en 1900. Su primera infancia, cuentan
sus editores ocurrió en burdeles, mataderos,
vecindades y farmacias de Kansas siguiendo
¡os capríchosospasosdesumadre. Dahlberg
trabajócomocamionero,arrieroylavaplatos
an tes de ingresara la universidad de Berke
ley. Los años de miseria y abandono marca
rían su carácter soberbio y mezquino. Murió
en 1977: "su prosa es uno de los secretos me
jor guardados de la literatura norteamerica
na del siglo XX". Gil arroja a esta página del
directorio un puñado de aforismos.

XXX

El pintor puede colgar sus cuadros, pero el
escritor solo se puede colgar a sí mismo.

La realización de numerosos libros es gran
pobreza

No hay una sola alma que no tenga que men
digarle a otra, ya seauna sonrisa, un apretón
de manos o una mirada de entendimiento.

***

El hombre se encierra en sí mismo cuando
no tiene nada que dar.

Un amigo debe ser un monarca, y uno u otro
no se debe negar a ser el subdito.

***

Aydel que se afanaporser querido portados.

Los enemigos más firmes que tengo son los
que alguna vez fueronmis amigos.

El matrimonio, como los oráculos del tiempo
dePíndaro,sehasecado.

El autor fue camión ero,
arriero y lavaplatos
antes de ingresar a la

Universidad de B erke ley
Todos tenemos en el almacapnchos ociosos
que debemos matar a diario.

XXX

Se requiere de mucho tiempo para no enten
dernada

X XX

¿Quién tiene suficiente crédito en este mun
do para pagar sus errores?

XXX

Nadie aceptará la sapiencia de otro porque el
impulso dominante en el hombre consiste
en destruirse a sí mismo.

Cuando alguien se da cuenta de que su vida
nóvale nada, se suicida o viaja

***

Son pocos los que pueden aniquilar un di a sin
anticiparotro más quelosharáigualde infelices.

XXX

Inútil es pedirle algo a la vida pues no hay
mendigo al que respete el destino.

XXX

El fastidio es la carga más agobiante del hom
bre y no hay gemido capaz de liberar el alma
de semejante peso.

XXX

El hombre sería razonable si no muriera, lo
que a su vez le quitaría a la vida toda la pasión
y cualquier sentido trágico.

»**

Mientras másviejo, más se duda de haber es
tado vivo una vez.

XXX

El oscuro sentimiento al que algunos llaman
felicidad es el motín de un corazón salvaje y
mortificado.

XXX

La felicidad suprema del hombre común y
corriente es una actividad intestinal sin con

tratiempos.
XXX

Lo que llamamos Ahora es un fantasma fati
gado del pasado.

***

El fracaso es la expresión de una fuerte aver
siónatriunfar.

XXX

La bondad, como la epilepsia es un espasmo
momentáneo.

***

Cruel es quien sostiene que es sensible.
***

Amamos nuestros recuerdos buenos, malos
oviles, porque alfinalde nuestras vidas no te
nemos otros acompañantes tan tenaces co
mo lo son ellos.

***

Sí: los viernes Gil toma la copa con amigos
verdaderos. Mien tras el camarero se acerca
conlabandejaquesoportaelGlenfíddich, Ga
més pondrá a circular otro aforismo de Dahl
bergporelmantel tan blanco: El azar gobierna
todos los amores y la vanidad los maldice.

Gil sien va
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Amiga feminista,
date cuenta
Mientras mi licenciado Peña se prueba pelu

cones estilo RuPaul para despistar al enemi
go (no vaya a ser que lo agarren los sheriffes
al estilo americano y termine en una celda
junto a su abogado, Juan Collado), Markiti

titito Cortés con su natural sentido de lo que es un verdadero
estadista, reforzado por toda la autoridad que lo caracteriza
por acompañar alas mujeres en sus luchas como es normal
a lo que queda del PAN que ahora encabeza (organismo que
por supuesto siempre ha participado en estas luchas en de
fensa de lo que uno de sus grandes líderes, el ex presidiente
chaFox,llamó "Lavadoras dedos patas") de unamanerapa
ra nada oportunista, se trepa alos movimientos feministas y
anuncia que el 9 de marzo sus compañeras
desectorydepartidoseunirán,consuper
miso,al#UnDíaSinNosotras. 
Sin duda, el PAN lleva en su ADN con

vicciones profundamente feministas
que han sido parte esencial de sus es
fuerzos cotidianos, así que esta solidari
dad con la batalla contra el feminicidio
no es de ninguna manera una cuestión
repentina ni coyuntural, habida cuenta
de cómo le han invertido a acabar la despenalización del
aborto, el derecho a decidir y sus relaciones peligrosas con

los grupos Provida.
DudomuchoqueMarldtitititohayahechounalecturará

pidade Simone de Beauvoir, unaojeadaaun libro imprescin
dible como Las mujeres que luchan se encuentran: manual

de feminismo pop latinoamericano, de Catalina RuizNava
rro, pero con el Alzheimer selectivo bastay sobra.
Algo que probablemente hayan aprendido los pitufos

de los perredistas que hicieron perdediza una encuesta
donde la gente los iguala a un vocho desmantelado, si/i"

llantas, listo para el deshuesadero.
Al comunicado blanquiazul en su

etapafeministasolofaltóunafraseque
yaesunclásico: ¡Animo,Montana!
Perotodoesposíble,hastaquelospi

tufos del perpetuo socorro se vuelvan
defensores de las causas feministas y
hasta realicen la coreogra fía de "El vicr^
lador eres tú". Como dice el doctor Ian
Malcom en Parque Jurásicoal explicar

la Teoría del caos al ver tanto dinosaurio: "El aleteo de una
mariposaenBeijingpuede cambiar las condiciones meteo
rológicas enNueva York". Imaginemos lo que ha podido pro
ducir que Walmart no haya pagado 10 mil mdp al SAT.
Como quiera que sea, amiga feminista date cuenta, a lo

peor esta movida se trata de trata. ^

Dudo mucho que
Markitititito haya
hecho una lectura
rápida de Simone

de Beauvoir
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DÍA CON DÍA

AGUILA R
CAMÍN

Narcos. Ficción

y realidad/III

r
n una de las escenas fi

i nales de la segunda tem
porada de Narcos Méxi

co, Miguel Ángel Félix Gallardo (Diego
Luna), habla en la cárcel con un agente
de la DEA.

Le dice con lujo de nombres y deta
lles lo que sucederá en la siguiente dé
cada: sangrientas guerras intestinas
entre los cárteles, que no han cesado
desde entonces.

Diego Luna / Félix Gallardo advier
te a un ficticio agente de la DEA: Me
van a extrañar.

Dicen los que saben economía que lo
mejor que puede haber en un mercado
legal sonmuchos competidores,premia
dos por el mercado y regulados por la ley.
Sucede todo lo contrario en los mer

cados ilegales. Lo que conviene ahí son
estructuras monopólicas que resuelvan
con su poder los pleitos entre competi
dores particulares,
pues en los mercados
ilegales las diferencias
entre competidores se
resuelven por la fuer
za, en el caso del narco
abalazos.

Un cuasi monopolio es lo que Fé
lix Gallardo había construido en los
80, manteniendo en línea a sus socios,
agremiando competidores, ofreciendo
a la autoridad pactos de seguridad pú
blica que podía cumplir.
Todo eso se rompió con el asesinato,

en 1985, del agente de la DEA Enrique
Camarena, en Guadalajara, muerto por
la ira de Rafael Caro Quintero, a quien

Camarena le incautó un rancho de 10
mil hectáreas de mariguana.
La muerte de Camarena metió de lle

no a la embaj ada y a la DEA en el mane
jo del narco mexicano, dando paso a una
hegemonía estadunidense en la materia.
El cuasi monopolio de Félix Gallardo,

sus corruptas relaciones con la Direc
ción Federal de Seguridad, con las poli
cías federales y locales, y con el Ejército,
es lo más parecido que hemos tenido en

México auna adminis
tración del narcotráfi
co que no contamina
con su violencia al res
to de la sociedad.

Creo que todo mun
do, incluida la DEA y

Estados Unidos, echa de menos hoy la
existenciadeun"jefedejefes"capazdead
ministrar los demonios del mercado ilegal
,sinextendersusdañosalasociedadbajo
laforma de masacres, extorsión colectiva,
capturacriminaldeciudadesyregiones.
Los persecución del narcotráfico

norteño de aquella época no hizo sino
extenderlo, como crimen organizado,
atodoelpaís.^™

La muerte de Camarena
metió más a la DEA en el

manejo del narco
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CONTEXTO

ESTEBAN
ILLADES

Facebooh/ílladesesteban

"El debido
pretexto"

£
era porque la única políti

L ca pública que promueve
J el gobierno es la norifa de

un avión, pero poco reparó la conver
sación nacional en una alarmante de
claración presidencial de esta semana
El lunes, en un chascarrillo de mal

gusto, el Presidente dijo lo siguiente:
"Ya no es el debido proceso, es el debi
do pretexto". Entre risas, el Presiden
te se refería a que los jueces utilizan

"pretextos" para liberar a criminales,
tales como que "están mal integra
das las averiguaciones" (https://bit.
ly/2HIxsrg).
Se refería al caso de El Lunares, uno

de los criminales más buscados por las
autoridades de Ciudad de México y li
berado después de que el Ministerio
Público mintiera sobre su detención.
En documentos oficiales se dijo que
fue detenido en flagrancia con armas
de uso exclusivo del Ejército; tras con
sultarse la evidencia ante juez, se de
terminó que fue de
tenido, sin orden ju
dicial de por medio,
en un domicilio par
ticular (https://bit.
ly/2T0pBKD).
No es poca cosa.

La autoridad se inventó lugar, hora y
motivo de detención. Y para el Presi
dente no hubo nada malo en ello. Al
contrario, hasta fomentó su actuar
desde el púlpito de la mañanera: el
derecho, la ley, y peor, la justicia, son
meros pretextos.
Al menos dos cosas preocupantes

aquí. La primera, que las autorida

des siguen actuando como en tiem
pos del Negro Durazo. Nada impide
que fabriquen evidencia para avan
zar sus carpetas de investigación. La
segunda, que la Marina, el cuerpo de
élite federal, participó en esta deten
ción ilegal. Esto demuestra que nada
hemos aprendido en tres lustros de
guerra: el primer paso para salir del
conflicto es construir un Estado de
derecho. Eso se logra, entre otras co
sas, respetando el debido proceso. Co
sa que seguimos sin entender: por eso

pasó el caso Cassez,
por eso se derrum
bó el expediente de
Ayotzinapa. México
sigue operando bajo
la lógica de que "los
derechos humanos

son para humanos derechos": se escu
chan otra vez las voces que piden pena
de muerte como solución.
Han transcurrido 14 años de sangre;

tres partidos han pasado por el poder.
Y no hemos aprendido nada. En lugar
de Estado solo tenemos un castillo de
naipes que se derrumba cada mañana
cuando el Presidente abre la boca, mmm

E1 caso de El Lunares
evidencia que nada
hemos aprendido
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EN PRI VADO

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

¿Para qué llevar
el 68 a su fiesta?

Elpasado es unapuerta que hay
que mantener cerrada.

EFIorestán

1 presidente Andrés Manuel López
Obrador encabezó el miércoles la ce
remonia del Día del Ejército, que re

cuerda el decreto de Venustiano Carranza del 19 de
febrero de 1913 con el que creó el actual Ejército y
desconoció alusurpador Victoriano Huerta, elmis
mo día que había ordenado apresar al presidente
Francisco I. Madero para fusilarlo nueve días des
pués, el 22 de febrero, tras un muro de Lecumberri,
al lado del vicepresidente José María Pino Suárez.
En este aniversario 107 de la creación del Ejér

cito mexicano, en un evento festivo en el Zócalo,
el orador fue el propio comandante supremo
de los fuerzas armadas, quien hizo un reconoci
miento amplio a los militares y a su titular, el ge
neral Luis Cresencio Sandoval.

En el elogio a la lealtad del Ejército afirmó
que su historia, desde entonces, está llena de cla
roscuros. Es el Ejército que fundó Carranza,
MúgicayLucio Blanco, es el Ejército del general
Lázaro Cárdenas, del general Heriberto Jara, el
Ejército del Escuadrón 201, pero también, afir
mó, es el Ejército de Huitzilac, del 68, de la fallida
guerra con tra el narcotráñco.
En ese momento se sintió la tensión. El 68 es

un caso que no han superado, Huitzilac fue un
puñado de soldados y la guerra contra el narco
tráfico, una orden presidencial.
Pero lo que más tensó a los mandos fue el re

cuerdo del 68 y atribuirles la matanza en la plaza

de Tlatelolco el 2 de octubre de 1968.
Luego el Presidente dijo que en el juicio de la

historia, el Ej ército llevaba las de ganar, con to
dos sus tropiezos, muchos por cumplir órdenes
de sus comandantes supremos.
Pero, yo que conozco a los militares desde ha

ce 52 años, sé que el tema del 68 les caló, como les
viene calando desde entonces.

No entiendo para qué esa alusión y en su día
de fiesta.

RETALES

1. AVISO. El subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, adelantó ayer que habrá reforma fiscal pe
ro dijo que sin aumento de impuestos, que lo que
buscan es ampliar labase para aumentar el ingre
so que en 2019 estuvo por debajo de lo previsto y
por eso le metieron mano al Fondo de Estabiliza
ción Económica, al que le sacaron 160 mil millo
nes de pesos. A ver la letra chiquita porque está el
compromiso presidencial de no subirlos;
2. LIMHO. Ahí sigue viviendo Morena como
monstruo bicéfalo con Yeidckol Polevnsky se
cretaria general en funciones de presidenta y
Alfonso Ramírez Cuéllar como presidente inte
rino. La decisión será del Tribunal Electoral que
ya lo bateó esta semana, pero será el que unja al
nuevo dirigente; y
3. AGUJERO. Irma Eréndira Sandoval está so
bre la Secretaría de Agricultura, de Víctor Villalo
bos, a la que encontró procedimientos deñcien
tes en la compra de fertilizantes y semillas para
los campesinos guerrerenses. El daño, en dine
ro, es por 218 millones de pesos. ¡Ah! Y busca el
escondite de 95 mil 695 sacos de semilla, si no es
que los vendieron.»

Nos vemos el martes, pero en privado
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FUSILERÍAS

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA
@acvilleda

Mujeres, el
desafío que
no vio venir

Pocos especularon que el
día que iba a marcar una
ruptura en el gobierno

de Andrés Manuel López Obrador iba
a llegar apenas rebasado el año de ges
tión. No parece aventurado recordar
que una parte de los observadores, so
bre todo sus opositores, apuntaba a
que el desencanto vendría por el lado
económico, dado el estancamiento en
curso, y otro segmento más bien hacía

cuentas a partir de los índices de inse
guridad, que no ceden e hicieron que
dar mal al propio Presidente y a su se
cretario de Seguridad, que juraban em
pezar a corregir el desastre heredado
en el primer medio año.
En el transcurso de la euforia del

triunfo y el arranque coronado por 30
millones de votos apareció en el hori
zonte un movimiento, en el exterior,
destapado en primera instancia por
una actriz acaso no con los reflectores

de las grandes figuras de Hollywood,
pero estrella de cine al
fin, Rose McGowan, El tema parece haber

tomado al Presidente

por sorpresa

quien acusó a un pro
ductor de abuso, lo
que derivó en una
carta ahita de firmas

de mujeres que com
partían la indignación y algunas más
que se decían también víctimas del
monstruo que hoy todos conocemos:
Harvey Weinstein. El escándalo derivó
en elmovimiento #MeToo e incluso en
un diferendo con las artistas europeas,
que encabezadas por Catherine De
neuve cuestionaron algunos puntos de
sus colegas gringas.

ElefectodelaprotestafemenilenMé
xico desató asuvezun episodio de incon
formidadydenuncia cibernética basada
en redes sociales y con múltiples testi
monios anónimos, con un par de suici
dios asociados aladifusión de los mensa

jes. Pero esa estrategia contra el acosoyel
abuso sexual, antes que disminuir, des
embocó en una ola de denuncia también

por laviolenciaque acabaenelhomicidio
de las mujeres tipificado como feminici
dio, reflejado en protestas callejeras con
pasamontañas y pintas a paredes y mo

numentos.

Exceso de informa

ción a procesar acaso,
el tema parece haber
tomado al Presidente

por sorpresa, por lla
marlo de alguna ma

nera y acabó señalando al neoliberalis
mo como el responsable de lamuerte de
laniñaFátimaypidiendo alas manifes
tantes no rayar paredes. Adiferencia de
Enrique Peña a quien sorprendió larea
lidad a media gestión, a AMLO el asun
to que soslayó por la euforia del triunfo
está poniéndolo en un apuro. Un apuro
mayor. Y no se ve que reaccione, mmm

Fecha: 21/02/2020

Página: 2

Area cm2: 155

1 / 1

Columnas Políticas

Alfredo Campos Villeda

Costo: 18,910



¡Prohibir!, opción
desinformada
del gobierno

E sta semana, los represen
tantes gubernamentales
cancelaron de último mo

mento su participación en elforo "Consu
mo de Nicotina y su regulación" en la Cá
mara de Diputados.
En lugar de ir a hablar al Congreso de

cidieron sacar un decreto prohibiendo la
importación de cigarrillos electrónicos
(su comercialización ya estabaprohibida).

Es curioso, a mediados del año pasa
do, la Cofepris se había "unido" a la opi
nión de los Institutos Nacionales de Sa
lud y Hospitales Federales que los ciga
rros electrónicos debían ser regulados
como se regula el tabaco.
El decreto seencontrarátambiénconla

SupremaCortedeJustíciaqueennoviem
bre decidió que no se podía tratar diferente
alos cigarros de los cigarrillos electrónicos.
La prohibición evita penar qué está pa

sando en el mundo con

elvapeo.
Partamos de que hay

gente que fuma, que fu
mamos. Que la nicotina
es una de las sustancias

más adictivas que co
nozcamos y por eso tiene una regulación
estricta en todo el mundo.
Ahora: ¿regular, implementar progra

masdereduccióndelaadicciónoprohibir?
Gran Bretaña, por ejemplo, regula es

trictamente elvapeo, como los cigarros.
No solo eso, en una revisión del año pa
sado, Public Health England descubrió
que vapear esun95%menos dañino que
fumar cigarrillos convencionales y esta

ba ayudando a 20,000 personas a dejar
de fumar al año. La agencia se dijo "pre
ocupada" que más de la mitad de los fu
madores "creyeran falsamente que va
pear es tan dañino como fumar".
El director de mejoramiento de la sa

lud del gobierno británico lo dice claro:
"Si no fumas, no vapees. Pero si fumas
no hay situación alguna en que sea me
jor seguir con los cigarrillos que con los
sistemas electrónicos".

La regulación en
Gran Bretaña es estric

ta, pero no solo no hay
prohibición, sino que
usanlos electrónicos pa
ra atacar el tabaquismo.
Canadá, otro ejemplo,

andaenlomismo.

El último reporte de la CDC de la crisis
en Estados Unidos del año pasado conclu
ye que el causante fiie el acetato de vitamina
E que se usó en algunos productos baratos
o piratas que contienen THQ no nicotina
Aquí,sindiscusiónalguna, ¡Prohibición!
La gente seguirá fumando cigarros tra

dicionales que son, eso nadie en el mundo
lo duda más dañinos parala saluda™

Gran Bretaña, por
ejemplo, regula

estrictamente el vapeo
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LA CAUSA
Y LO CAUSADO

Un ejército
popular y social

MIGUEL
BARBOSA

@MBarbosaMX

La nación mexicana constituye una
unidad. La vida de nuestro país es
una unidad institucional y siempre

su funcionamiento debe estar regulado por la ley,
es decir, conducirse por medio de instituciones
previstas en nuestro marco constitucional, que
funcionen de acuerdo con normas y leyes. Lo que
conmemoramos el pasado 19 de febrero, el Día
del Ejército, fue la existencia de una de las ins
tituciones más sólidas e importantes del Estado
mexicano y que al mismo tiempo tiene un gran
arraigo en la sociedad, porque es parte del pueblo
de México.
Las fuerzas armadas mexicanas tienen su

origen en el Ejército Constitucionalista que se
constituyó para oponerse al golpe de Victoriano
Huerta al presidente Francisco I. Madero. Los
constitucionalistas triunfaron y en el proceso de
institucionalización de la Revolución nuestras
fuerzas armadas nacieron.
A diferencia de otras naciones latinoamerica

nas, en las cuales el ejército ha protagonizado gol
pes de Estado, las fuerzas armadas han sido una
pieza clave para el mantenimiento de la paz y la
estabilidad de nuestro sistema político. He tenido
la oportunidad de conocer a destacados militares
de muchos rangos y de ellos he encontrado y he
aprendido que dos son los valores fundamentales
que alumbran su desempe
ño, su día a día, en su labor
de integrantes del Ejérci
to mexicano: el honor y la
lealtad.

Desde mi perspectiva, es
tos dos valores esenciales

del Ejército mexicano ex
plican su sacrificio, su dis
ciplina, su gallardía, su tem

planza y la forma como abordan cada uno de los
encargos que tienen. La estabilidad que tenemos
en nuestro país está en una gran parte basada en
ese honor, en esa lealtad que es la base de su ins
titucionalidad. Nuestras fuerzas armadas cons
tituyen un Ejército de paz, un Ejército del pue
blo. Hoy esta institución también es un Ejército
social, porque se involucra en muchísimas de las
causas sociales y participa en la solución de los
problemas que aquejan a la población en todos
los rincones del país: sismos, inundaciones, in
cendios, epidemias y demás siniestros produci
dos por fenómenos naturales o accidentes.
Hoy el tema de la seguridad pública es un asun

to que nos obliga a participar de manera coordi
nada a los tres órdenes de gobierno con todas las
instituciones. Cuando el gobierno de México ini
ció y ante la penetración de la delincuencia y la
corrupción en las corporaciones policiales, sur
gió la necesidad de crear la Guardia Nacional, la
cual tuvo como base a los integrantes de las fuer
zas armadas. La Guardia Nacional es uno de los
pilares para la construcción de la paz y la estrate
gia integral de seguridad ciudadana.
Si existen desastres naturales, también hay

una coordinación institucional en la que el Ejér
cito participa. Si en este momento ocurre una tra
gedia, ahí llega el Ejército, si hay que responder
a un llamado social, el Ejército está presente, lo
cual ha contribuido al alto reconocimiento que la
sociedad tiene de éste y que se expresa en un am
plio nivel de confianza, mmm

La Guardia Nacional
es un pilar para la
construcción de la

paz y la estrategia de
seguridad ciudadana
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EL C RISTALAZO

Cuando cantan las sirenas

n términos formales, si
uno recuerda la cautela
con la cual solían hablar

los jefes de Estado —de
A aquí o de allá—. Ja de

nuncia de un coro de si

renas cuya traidora melodía les su
giere a los generales dar un golpe y
abatidor las instituciones, tomar el
poder e instaurar un régimen militar,
resulta inusual Podría también so

nar irresponsable. Escoja usted.
Hablar de un golpe de Estado su

giere varias cosas: la inminencia o
el aborto.

También se podría decir, no ha
blareis del golpe militar en vano, co
mo si fuera uno de los mandamientos
del tacto político.

Y en ambos casos el asunto es se
rio. O debería serlo.

Si tal riesgo existió, ameritaría
una cuidadosa relatoría. Debería ser
tratado en medio de cuidadosas ac
titudes de cautela extrema, porque
tras la denuncia se debería proceder
a la denuncia y aprehensión de los
conjurados o al menos ¡a decapita
ción de las sirenas.

— Quiénes han sido las sirenas?,
señor presidente

Por eso cuando por segunda vez

el Señor Presidente menciona el gol
pe de Estado en sus laudatorios dis
cursos para el Ejército, no sabemos
si está jugando con los resentimien
tos de a! gunos uniformados: nos está
anunciado algo posible o se está re
godeando en algo imposible.
De cualquier forma resulta un

riesgo, al menos para la investidura
presidencial, cuyo decoro tanto le
preocupa a nuestro Ejecutivo cuan
do se trata de no recibir activistas

quejicosos,
0 cantan las sirenas o chillan los

marranos, diría nuestro reír añero de
cabecera, el señor subsecretario de
Gobernación. Ricardo Peralta,

La primera mención al golpe de
Estado fue en el pasado mes de no
viembre:

"En una publicación subida este
sábado, el mandatario mexicano re
cuerda los acontecimientos de la De
cena Trágica de 1913 —que culminó
con el derrocamiento de la presiden
cia y el asesinato de Francisco I. Ma
dero—, y asegura que en las condi
ciones actuales es imposible que vuel
va a pasar algo similar.

"...explicó que la muerte de Ma
dero pudo ocurrir porque el antiguo
líder mexicano, al que calificó como

"hombre bueno' y "Apóstol de la De
mocracia', no supo, o las circunstan
cias no se lo permitieron, apoyarse
en una base social que lo protegiera
y lo respaldara". Sin embargo, opina
el mandatario, "ahora es diferente".

Tras esa desventajosa compara
ción con don Apóstol, muchos atri
buyeron la introducción del lema a
una de muchas artimañas verbales
del Ejecutivo, experto en disolveren
agua de borrajas los temas naciona
les cuya solución se le complica en
el idílico trazo cotidiano de la Cuar
ta Transformación:

Cuando las cosas no resultan del
todo aceptables o exitosas, entonces
se pone en marcha la operación chis
tera y se suelta un conejo —o un bo
rrego— a comer por las praderas de
la red. En aquella ocasión el rumor
hablaba de una inconformidad gol
pista inventada por quién sabe quién.

Ahora el clima se ha nublado con
la "Revolución Femenina" y las fre
cuentes manifestaciones de descon
tento por los feminicidios mal com
prendidos y peor atendidos,

Y sin meditar motivo, en medio
de una artificiosa celebración con el
pretexto de un aniversario castren
se . y ante el Zócalo pint ado de verde
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olivo, el Presidente insiste en la sor
dera de los generales al canto de las
sirenas. Y digo de los generales por
que no se conoce golpismo de sar
gentos, cabos o rasos,

La maniobra de diversión, dán
dole a este término su acepción de
mover el foco de la atención; no de
buscar entretenimiento, fue expre
sada en estos términos:

"...Doy gracias a los soldados y
marinos por no escuch ar el canto de
las sirenas y dar I a espald a a I a trai

ción y al golpismo.
"Con el Hn de enfatizar el tono de

su discurso, el jeté del Ejecutivo fede
ral acotó que desde el corazón político
y económico del país, daba también
gracias, en nombre del gobierno que
representa, a las Puercas Armadas
por estar en favor de la Cuarta Trans
formación que significa, en esencia,
lograr entre todos los mexicanos, des
de abajo, una sociedad mejor**.
La única novedad es la confe

sión ajena. En el nombre de todos
los ahí reunidos, y los ausentes, los

destacados en sus cuarteles o misio

nes, el Ejecutivo nos dijo cómo to
dos los uniformados están a favor
de lalVT.

Entonces no estamos ante u n ca
so de sordera como los nautas de
Mises. Los militares han escucha

do otro canto y a otras sirenas. Los
mariachis de la IVT les llevaron se
renata y terminaron con una de sus
características: el apoliticismo de las
Fuerza Armadas.

La cera de sus taponados oídos,
se diluyó.
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CRONICAS DE EXTRAVIOS

¿Yde dónde sacó la pasta el chaval?

Arturo Ramos Ortiz

uelo correr en un parque de
la colonia Doctores, el Ignacio
Chávez, junto a muchos veci
nos que también se desmaña
nan para hacer ejercicio. Algu
nas veces bromeamos dicien

do que corremos para huir de nuestros
problemas cotidianos sin entender que és
tos están delante. Puede ser que esta bro
ma no esté tan errada: nuestra disciplina
matutina sólo es equiparable a la de los
vendedores y consumidores de marigua
na que inundan hacia las 7 de la maña
na el lugar.

El chaval vendedor más constante uti
liza una gorra para más lacil identificación
ante el cliente y, como joven emprende
dor, aunque subterráneo, ha encontrado
un nuevo núcleo de venta en los migran
tes y personas en situación de calle que se
quedan a dormir en las bancas del lugar.
La clientela cautiva son los jovencitos de
una universidadpufíío cercana.

Las nubes de mariguana están eleván
dose cuando los corredores más madruga
dores estamos terminando la última vuel

ta. y están en pleno, densas, cuando pasan
las mamas con los chavalines del (TENDI en
brazos o bien arrastrando a los niños de pri
maria hacia un día más de clases.

Los corredores y un grupo civil de en

trenamiento semimilitarizado son los que
solemos ahuyentar a los íkalfrs del lugar.
Para entonces, ya la comunidad dio unas
buenas bocanadas de una mariguana
bastante mala.

El parque Ignacio Chávez está recién
rehabilitado, se le metió dinero a partir
de una consulta ciudadana y ahora luce
un muy bonito escenario teatral (acon
dicionado para obras con iluminación y
sonido auxiliar!. La caseta policial siem
pre está activa, a 25 metros del fumade
ro principal y a 50 de donde el deakr de la
cachucha suele estar. No está muy claro
cuál es la función de la caseta y del perso
nal policial que allí labora, pero impedir
que este parque se convierta en un cen
tro de consumo de mariguana no parece
estar enlistado en sus tareas.

Oficinas de la Fiscalía General de la Re

pública están apenas a una cuadra. Qué
tan importante es la norma legal para quie
nes laboran es ese lugar es algo fácil de de
ducir, Los funcionarios dejan en doble y
triple fila sus vehículos en las calles cerca
nas. Algo similar a lo que hacen las auto
ridades del Poder judicial local, a cuatro
cuadras de allí, en la ciudad judicial. Va
ya, que quienes procuran y administran
justicia tienen en su cabeza la idea deque,
mientras se pueda, la comodidad propia es

más importante que cumplir las normas: y
sin duda es infinitamente más importante
que el derecho de los demás.

Así es que al interior de la cabeza de
vendedores y consumidores de marigua
na, no hay algo distinto de quienes podrían
procesarlos por una falta a la norma. En
realidad están pensando exactamente lo
mismo, que mientras se pueda, lo que im
porta son sus asuntos privados y que los
demás le hagan como puedan.

Pero esto se completa con algo que no
ocurre en las calles, sino ai interior de los
hogares. En una casa cercana, hogar de
uno de los corredores, el hijo niní llegó
un buen día con una espectacular pan
talla de EIHD Samsung para su cuarto. El
padre examina admirado el aparato, al
igual que la madre.

Es curioso que entre todas las pregun
tas que se hacen no hay una que debería
ser la primera, ;de dónde sacaste dinero
para comprar esto?

El chaval se va a su cuarto, se encierra
a desempacar, conectar y disfrutar de su
adquisición. La pregunta obvia sigue sin
aparecer. Es evidente que en la cabeza de
la familia está aquello que ya habíamos de
tectado en otros personajes de este relato.

El hijo del corredor usa. de vez en vez,
una gorra roja para sus salidas a la calle.
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CÓDICE

La UNAM, al organigrama de la 4T

Juan Manuel Asai

jasaic amacho@yahoD.com
Twitter; #soyeamachojuan

lii crisis ancestral del bachi

llerato universitario, que
dec linó hace lustros, y que
ha sido ignorado olímpica
mente, la UNAM encara
otra crisis fruto de la desi

dia: la desatención sistemática a las de

nuncias de acoso de maestros y estudian
tes en contra de las estudiantes.

Durante muchos años, el acoso im
pune a sus estudi antes h a sido u na de las
prestaciones labores de muchos maestros
universitarios. No digo que todos, ni si
quiera que la mayoría, pero es un secreto
a voces desde tiempos remotos, digamos
hace medio siglo, e! acoso se registra sin
consecuencias para quien lo perpetra.
Quien intente negarlo es que no asistió a
las aulas universitarias.

Ambas debilidades se han unido pa
ra estallar en estos días dejando en evi
dencia que la máxima casa de estudios del
país es vulnerable en extremo aun grupo
de activistas decididos y organizados. En
este contexto sobrevino la nueva intento
na de Morena de irrumpir en la autono
mía universitaria para asumir el control
de los recursos y la fuerza social y política
de la UNAM. Quieren a la UNAM como un
cuadrito más en el organigrama de la 4T,

La respuesta del Rector ha sido justa

mente celebrada porque fue contundente
y ciara, sin espacio para la duda, pero no se
puede bajar la guardia porque no quitarán
el dedo del renglón. Ante la publicación de
la propuesta, dijo Graue en su respuesta,
"la comunidad de la Universidad Nacional
Autónoma de México se enteró, no sin sor
presa e indignación", refiere el comunica
do de la institución. Esta iniciativa se suma
a otras que han sido presentadas ante las
legislaturas estatales por representantes de
distintos partidos políticos, en lo que pare
ce constituir una escalada contra la auto

nomía de nuestras casas de estudio, princi
pio básico e irrenunciable que fue ratifica
do hace apenas unos meses por el Pleno de
la 1í. Cámara de Diputados, al aprobar que
se preservara en forma íntegra la fracción
VH del artículo Tercero de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Morena, un sector de ese movimiento,

va por la UNAM usando el arma
de la desestabilización. El Propio
Rector lo puso en evidencia al decir
que. además, aprovecha ios erro
res de la universidad como ocurre

con el acoso. Enrique Graue Wie
chers, alirmó que todas las deman
das de las estudiantes están siendo

atendidas y se trabaja de manera

permanente en propiciar espacios
seguros y de respeto para las mu
jeres universitarias, y así estar en
condiciones de reanudar activida
des en los planteles que se encuen
tran cerrados.

"Trabajamos en cada una de
ellas, vemos las planteamientos que
nos hacen para resolverlos a la bre
vedad. Las peticiones son muy simi
lares, todas se han venido imple
mentando", dijo a! ser entrevista
do en la inauguración de la 41 edi
ción de la Feria Internacional del Li
bro del Palacio de Minería. En tan
to, la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum Pardo, destacó

que la UNAM es un eje fundamen
tal para la ciudad y el país, y su ri
queza cultural, educativa y cientí

fica está ligada a su autonomía.
"La riqueza cultural de la UNAM tiene

que ver mucho con la autonomía, y por
eso, como universitaria, porque me sigo
considerando universitaria, somos su

mamente respetuosos de la autonomía,
Y si alguien quiere cambiar la Ley Orgá
nica. los estatutos, tienen que ser los pro
pios universitarios, absolutamente nadie
más", expresó.
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La codiciada embajada en Madrid

Con la novedad de que la codiciada embajada de México
en España está vacante. Después de una larga estancia en
Madrid, la embajadora Robería Lajous dejó su cargo.
Ha sido nombrada representante de México en la
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños,
Nuestro país tiene la presidencia temporal de ese organismo.
De inmediato comenzaron a candi da tcar al nuevo

embajador que será el representante de la 4T ante
ese reino, que. por cierto, según el presidente López
Obrador, nos debe una disculpa.
Enseguida comenzaron a barajarse los nombres de medía
docena de integrantes del gabinete presidencial. Para
cualquiera sería un retiro dorado.

Dispuesto al sacrificio

Un añejo diferendo territorial en la Península de Yucatán
está a punto de causar un enfrentarme nto trilátera I.
Resulta que los estados de Yucatán, Quintana Roo y
Campeche se disputan una franja de territorio en la zona
en la que los tres confluyen.
El más indignado y aguerrido es el gobernador
interino de Campeche, Carlos Miguel Aysa, sustituto
deilíito Moreno, que se dijo dispuesto a "ofrendar su
vida si es preciso" para defender a su estado.
De hecho, en alianza con los alcaldes de la entidad.
deslizó la amenaza de que no permitirán la construcción
del Tren Maya. Están muy bravos.

Mala racha
Quien trae el santo volteado de cabeza es el senador.
Napoleón Gómez Urrutía,
Esta semana no le liie nada bien que digamos. Primero,
el de.sencuentro mediático con su competencia en el

gremio sindical, Pedro Haces, quien logró que el presidente
López Obrador acudiera al congreso de su sindicato la
Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de
México (CATEM), lo que molestó a Napoleón.
Ahora todo hace indicar que su coordinador en el
Senado, Ricardo Monreal, ya le quitó la reforma en
materia de oiitsourcing luego del nerviosismo que
generó entre empresarios.
Será una mesa de "alto nivel" la que se encargue de
modificar ese dictamen que planteaba excesos inadmisibles.

Oportunismo fallido

La oposición no encuentra el camino para regresar ai debate
nacional con argumentos sólidos, atendibles.
PRI y FAN, por ejemplo, se subieron al tema de los
léminicidios de manera oportunista y torpe: pidieron abrir el
debatedela pena de muerte.
Si con eso pensaban sacar raja política, se
equivocaron.
Los propios colectivos léministas denuncian que el aumento
de penas, hasta llegar a la pena capital, es una salida fácil,
discursiva, que no va al fondo del problema de la violencia
de género.
Es una modalidad de pereza mental.

Sin margen de error

El caso de la niña Fátima no ha logrado consolidarse desde el
punto de vista judicial.
Recurrir al imprevisto delito de cohecho, que se dio en
el momento de la captura, encarcelar a las presuntos
culpables, muestra, según expertos, que hay puntos
vulnerables ante la falta de órdenes de aprehensión.
En este caso la Fiscalía capitalina no tiene margen de error.

pepegrillocronica@gmail.com
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Contra todos los pronósticos, Ja
j°ven taekwondoín venció en
round de oro a la mu Iticam peona
María ctel Rosario Espinoza en ei

tercero y definitivo duelo, correspondiente a ta
categoría de los +67kg, lo que le abre camino
para buscar en el Preolímpico de Costa Rica, en
marzo próximo, la plaza mexicana para los Jue
gos Olímpicos de Tokio 2020.

Una vez más, el presidente de
Estados Unidos abusa descara

damente de su poder ejecutivo y
amenaza ya con indultar a su

amigo y exasesor Roger Stone, quien ayer fue
condenado a más de tres años de cárcel por
mentir sobre la trama rusa. La advertencia del re

publicano llega luego del polémico indulto al ex
gobernador de Illinois, Rod Blagojevích, quien
cumplía una larga condena por tratar de vender
el escaño de Barack Obama, cuando dejó el Se
nado para competir por la Presidencia,
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Van que vuelan
Nos cuentan que en el vuelo 2076 de Aeróme vico
rumbo a l.a Paz. Baja California Sur, coincidieron
el presidente López Obrador y los gobernadores de
Yucatán, Mauricio Vila, y de Tabasco, Adán Augusto
López. Y es que hoy participan en la reunión de la
Conago en esa entidad, y cuya presidencia, a partir de
este viernes, asume Carlos Mendoza Davis.

Todos están invitados
Nos hacen ver que Ricardo Monreal busca que el
Senado se acostumbre a los consensos. Por eso

invitó a todas las voces empresariales, trabajadores y
partidos políticos a una Mesa de Trabajo para elaborar
un dictamen que regule el outsourcing y beneficie a
todos por igual. Asistirá la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, y será coordinada por la Jucopo.

Los deja plantados
Fernando Rivera, director de Importaciones y
Exportaciones del Servicio Nacional de Sanidad e
Inocuidad Agroalimentaria. dejó plantados a los
diputados de la Comisión de Ganadería, que preside
Eduardo Ron Ramos. Debía rendir cuentas sobre la

importación de ganado que incumple con reglas de
sanidad. Obvio, los legisladores están muy molestos.
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Desafía a la UNAM
Nos platican que el diputado de Morena Miguel Ángel
Jáuregui se aferra a su propuesta de que el l egislativo
intervenga en la vida interna de la UNAM. Yunque
la bancada decidió desmarcarse de la iniciativa que
plantea voto universal para elección del rector, el
legislador no la ha retirado, y advierte que seguirá
empujando ese debate.

Por amor,; deja al PRI
Otra baja tuvo el PRI, pero no fue por diferencias
políticas, sino por amor. Resulta que la diputada Irma
Terán Villalobos, ahora esposa del coordinador de la
bancada del PES. Jorge Argüelles. renunció al priismo
para adherirse a la bancada de su pareja. De hecho,
hasta ceremonia hubo para ella, y todos los diputados
de su nueva fracción parlamentaria la arroparon.
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WILBERT
TORRE

Cumplir .10 años no te
prepara para resolver los
dilemas de la i/ida

engo una hija de 11 años.
Le gusta cantar y jugar con
muñecas. Es despierta, esT pontánea y conversadora. El
martes pasado, de regreso
de la escuela, por la radio
un conductor dio la noticia

del asesinato de Fátima, la niña a la que llora
todo el país.
Por alguna razón no giré la perilla para

cambiar de estación. En el asiento de atrás
la niña escuchó y no dijo nada.

Le pregunté qué había co
mido en la escuela y como
todos los días ella o yo con
tamos alguna cosa divertida y
nos reímos.

Luego pasamos por su her
mano de 14 años y nos fuimos a
casa, donde todas las tardes ambos conversan,
riñen y juegan.
En la cena, sentados uno junto al otro, el

niño preguntó: "¿Se enteraron del asesinato
de Fátima?". En la escuela, dijo, todos habla
ban del crimen.
"Me enteré porque mi papi tenía el radio

en las noticias", dijo la niña. Más tarde añadid:
"Es normal. Pasa en todo el mundo". Como
pude traté de explicarle que no es normal y
no pasa en todo el mundo.

No es la primera vez que hablamos de esto.
Otro día el niño dijo que no podía creerse la
existencia de dios ante todo lo que pasa en el
planeta. Si Dios existiera, dijo, no permitiría
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que sucedieran estas cosas.
Cumplir 50 años no te prepara para re

solver los dilemas de la vida. Cómo hablarle

a los niños de muertos, desaparecidos, vio
laciones o asesinatos, y hasta dónde deben
estar abiertas sus cabezas a lo que pasa sin
verlo con normalidad.
Cómo educar a un niño ante la violencia

contra las mujeres y de qué manera preparar
a las niñas para enfrentarla.

Cuando era niño los cuentos corrían a cargo
de mi papá, un reportero de policía que nos
contaba historias de crímenes, despojos e
injusticias.
Católico en toda la línea, nunca lo hizo a

partir de la moralidad, sino desde la bruta
lidad de la vida. Y con una enorme empatia
con las víctimas.
En casa, una foto de Enrique Metinides

relata una de esas historias: una mujer carga
el ataúd de su hija a la salida
de un hospital de Polanco. El
director se negó a entregarle el
cuerpo si no pagaba la cuenta.
Era abril de 1970.

Como no hay ninguna es
cuela para padres, en casa so

lamente hemos atinado a hacer lo mismo que
se hacía en nuestras casas: hablar, hablar y
hablar. De Fátima y de la bebé que apareció
muerta. "Aquí lo tengo en las noticias", dijo
el niño.

Hablar, hablar y hablar. Son unos niños
y ya conocen el significado de machismo,
patriarcado, violación, feminicidio. ¿Debe
un niño vivir en una burbuja?

Una cosa es normalizar la violencia y otra
distinta es hacerlos conscientes del mundo
que habitan y les tocará reparar. En la cena,
los dos hablaban del 9 de marzo. Él dijo que
en su plantel, salvo tres profesores, todas son
maestras. Ella dijo que no va a ir a la escuela.

COMO EDUCAR A
UN NIÑO ANTE

LA VIOLENCIA VS.
LAS MUJERES
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MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

El radar de la justicia apunta
hacia el expresidente. Todos
los caminos conducen a él

1 radar de la
E apunta hacia Enrique Peña

Nieto, lo está centrando.
Todos los caminos condu
cen a él. En esta columna lo

adelantamos en agosto del
año pasado; la versión cobra

fuerza. Y hace un mes apuntamos en estas
Definiciones que el expresidente estaba pre
ocupado y preparaba su defensa; van por él.
La tarde del miércoles, The Wall Street

Journal aseguró, citando a un "alto funcionario
judicial mexicano", que "auto
ridades judiciales mexicanas
lo investigan como parte del

SE HAposible caso de corrupción en
DELel que fue señalado el exdirec

ELtor de Pemex, Emilio Lozoya.
"La Fiscalía General tiene

pruebas de que la corrupción de Lozoya al
canza el nivel más alto del gobierno (...) la
extradición y posible confesión de Lozoya
son elementos que junto con las investiga
ciones en curso decidirán si el expresidente
es acusado en el futuro", señaló.

t • •

Eso dice el diario estadounidense. El presi
dente López Obrador asegura otra cosa. "No
tengo información de que exista esta investi
gación, como sostuvo The Wall Street Journal,
no tengo elementos para sostenerlo, lo que
existe es la investigación, el proceso contra
el exdirector de Pemex, (Emilio) Lozoya, no
hay una investigación que yo sepa en contra
del expresidente Peña", dijo en la mañanera
de ayer. Pero allí no termina la declaración.
Hubo una más, que abre otra posibilidad.
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"Todos los negocios jugosos que se hacían,
todos estos últimos escándalos de corrupción,
es muy difícil que no llevaran el visto bueno
del presidente. (...) yo creo que tuvo que ha
ber autorización de arriba", apuntó. "Arriba,
arriba", insistió.

Las pesquisas en la FGR tocan a Peña, sin
duda. Si caerá por este u otro caso, es distinto,
pero el expresidente está siendo revisado,
también sus cuentas y nexos. "Le toca a la
Fiscalía", dijo López Obrador, y cerró el tema.

La Fiscalía sí investiga. Quien piense que
Peña está tranquilo, disfrutando de una vida
sin preocupaciones y viajando sereno con su
nueva pareja sentimental, se equivoca.

• • •

"El expresidente mantiene un agobio
permanente y creciente, se
gún una fuente cercana afec
tivamente al mexiquense, que
ha permanecido en contacto
con él desde que abandonó
Los Pinos. Ni está tranquilo,
ni está desconectado, ni se ha

desentendido de lo que en la política mexicana
sucede", escribimos el 10 de enero pasado
aquí mismo.

Peña está lejos de su mejor estado de áni
mo. Sabe de la indagatoria, y entiende que
su margen se redujo. Ha visto caer a varios
de sus amigos, y empoderarse a no pocos
de sus adversarios. Javier Coello, abogado
de Lozoya ha dicho una y otra vez que "Peña
sabía", "hay registro de que sabía", "mi cliente
no se mandaba solo"... Mientras todo ocurre,
Peña se ha borrado del mapa. Antes, pecó de
imprudente; sin pudor presumió su vida de
jet set acompañado de su novia. Ahora bajó
el perfil. Las señales son cada vez más claras.

PENA NIETO

SE HA BORRADO
DEL MAPA. BAJÓ

EL PERFIL
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Aumentar el castigo afeminieidas no
sirve de nada, si sólo se denuncian
cinco de cada 100 delitos, en promedio

a impunidad es el problema, no las penas
para castigar cualquier delito.
Los feminicidios más mediáticos de

los últimos meses; Abril Pérez Sagaón,
ejecutada a bordo de su auto cuando se
dirigía al aeropuerto, acto presuntamente
realizado por su exesposo; Ingrid Es

camilla, ejecutada y cuyo cuerpo fue mancillado por su
pareja sentimental y Fátima Cecilia, niña de siete años
violada y asesinada aún por razones desconocidas, han
sido la gota que ha derramado el vaso para que diversos
grupos colectivos femeninos hayan realizado una serie de
violentas protestas que han culminado en una respuesta
por parte del Legislativo mexicano.
Hace unos días la Cámara de Diputados anunció que

incrementó a 65 años de cárcel la pena por delitos de
feminicidio y abuso sexual. La aprobación en el pleno fue
casi unánime con 415 votos a favor y sólo uno en contra,
para aprobar modificaciones al Código Penal Federal en
materia de aumento a las penas para quien cometa femi
nicidio. Los diputados argumentaron que el aumento de
las penas obedece al incremento de la violencia contra
las mujeres. En el primer año de Felipe Calderón hubo

mil 83 asesinatos de mujeres;
con Enrique Peña Nieto se al
canzaron dos mil 648 crímenes

de género y López Obrador no
ha cambiado nada, su registro
es de mil 6 feminicidios. Sin
embargo, este "logro" legisla
tivo no sirve de nada si sólo se
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denuncian cinco de cada 100

delitos en promedio. De qué sirve que los castigos sean
ejemplares, si de ese cinco por ciento que se denuncia,
sólo 12 por ciento se investiga y resulta en una resolución
favorable para la víctima.

Estos datos los arroja el Indice Global de Impunidad
que, en su informe más reciente con datos de 2018, es
tablece que México es el cuarto país con mayor nivel de
corrupción a nivel mundial con 26 sistemas de procuración
de justicia colapsados de 32 estados. Gerardo Rodríguez,
quien fue el coordinador del índice Global de Impunidad
México 2018, columnista de El Heraldo de México, ase
guró que nuestro país vive una situación de "impunidad
rampante" que nos coloca como la nación más impune de
todo el continente americano. El mayor drama, explicó el
académico, es que aún con ese bajo índice de denuncia, no
hay policías que den apoyo a las víctimas ni jueces para
procurar justicia. Según sus datos, existen en México 3.6
jueces o magistrados por cada cien mil habitantes cuando
deberían existir cuatro veces más que es el promedio
internacional. Entonces, ¿de qué sirve un castigo de hasta
65 años si la víctima, si es que sobrevive, por miedo no
denuncia, y si lo hace, no encontrará a un policía o un juez
que le procure justicia? Estamos caminando en círculos.

• • •

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE
Da la impresión que el senador Ricardo Monreal se

quedará con la autoría de las modificaciones a la sub
contratación. El 24 de febrero iniciaría una mesa de

trabajo en donde se conseruará muy poco el proyecto
de Napito. Nadie sabe para quién trabaja.

MEXICO, EL
CUARTO PAÍS

MÁS CORRUPTO
DEL MUNDO
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La impunidad de .98 por ciento muestra
que cometer crímenes en México es una
actividad de casi nulo riesgo

a atroz muerte de la pequeña Fátima es
un cruel recordatorio de que en Méxi
co el Estado de Derecho sigue siendo laL gran promesa incumplida. Según datos
de México Evalúa, los feminicidios au
mentaron 96% en los últimos cinco años.
Y la Red por los Derechos de la Infancia

en México reporta la muerte violenta de tres menores de
edad al día en el país.
La impunidad de 98% muestra que cometer crímenes

en México es una actividad de casi nulo riesgo. Estamos
fracasando en garantizar seguridad y enfrentamos "grandes
desafíos en materia institucional, especialmente a nivel
estatal y municipal" como lo retrata el índice del Estado de
Derecho en México 20192020, elaborado por el World
Justice Project.
Se trata de una de las mediciones más completas so

bre la fortaleza institucional del país, que usa la misma
metodología aplicada a nivel mundial para capturar ex
periencias y percepciones de los ciudadanos. En el caso
mexicano, comprende 25 mil personas y expertos en los
32 estados del país.
El informe agrupa los datos en torno a 8 factores: 1.

Límites al poder gubernamen
tal; 2. Ausencia de corrupción;
3. Gobierno abierto; 4. Dere
chos fundamentales; 5. Orden
y seguridad; 6. Cumplimiento
regulatorio; 7. Justicia civil, y
8. Justicia penal.
En la tabla general, ningún
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estado del país alcanza puntua
ción completa. Sin embargo hay diferencias importantes.
Las entidades con mayor adhesión al Estado de Derecho
son Yucatán, Aguascalientes, Zacatecas, Campeche y
Querétaro. Del otro lado, la Ciudad de México, Morelos,
Quintana Roo, Puebla y Guerrero son las peor evaluadas.
No sorprende que el retroceso mayor se da en el factor

de orden y seguridad, dado el aumento en la tasa de homi
cidios, la prevalencia e incidencia delictivas y el deterioro
en la percepción de seguridad de los ciudadanos.

Otro reto que persiste en la mayoría de los estados es el
de la calidad del sistema de justicia penal, particularmente
en las investigaciones ministeriales y policiacas. De ahí la
permanente cifra negra de delitos no denunciados, que
alcanza 93%.

De manera interesante, los estados punteros mejoraron
en tres aspectos: cumplimiento regulatorio, libertad de
expresión y contrapesos no gubernamentales eficaces.
Toda esta información debe ser insumo para replantear
cambios urgentes en la política de seguridad.

El Presidente habla de "purificar la vida pública" y qui
zá sea una intención loable. Sin embargo, las evidencias
muestran que las estrategias exitosas han sido menos
elevadas y más pragmáticas.

Establecer reglas que reflejen los valores de la sociedad
y sancionar a quien las infrinja. Si se cumplen por decencia
o temor, resulta irrelevante. Pero si no se cumplen, debe
existir certeza sobre las consecuencias.

Como dice Edna Jaime, "la impunidad nos ha enferma
do". Y puede haber muchos remedios, pero la cura pasa
necesariamente por la legalidad.

EL RETROCESO
MAYOR SE DA

EN ORDEN Y

SEGURIDAD
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ADRIANA
SARUR

Menos mañaneras para
trabajar feminicidios de
manera estratégkxi

1 presidente López
Obrador arrasó en lasE votaciones de 2018,
entre otras cosas, por
las similitudes con el
mexicano común. Di

charachero, alejado del estereotipo de la
clase política y cercano a la gente, pero,
al igual que la mayoría de los mexicanos,
envuelto en una cultura machista. indi
ferente ante la violencia de género, se
acerca al típico hombre que piensa que
la culpa es de ella, de dónde andaba o de
cómo vestía. Sus reacciones, repartición
de culpas a gobiernos anteriores y al
neoliberalismo y su falta de empatia con
las mujeres lo retrata de cuerpo entero.

El país aún no se recuperaba del ase
sinato de Ingrid cuando llegó la noticia
de Fátima, una niña de siete años a quien
secuestraron, ultrajaron, violentaron y
asesinaron de manera despiadada. El
miércoles, en Saltillo, una bebé fue arre
batada de los brazos de su madre para,
unas horas después, darle muerte... la
lista de feminicidios parece ser intermi
nable. Resulta indignante que, después

de los sucesos atroces que
ocurren en el país, el Pre
sidente salga a decir que
por favor "no le rayen las
puertas, las paredes...". No
entiende que la violencia
de género lo ha rebasado.

Dentro del Senado, las
y los legisladores se pronunciaron contra
los feminicidios. pero no parecen enten
der que en el país se vive ensangrentado
y en impunidad y que elevar la pena a 65
años por los feminicidios no resolverá
nada, así aumentaran la condena a mil
años, sin procuración de justicia adecua
do a la realidad, no sirve. La violencia de
género urge de una reforma al sistema
judicial, así como estrategias integrales
para erradicar este cáncer que lacera a
nuestra sociedad.

En un país enlutado por Abril, después
por Ingrid, ahora por Fátima y mañana
por muchas otras, ya que asesinan a diez
mujeres diario, donde 10 por ciento de
estos es a una menor, el Presidente no
puede salir con un decálogo hecho sobre
las rodillas, lleno de lugares comunes y
abstracciones, falto de empatia y sensi
bilidad. Los tres Poderes deben estar en

coordinación para atajar este problema,
se tienen que dirimir ideologías, tajadas y
demás obstáculos políticos y garantizar
la vida de las mujeres y niñas mexicanas.

El llamado a Palacio Nacional es claro:
"¡Nos están matando!". El Presidente no
puede seguir desoyendo a las mujeres.
La tarea no es fácil y debe comenzar en 
tendiendo que no entiende y estudiar

lo que significa violencia
de género, escuchar a las
mujeres de su gabinete,
aprender de las expertas,
sensibilizarse con las mu

jeres a pie de calle.
Quizá llegó el momento

de tener menos mañane

ras para trabajar de manera estratégica
los feminicidios, sin embargo, López
Obrador es obstinado y no aceptará ayuda
ni admitirá que se ha equivocado, lo que
va a provocar que el feminismo sea la
oposición a su gobierno y los feminicidios
podrán significar su derrotero.

PARECEN NO

ENTENDER QUE EN
EL PAÍS SE VIVE
ENSANGRENTADO
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EL
BUENO

• Quien respondió de in
mediato a la amenaza de

intromisión en la UNAM

fue Enrique Graue, al
rechazar la iniciativa que
pretendía cambiar la
forma de elegir rector y
directores.

• Jair Bolsonaro, presi
dente brasileño, sugirió
que la famosa periodis
ta de su país, Patricia
Campos, buscó informa
ción para perjudicarlo a
cambio de sexo durante la

campaña de 2018.
• La que no ha dicho
nada es María Elena

ÁlvarezBuylla, directora
general del Conacyt, ante
señalamientos de un des

vío por 7 mil 670 millones
de pesos, monto superior
al de la Estafa Maestra.
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El Presídeme empezó a retratarse tras el
asesinato de Ingrid Escamilla, por dedi
que no quería que se volviera la nota

e dice que nadie puede regatearle al Pre
sidente su habilidad para agarrar una
situación adversa y, con prestidigitaciónS verbal, usarla en su provecho. ¿Es cierto?
Sí y no. Hace ya semanas que no termina
de sacarse de encima el tema de la salud,
a pesar de la retórica complotista, como

le pasó con lo de Culiacán y, sobre todo, como no logra
sacarse de encima el de los feminicidios, que han termi
nado por retratarlo a detalle, y con él a todo su equipo. Es
un retrato de familia.

El Presidente de la República empezó a retratarse tras
el asesinato de Ingrid Escamilla, por decir que no quería
que el tema se volviera la nota, y luego lanzó ese decálo
go que incluye joyas como "Se debe proteger la vida de
(sic) hombres y mujeres". Acto seguido, le echó la culpa
al neoliberalismo.

Martí Batres Guadarrama y Ricardo Monreal Ávila
dijeron que sí, cierto, es culpa del neoliberalismo. Que el
presidente volvió a acertar.

Enrique Galván Ochoa, a cargo de la Constitución Moral,
dijo que en la Guardería ABC habían muerto niñas, o sea

múltiple". Cecilia Soto, mujer
educada donde las haya, dijo
después que Galván no tiene
"ni puta idea". Cómo discutirle.
También entró al retrato de

familia Claudia Scheinbaum,
cuando dijo a un reportero que
no iba a mandar un mensaje
a las mujeres que protestaban
("Ahorita no").

Luego, en la ciudad que gobierna, la Policía lanzó ga
ses contra esas mujeres. Que no se iba a "criminalizar la
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protesta", dijo asimismo.
No podía faltar Yeidckol. que pidió a "las feministas"

que se manifestaran con creatividad (sic) y en paz, y dijo,
sin pudores, que no era cierto que hubieran aumentado
los feminicidios.

Como no podía faltar Jesús Ramírez, que dio órdenes
para que interrumpieran a Frida Guerrera en Palacio
Nacional, porque andaba incordiando al Presidente con
preguntas sobre mujeres asesinadas, para luego publicar
un desplegado en el que promete un "plan de acciones
emergentes (sic)" y un "acuerdo nacional (sic) por la se
guridad y la vida de las mujeres y las niñas".
Remataron la faena los senadores que le echaron la

culpa de la muerte de Fátima ¡a sus padres!
Bueno, miento. La faena la remató el Presidente. Harto

del tema, respondió, cuando le preguntaron por medidas
concretas contra los feminicidios, que estaban "atendiendo
las causas" del problema.
Y vámonos: "Nosotros pensamos que en la medida

en que tengamos un sociedad más justa, más igualitaria,
fraterna, con valores, en donde el individualismo no sea
lo que prevalezca sino el amor al prójimo, en que (sic)
haya mucho cariño, en que no haya odio, así vamos a ir
enfrentando todos los desafíos...". Así dijo. O sea, dijo que
los feminicidios terminarán cuando se instaure el paraíso
en la tierra.

Como eso, hasta donde sabemos, toma tiempo, el retrato
de familia va a tener muchas paredes pintadas de fondo.

EL EQUIPO DEL
PRESIDENTE NO

DEJA DE
TRASTABILLAR
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Alejandro Moreno afirmó que el l'lil ha
contribuido al fortalecimiento del proceso
democrático. ¡(íran aportación!

o que nadie puede negar, es que los par
tidos políticos (todos) se desconecta
ron de la sociedad y de sus votantes. LaL derecha, el centro y la izquierda ya no
son lo que eran antes. Peor aún, traen la
brújula perdida.
El miércoles pasado, distinguidos

priistas, es un decir, participaron en el Foro Rumbo a la
XXIII Asamblea Nacional Ordinaria del PRI, y confirmaron
que después de la dramática derrota en las elecciones
presidenciales del 2018 no saben qué hacer.

Alejandro Moreno, presidente del tricolor para quienes
lo hayan olvidado, afirmó que el PRI siempre ha contribuido
al fortalecimiento del proceso democrático, por lo que, con
categoría política, "sin chistar y sin miramientos, hemos
entregado el poder" cuando el partido no ha sido benefi
ciado por la ciudadanía en una elección. ¡Gran aportación!

José Murat Casab exhortó a construir el mejor PRI
de todos los tiempos, un partido que sea opción para la
sociedad. "No tengan duda que tenemos certeza, tenemos
rumbo y sabemos qué hacer..." En los hechos todo indica
que el rumbo lo traen perdido, y que no saben qué hacer
(acotan los observadores). Envalentonado advirtió: "El
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partido no va a ser abogado de
nadie (ni de Enrique Peña Nieto,
ni de Carlos Salinas de Gortari,
pensaría cualquiera), no vamos
a defender a nadie, pero tampo
co voy a permitir que se difame
y se ataque al PRI, por compa
ñeros que hayan incurrido en
alguna falta..." ¡Superman, pues!

Beatriz Paredes Rangel, ex presidenta del partido,
aseveró: "A los priistas nos gusta ganar, porque pensamos
que gobernar es una función para impulsar el desarrollo
y el cambio de la sociedad". Sin comentarios.
Dulce María Sauri consideró que se deberá debatir

cómo pasa el PRI de la oposición, a ser una opción de go
bierno, así como forjar una identidad partidista del Siglo
XXI; de cara a las elecciones de 2021. deberá llegarse a una
definición clara frente a la sociedad..." ¡Ahí está el detalle!
Diría Cantinflas. ¿Qué le pueden ofrecer a la sociedad?
José Antonio González Fernández, ex presidente del

PRI, destacó que ante la próxima Asamblea, "tenemos que
actuar como una oposición eficiente, permanente y unida.
Hagamos una asamblea deliberativa, pero de propuestas
sociales". A ver Dedo Toño, ¿qué le pueden proponer a la
sociedad, que si un día regresan al poder van a ser dife
rentes? Preguntan sus detractores.

Augusto Gómez Villanueva afirmó que el PRI debe
ser solidario con las causas que se presentan en la calle,
con la sociedad, con la causa de mujeres. Descartó que el
partido vaya "a ganar la batalla" a través de la dádiva, que
transforma la mentalidad de los mexicanos. "No vamos a
atraer a los jóvenes con la dádiva", subrayó. ¡Se mordió la
lengua don Augusto! Exclaman los observadores, quienes
recuerdan que cuando fue líder de la CNC, jefe del Depar
tamento de Asuntos Agrarios y Colonización, secretario
de la Reforma Agraria, la dádiva era como el pan nuestro
de cada día para los jodidos, con el cual arrasaban en las
elecciones.

No tienen remedio, diría el respetable.

NO TIENEN

REMEDIO,
DIRÍA EL

RESPETABLE
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Crean ptAitica iimtru ki apofogkt de
Im copos y van por meiammum para
evitar que registren «a» marca»

1 decálogo sobre la estrategia del gobier
Eno federal contra la inseguridad públi

ca contempla el "no empoderamiento
social y mediático de la delincuencia
organizada".

Esto quiere decir que la administración
de López Obrador decidió ya no exhibir

ni publicitar a grandes capos después de ser arrestados.
Mucho menos hablar de su estilo de vida ni de la facilidad
con la que hacen dinero.
Desde el arranque de este gobierno, las autoridades

se dieron cuenta de que publicitar eso no tenía ningún
sentido, porque no provocaba una sensación de escar
miento para nadie.

Por el contrario, hablar de "la vida y obra" de los barones
del narcotráfico terminó por convertirlos en héroes.
Sus historias son fuente de inspiración para series de

televisión, películas y corridos. Se convirtieron en mo
delos a seguir por hombres y jóvenes, mujeres y niños
que imitan sus atuendos y su estilo de vida

Durante décadas, los gobiernos del PRI y del PAN hicie
ron apología de los capos de la droga, tal vez sin propo
nérselo. Generaron en el imaginario colectivo la sensación

de que cualquier "campesino",
venido de la sierra de Sinaloa,
sin haber concluido la educa
ción básica, podría convertirse
en el amo y señor hasta de los
cielos.
Muchos de esos "hombres"

están muertos o en la cárcel,
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pero no han dejado de explotar
la imagen de "héroes" que les ayudó a construir el sistema.
Cómo estará de cabeza el mundo que familiares de

estos personajes, y ellos mismos, algunos desde prisión,
hicieron trámites para registrar sus nombres o apodos
como marcas, y evitar que alguien pueda explotarlos con
cualquier fin, sobre todo comerciaimente.

Está de no creerse, pero es real. Un verdadero descaro,
me dijo un alto funcionario del gobierno. Esos personajes
quieren seguir en la impunidad, pero en el tema de las
marcas, el gobierno prepara cambios legales para evitar
que cualquier persona física o moral, bajo proceso judicial
o sentenciado, pueda registrarlas. Y ya entrados en gastos,
ya cerraron cualquier posibilidad de que se conozcan sus
hazañas, mediante la política del "no empoderamiento
social y mediático de la delincuencia organizada".

• • •

El famoso etiquetado de alimentos, para prevenir en
fermedades como la obesidad, ha resultado un fracaso.
Tan mal le fue a la 4T en este tema que, en una de las

reuniones de gabinete, funcionarios de Salud acordaron
iniciar una campaña en contra de la obesidad.
"Obligarán" a los empleados del sector a caminar 20

minutos diarios, medida que piensan hacer obligatoria en
todos los sectores del gobierno, me dijo un funcionario. Pero
lo que están haciendo es un mea culpa, un reconocimiento
de que fracasó la idea del etiquetado, propuesta que surgió
de la Secretaría de Salud, encabezada por Jorge Alcocer.

t • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo. "Al perro que
tiene dinero, se le dice, Señor Perro".

EL ETIQUETADO
PARA PREVENIR

OBESIDAD, UN
FRACASO
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lia avanzado por Guanajuato, Michoacán
y Jalisco, laboratorios farmacéuticos han
dado la alerta pero la Cofeprls no actúa

esde hace tiempo al menos de unos
Dtres años para acá , habrán visto que en

ciertos tianguis se venden (sin receta)
medicamentos como la amoxicilina, el
agin, losarían, sedalmerk, desenfriolito,
clonazepam...
Su precio; más barato que en las far

macias. Distintos laboratorios hicieron una investigación
de mercado y compraron algunos de ellos para revisarlos.
Las cajas de las medicinas eran idénticas a los de sus

productos y en algunos casos apenas era perceptible el
color del papel que cubrían los "sólidos", las pastillas.

Les hicieron las pruebas de laboratorio y se dieron cuenta
que algunos de ellos eran falsificados: polvo, placebos.

Dieron la alerta a la Comisión Federal para la Protección
de Riesgos Sanitarios (Cofepris). Nada hicieron. Y siguen sin
hacerlo. Este fenómeno de medicamentos piratas, según
refieren conocedores del tema, lo detectaron inicialmente
en Guanajuato. Luego, en Michoacán. Y ahora, en Jalisco.

El "andar " de esos medicamentos falsificados inicia por
las farmacias de pueblo y poco a poco van ingresando a
zonas más pobladas e importantes. En Jalisco, por ejemplo,
se han detectado ya en Tlaquepaque y en la mismísima
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capital, Guadalajara.
Mencionar el riesgo que con

llevan eslas falsificaciones es

obvio, pero subrayémoslo; po
nen en riesgo la salud de la gen
le. No sólo es aquello de "esla
pastilla ya no me hace...", o "esla
medicina ya no me funciona",
sino que ni siquiera saben lo

que están tomando, ni cuentan con la certeza del manejo
(condiciones, temperatura) que han tenido.
Bien podrían terminar tomando veneno y ni cuentan

se dan. Eso sí que es grave. Mucho más y no se trata de
minimizar las cosas que algunas de las razones que han
esgrimido los nuevos funcionarios de la Cofepris para
poner sellos en algunas empresas.

De hecho, los propios farmacéuticos piden ver el tema
con seriedad, quitar prejuicios, hacer un diagnóstico de
lo que acontece en los distintos laboratorios, revisar su
historia, y a partir de ahí actuar. Pero no es todo.

De los distintos avatares por los que está transitando hoy
en día la industria farmacéutica en nuestro país además
de enfrentar a la 4T y el cierre de algunas de sus líneas y
laboratorios, está también el robo de medicinas.

Y sí, también van a dar a los tianguis o al mercado negro
para ser vendidos.
Reportes de robos a transportes de medicamentos

se han dado por distintos rumbos del país. Y hasta en la
propia Ciudad de México han vandalizado bodegas, como
las de los laboratorios Victory de Tijuana, Baja California.
Pero volviendo al tema de la falsificación de medi

camentos, urge que las autoridades se lancen con todo
e investigar a fondo lo que está ocurriendo. Descubrir
quiénes están metidos y enfrentarlos. Porque eso sí que
es grave y urgente de resolver.

• • •

GEMAS: "La Fundación (de Cáncer de mama) se ve
obligada a frenar la gratuidad, ya que se carecen de
insumos y medicamentos para este tipo de atención".

ENFRENTAN
TAMBIÉN EL

ROBO DE

MEDICINAS
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ACCIONES URGENTES (EN OTROS
PAÍSES) FRENTE AL FEMINICIDIO

GARDENIA
MENDOZA*

Francia ha ido a la
vanguardia contra la
violencia de género

uando Francia acumuló
en septiembre de 2019
un centenar de femini
cidios en el año que
ocurren en México en
10 días con el hallazgo
del cuerpo de Salomé,

de 21 años, asesinada por su pareja en una
discusión callejera en Cagnessur Mer, lo
primero que hizo el presidente Emmanuel
Macron fue reconocer las deficiencias de
las políticas públicas en el tema.
Como símbolo de su preocupación

corrió a una central telefónica de ayuda
a víctimas de violencia doméstica para
dar fe de las deficiencias y lanzó medidas
iniciales urgentes como la creación de mil
lugares de refugio de emergencia y una
auditoría a las estaciones de policía para
ver su manejo a las quejas de las mujeres.
Luego convocó a una cumbre de la

sociedad civil, policías, jueces, aboga
dos y ministros del gobierno para armar
un proyecto que frene los asesinatos de

mujeres por razón de género, y en eso
están.

Francia ha sido uno de

los países protagónicos
en tomar al toro por los
cuernos del problema de
la violencia contra la mu

jer. Mutó los piropos en
todo el país y lleva una cuenta detallada
de cada feminicidio, el tipo de arma, el
perfil de los agresores y lugares de los
hechos; algunos países de Europa no
tienen registros.
España también ha sido pionero en

leyes antifeminicidios y la cifra ha tenido
una baja: para 2019 se reportaron 50
casos por año. Se obliga a los victimarios
a llevar una pulsera de localización igual
que la víctima para monitorear los movi
mientos de ambos y se implementaron
juzgados que tratan la violencia de género.

En EU, donde la última cifra reportó
poco más de mil 800 feminicidios en un
año (2016) a pesar de que desde 1994, el
gobierno respondió al problema nacional
de violencia doméstica y sexual promul

gando la Ley de Violencia contra la Mujer
(VAWA), algunos estados han atacado el
problema con medidas radicales.
Minnesota permite a los oficiales

arrestar a una persona sin una orden
judicial si consideran que hay razones
para creer que alguna persona ha come
tido abuso doméstico, igual que en Nueva
York, donde el estado pone a disposición
beneficios de desempleo para las víctimas
de violencia doméstica cuyo trabajo se
ha visto afectados por su condición de
víctimas.

Lo cierto es que ningún
país está exento de los fe
minicidios, lo que hace la
diferencia es la manera
de enfrentarlos y se re
flejan en las estadísticas,
con todo y la cifra negra.

En los países de Europa occidental, la tasa
promedio es de 0.4 víctimas; en Rusia, El
Salvador y Sudáfrica, la tasa de feminici
dio es de más de seis casos por cada cien
mil mujeres. En Honduras, son 15 casos.

En México, hay 27 víctimas por cada
cien mil habitantes.

* Periodista
LA DIFERENCIA
ESTÁ EN CÓMO
SE ENFRENTAN

ESTOS CRÍMENES
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El Día sin Moeres
La movilización de las mujeres para el próximo 9 de marzo ha co

menzado a concentrar el apoyo de diversos sectores y eso parece
no gustar a la 4T.

Andrés Manuel López Obrador ha mantenido un discurso de apoyo a la
lucha contra el feminicidio, pero con reservas.

Ayer mismo volvió a decir que no renunciará a sus convicciones de
moralizar al país, pese a las protestas de esos grupos, que se lo pidie
ron en una carta.

El éxito del llamado en las redes sociales ha causado molestia en

Palacio, porque interpretan la manifestación como una estrategia en su
contra.

Y en diputados, senadores, partidos, comenzó el respaldo.

¿Qué sucedió?
En esa ola de creciente respaldo, Beatriz Gutiérrez Müller, esposa de
Andrés Manuel López Obrador primero posteó en redes al filo de las 3 de
la tarde su apoyo a la movilización y al Día sin Mujeres.

Sin embargo, al anochecer, subió una imagen con la leyenda "El
Nueve Me Mueve. No al Paro Nacional".

¿Qué sucedió? Es evidente que modificó su posicionamiento y ha
brá que esperar para conocer qué pasó, se escuchó en radiopasillo.
Aunque sea un 2.3 por ciento

Buena noticia la de ayer, que dio a conocer el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SENSP).

Bayaron los homicidios dolosos en enero y el feminicidio.
Un 2.3 y 18 por ciento, respectivamente, pero, en estos momentos,

parecen buenas nuevas.
Habrá que ver cómo lo recibe la sociedad, que en estos momentos

está caliente por los asesinatos de Ingrid Escarnida y la pequeña Fátima,
además de los casos que se conocen diariamente.
Continúa enredado

Y a propósito del caso Fátima, el discurso de la tía suena, cuando me
nos, extraño.

Dice que a su sobrino, hijo de su hermano Pepe, que se suicidó hace
25 años, no lo había visto en más de dos décadas. Narra que llegó a
pedir ayuda y que no sabía, hasta que vio la televisión, que eran acusa
dos de matar a la niña.

Y dice que lo entregó junto a su esposa Giovana, porque cometieron
un delito que no tiene perdón divino, pero que no quiere lucrar.

Cabe recordar que hay dos millones de pesos de recompensa para
quien diera información para dar con ellos.

La señora Irma Reyes Castañeda pide protección, porque teme re
presalias.

Y el gobierno está obligado a dársela, porque les ayudó a resolver el
caso, que ha provocado las movilizaciones.

Y aquí surge la pregunta:
¿Le cumplirán a la tía?

La Mano Negra... Morena
Enrique Graue Wiechers reculó ayer.

Tras protestar por el intento del diputado de Morena Miguel Angel
Jáuregui por pretender entrometerse en la vida de la UNAM con
su reforma a la Ley Orgánica para elegir al rector, ayer suavizó el
discurso y dijo que Morena no es la Mano Negra, que Andrés Manuel
dijo ver en las protestas de estudiantes y la toma de escuelas de
encapuchados.

Pablo Gómez, líder del movimiento estudiantil del 68 y hoy diputado
de Morena, tiró su ponzoña ayer al sugerir democratizar el proceso de
elección de rector y directores de escuelas.

Mientras, Jáuregui criticó a su grupo parlamentario, al asegurar:
Yo no sabía que el rector Graue tenía tanto poder para hacer que mi

grupo parlamentario presionara.
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador con su vagancia política simplemente
evadió meterse en camisa de once varas en el tema de la posible investigación
contra el ex Presidente Enrique Peña Nieto por el caso de Lozoya.
No tengo conocimiento o no tengo información al respecto, respondió. Y bueno le

echó la bolita al Fiscal General, Alejandro Gertz Mañero.
El mensaje de López Obrador ha sido muy claro desde su campaña, si bien acusa a

los ex Presidentes, Fox, Calderón y Peña Nieto, también es cierto que su frase es que
no perderá el tiempo en ellos, que aprovechará lo mejor el tiempo para construir lo
que él llama la cuarta transformación.

Dicen los que satoen que las investigaciones generalmente salpican a los ex
Presidentes, pero que eso no quiere decir que se les esté indagando pues de antemano
la Constitución establece claramente que solo serán juzgados por traición a la patria.

Emilio Lozoya como director general de Pemex, desde luego que tuvo que informar
de todos los pasos a su jefe Peña, la hipótesis de López Obrador es que todo lo que se
mueve está informado el Presidente que de eso no hay duda.

Anote que una de las acusaciones contra Lozoya que está salpicando a más de tres,
empresarios y funcionarios, es la venta de las plantas de fertilizantes que se pagaron
800 millones de dólares y cuando mucho, dice el Presidente que alcanzarían unos 50
millones de dólares. Con justa razón cuestiona que de cuánto fue la utilidad del robo.

Los Presidentes generalmente no firman nada que no sea de protocolo fuera de lo
administrativo, es decir todo lo que huele a dinero lo hacen los Secretarios de Estado
con sus subalternos.

Peña Nieto difícilmente será investigado, sin embargo si puede salir su nombre en
los expedientes de las declaraciones de Lozoya y se puede seguir escuchando la frase
de su defensa que Lozoya no se mandaba solo.

Bueno, en el Senado el coordinador de los priistas, Miguel Angel Osorio Chongy el
vicecoordinador, Manuel Aftorve defendieron al que fuera el primer prlista en el país.
De entrada que no se debe politizar la justicia ni judicializar la política.

Que hay que deslindar las responsabilidades y hay que permitir que el juicio
continúe. Y a filtraciones esperemos mejor lo que digan las autoridades competentes.

Osorio Chong reforzó sobre el cuestionamiento si sería el inicio de una persecución
a Peña, que simplemente no puede tomarlo a partir de una persecución o una
circunstancia en materia de Investigación al Presidente a partir de que sale en un medio
de comunicación

Vaya que tendría que ser a partir de lo que dice la autoridad y ni más ni menos
el Presidente de la República dijo que no tenía conocimiento de ninguna Indagatoria
o ningún elemento con el expresidente Peña. Yo creo que es la que vale, la de la
autoridad, respondió, así de sencillo y así de fácil. Esta es la que vale, la del Presidente.
Peña, difícilmente será investigado, al menos de forma oficial, en esta administración,
sino al tiempo.
APACIGUA 0UTS0URCING Y NO NIEGA A SUS AMIGOS

Dos de Ricardo Monreal: como líder del Senado que preside Mónica Fernández, salió
al quite para apaciguar las aguas bravas en el tema de la subcontratación o mejor
conocido como outsourclng que levantó ámpula por el rechazo de Napoleón Gómez
Urrutia.

Le dio dirección de preferencia que haya una regulación en vez de prohibición,
siempre y cuando haya consenso. Bueno, la oportunidad estará en la mesa de trabajo
de este lunes 24, en la que están agendado y se espera un encuentro entre todos los
coordinadores parlamentarios y la propia secretaria del Trabcsjo, Luisa María Alcalde
para acordar el destino pues la idea es beneficiar a ambos bandos, empresarios y
trabajadores.

Y la otra de Monreal: que el nunca niega a sus amigos y que nunca lo hará, en una
clara defensa del senador suplente, Pedro Haces uno de los nuevos líderes que va que
vuela para destronar a dos que tres, llámese la CTM de su acérrimo enemigo, Carlos
Aceves del Olmo, el mismo que le puso piedritas y expulso del entonces poderoso
corporativismo.

Monreal le dio el espaldarazo por eso le reitero que nunca niega a sus amigos, no
vale la pena estigmatizar a la gente, una respuesta a los señalamientos que exhiben
al líder con una ficha signalética. Todos los que han tenido problemas de carácter
jurisdiccional, tienen derecho a reivindicarse y tienen derecho a demostrar que son
limpios y honestos, les reviró.
DEFIENDEN FUNDACION DE CANCER
Las redes sociales daban cuenta que la Fundación de Cáncer de mama AC (Fucam)
no alcanzó un convenio de colaboración con el INSABI por lo que no podrá continuar
con la prestación gratuita a la población más desprotegida del país. Pegó hasta en la
Cámara de Diputados de Laura Rojas.

La lectura la ofreció en tribuna de la Cámara Alta, la senadora panista Kenia López y
secundada por Josefina Vázquez Mota. Levantó ámpula y generó una movilización que
terminó con un acuerdo para solicitar, como Cámara al INSABI firmar el convenio que
permita la colaboración de esta fundación a fin de seguir con la prestación del servicio.

Lamentablemente los recortes del Presupuesto del gobierno federal o su negativa
presidencial, es por los abusos de otras fundaciones, basta recordar el uso de lujosas
residencias en comodato en las Lomas y unos mil millones que no se supo dónde
quedaron para otra, justos pagan por pecadores. En fin.
PRIY LA FUNDACION C0L0SI0
Para aportar su experiencia, un grupo de priistas de hueso colorado le apuestan
por llevar a buen puerto las próximas elecciones. En la Fundación Colosio iniciaron
su foro denominada Rumbo a la XXIII Asamblea Nacional Ordinaria del PRI. Anote
la participación de la senadora Beatriz Paredes, la diputada por Yucatán, Dulce
María Saurí, José Antonio González Fernández y Augusto Gómez Villanueva. La idea
es arrancar la construcción con sus ponencias para fortalecer ese partido que hoy
atraviesa por números rojos. jachavez77d>yahoo.com
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Dicen los que saben que, de materiali
zarse los dichos del funcionario, no sólo
habría que desmantelar lasestructuras
de Pemex y CFE organizadas conforme
a lo establecido en la ley, sino que el he
cho derivaría en un escenario económi

co y social que se antoja poco favorable
para la 4T: una fuga de capitales del sec
tor y, peor aún, una cascada de severos
problemas de abasto eléctrico para la
población.
Que mientras el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ya exhibió su pre
ferencia de cúpula sindical al apoyar en
mitin masivo matraquero a Pedro Ha
ces, la CTM celebrará su 84 aniversario
con un congreso nacional los días 22 y
23 de febrero, donde elegirán líder para
los próximos seis años.

***

Aunque está enfermo y técnicamente
sólo cubre un interinato, Carlos Aceves
del Olmo parece enfilarse hacia la pre
sidencia vitalicia de la otrora poderosa
cúpula obrera, siempre y cuando supere
la grilla que se trae Fernando Salgado
Delgado, uno de los seis candidatos a
ocupar la Secretaría General, que aún
cuando ni líder de gremio es, anda di
ciendo a quien quiera escucharle que él

será el sucesor de don Carlos. Más que
futurismo suena a zopiloteo, en una ali
caída central priista, que cava más hon
do su tumba cada día que pasa.

***

Y hablando de líderes sindicales desin
flados, esta semana fue el turno de los
diputados en el Parlamento Abierto para
escuchar a todas las voces en torno al
tema de la subcontratación, con un saldo
negativo para Napoleón Gómez Urratia,
quien no pudo escuchar ni una voz ami
ga a su propuesta de criminalizar el
outsourcing.

Vamos, la mismísima Suprema Corte de
lusticia de la Nación señaló que esta
práctica no viola el principio de seguri
dad jurídica de los trabajadores, claro
siempre y cuando se respetan las leyes
existentes y se eviten los abusos en el
uso de esa figura. Es decir, las leyes ahí
están, solo hay que hacerlas respetar y
cumplir y en eso hasta la secretaria del
Trabajo Luisa Alcalde externó que no se
afectará ni la inversión ni el empleo.

O sea, mala semana para Napito, quien
ni siquiera pudo hacer suyo el triunfo de
que Grupo México regresara la conce
sión de la mina Pasta de Conchos para

rescatar los cuerpos de los 63 mineros,
ya que los familiares de las víctimas le
reprocharon nunca haberlos apoyado y
preferido irse a vivir a Canadá antes que
resolver este penoso caso.

Nos cuentan que, con el propósito de
disminuir los riesgos y dar mayor segu
ridad a la población en caso de desas
tres naturales, el Instituto de Protección
Civil del Estado de Tabasco, de Jorge
Mier y Terán, anunció la construcción
de un Módulo Hidrometeorológico de
Alerta Temprana en el municipio de Co
malcalco, mismo que tendrá un radar
con cobertura de 250 kilómetros para
pronosticar certeramente y hasta con
cuatro días de anticipación fenómenos
hidrológicos de alto poder catastrófico.
Luego de que el director de la
Comisión Federal de Electricidad,
MANUEL BARTLETT, puso en sus
redes sociales un mensaje sobre la
necesidad de echar atrás la reforma

energética, nos cuentan que tanto
trabajadores de las empresas
productivas como empresarios de la
industria se quedaron con la boca
abierta por las consecuencias que
tendría la citada propuesta. ¿Es en
serio?
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Origen: "En 1989 se estableció el Foro de Cooperación
Económica AsiaPacífico (APEC) para aprovechar la in
terdependencia de las economías de la región", afirmó a
The Guardian, quien en 1998 era el IV premier malayo y
desde 2018, Mahathir bin Mohamad, quien lo presidirá
por segunda ocasión. El embajador de esa nación ante
México, Muzafar Shah Mustafa, afirmó que "ser anfitrión
de ese foro proyectará ventajas como una participación
económica inclusiva, comercio digital, desarrollo susten
table y prosperidad equitativa entre las naciones".

Empresarios: Shah Mustafar, quien entregó sus car
tas credenciales en 2018, aseguró que también registra
rán beneficios las pequeñas y medianas empresas en
rubros como transporte, turismo y otros servicios. Por
otra parte, se refirió al Informe o Wawasan 2020 en lo
que se refiere a las naciones emergentes que abordan el
cambio climático, la interrupción tecnológica y los de
safíos geopolíticos.

Objetivos: La Cooperación Económica AsiaPacífico
tiene como objetivo crear una mayor prosperidad para
los habitantes de la región fomentando un crecimiento
económico, inclusivo, equitativo, sustentable e innova
dor. Otro objetivo de APEC es que sus estados miembros
adopten medidas frente a los grandes retos para el bien
estar económico como medidas de resiliencia ante de

sastres, planeación vs pandemias y terrorismo.

Condición: El peso
de APEC es relevante,
pues sus 21 miembros
representan el 54 por
ciento del PIB y 44 del
comercio mundial. El

embajador Muzafar
Shah recordó que a los
pilares de APEC, Méxi
co se adhirió en 1993 y
desde entonces desa
rrolla el intercambio en
diversos rubros con los

países miembros de
ese organismo multila
teral como comercio,
inversión, facilidad pa
ra negocios, coopera
ción técnica y transparencia para ese foro que cuenta con
2.7 millones de habitantes y representa la mitad del PIB
mundial.

Claroscuros: lack Anderson. The Washington Post.
acusó a los expresidentes losé López Portillo y Miguel de
la Madrid de desviar tres mil 150 millones de dólares; por
su parte, La Vanguardia de España se refirió a uno de sus
sucesores beneficiado por dos mil 500 millones de dóla
res y The Wall Street Journal mencionó al más reciente
expresidente Enrique Peña quien de asistente de Arturo
Montiel ascendió al Palacio de Lerdo y con el apoyo de su
tío alcanzó también la ruta a Los Pinos y ahora podría
seguir los pasos del antecesor que realizó una huelga de
hambre para evitar una consignación seguida del herma
no incómodo por la venta de leche contaminada proce
dente de Chernóbil que fue distribuida por la desapareci
da Conasupo...Otra pifia: Del jefe de bomberos de Her
mosillo, luán Francisco Matty Ortega, quien optó por el
protagonismo en detrimento de la vida de los citadinos
antes que cumplir con su función.

El peso de APEC es
relevante, pues sus 21
miembros representan el
54 por ciento del PIB y
44 del comercio mun

dial. El embajador Mu
zafar Shah recordó que a
los pilares de APEC, Mé
xico se adhirió en 1993 y
desarrolla el intercambio
en diversos rubros
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@in_dei

Nuestra existencia en el planeta está en
riesgo. Como en ningún otro tiempo, la
emergencia climática nos está poniendo
en jaque. Las emisiones de carbono incre
mentan con un récord nunca antes visto:

2.7 por ciento anual. Es decir, 37.1 gigatone
ladas. Más allá de los números, se traduce
en una población cada día más enferma.
Los costos son incalculables porque la
salud no tiene precio. Por eso mismo, es
urgente tomar decisiones para descar
bonizar al planeta

Una de las alternativas es dejar de
depender de combustibles fósiles para así
reducir las emisiones de carbono. Pero,
¿qué son, cómo se producen y cuál es su
capacidad? ¿Cuáles son los retos que
enfrenta la industria? ¿Qué podemos
hacer de las leyes para incrementar estas
opciones tanto en producción como en
consumo?

Está claro que existen tecnologías
puestas en proyectos locales y globales
que están ya haciendo no sólo algo por el
medio ambiente, sino generando nuevas

economías que también sostendrán al
mundo que se está configurando desde
hoy.

Por tanto, es importante no quedarnos
en el rezago e incentivar que esto sea algo
más que una mera realidad para México.

Tomando en cuenta que vienen mayo
res cambios que son benéficos, tenemos

que hacer que esas energías renovables
sean los suficientemente grandes como
para cubrtr cada vez más necesidades
energéticas.

A la vez, todo aquello que ya alimentan,
sobre todo, por ejemplo, vehículos desde
última milla hasta el transporte de carga
pasando por el transporte público que son
responsables de, prácticamente, el 40 por
ciento de las emisiones en México

No estamos hablando de fantasías, ni de
castillos en el aire, ni de hilos inventados,
sino de una realidad que existe y que nece
sitamos hacer crecer todavía más ante la

crisis ambiental, pero también económica
que diversifica cada día más las opciones

para hacer negocios sin que esto esté
peleado con el cuidado ambiental.

Todavía, quizá, necesitemos otra déca
da más para que las energías renovables
puedan competir con los combustibles
fósiles. Sin embargo, si hacemos cuentas
una década suena a mucho tiempo que,
no obstante, es muy poco.

Tendríamos que anticiparnos en res
puesta urgente. Pensemos nada más que
los desastres provocados por el cambio
climático en 2017 costaron a la economía

mundial320 mil millones de dólares y se
perdieron alrededor de 10 mil vidas

La Cumbre de Energía Nuevo León
que organizamos en el Club Industrial
A.C. fue una oportunidad para abrir el
debate que nos permita reorientar nuestro
futuro. Ahí también presentamos lo que
podría ser la pnmera Ley de Electromovi
lidad para México. Estamos a tiempo de
tomar el llderazgo global que nos corres
ponde. Talento tenemos, busquemos
entonces los consensos para el salto que
permita descarbonizar a México.

La Ley de Electromovilidad se presentó en la Cumbre de Energía Nuevo León.
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H Día U por onUsoiircaag
El 24 de febrero queda como la
fecha definitiva para realizar una
mega mesa de análisis en tomo
a la reglamentación del outsour
cing en la que participarán empre
sarios, líderes obreros, académicos
y diversos funcionarios públicos.
Quien impulsa este debate es el
senador Ricardo Monreal, líder
de la bancada de Morena en el

Senado, quien ha llevado el pulso
del polémico tema. Se contará con
la presencia de los titulares del
Trabajo, IMSS, de la Unidad de
Inteligencia Financiera, así como
del fiscal, entre otros. Se trata de

dar paso a todas las voces y lograr

una ley que convenza a todos y
salga por consenso.

Jáuregui, señalado
El posicionamiento de la Mesa
Directiva delSenado de la Repú
blica que preside la morenista
Ménica Fernández, manifestando
un apoyo absoluto a la autonomía
de la UNAM y rechazando los
intentos políticos y legislativos
que la vulneran, fue también un
mensaje del grupo parlamentado
guinda a sus pares en la Cámara de
Diputados A pesar de que el grupo
que coordina Mario Delgado en
San Lázaro afirma que la iniciativa

para reformar la Ley Orgánica fue
presentada a título personal por el
diputado Miguel Ángel Jáuregui
sin el respaldo de la bancada, en la
Cámara alta no se lo tomaron tam

poco de la mejor manera, ya que,
nos comentan, no es la primera vez
que desde la Cámara de Diputados
generan controversias innecesarias
que terminan afectando a todos
los integrantes de Morena Eso si, el
más regañado durante la sesión del
día de ayer fue el propio Jáuregui,
quien ya retiró la iniciativa

Un año sin avances

A12 meses de que la actual admi

nistración del Ayuntamiento de
San Luis Potosí, encabezado por
Xavier Nava, presentara la primera
de 11 denuncias en contra del exal
calde Ricardo Gallardo Juárez

por desvíos por más de mil millo
nes de pesos, aún no se ha fincado
ninguna responsabilidad, y la auto
ridad municipal ni siquiera ha visto
avance en las pesquisas que tienen
abiertas, tanto la Piscaba General
de la República como la Fiscalía
del estado. Las dependencias, nos
aseguran, han recibido respaldo
documental suficiente como para
que a un año ya hubiese noticias,
pero de momento nada.
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Podría pasar por inocencia, aunque pinta
más bien como descaro.

El diputado Carlos Hernández or
ganizó —y hasta cacareó en la página
oficial del Legislativo local— un curso
para los responsables de los Módulos de
Atención que los congresistas tienen en
la Ciudad.

¿El tema? Nada más y nada menos que
orientarlos para que sepan gestionar —es
textual— ¡los programas sociales del Gobier
no de la Ciudad de México!

Es decir, prepararlos para hacer... ¡lo que
prohibe la ley!, pues una de las reglas bási
cas para entregar estos recursos es que no
haya intermediarios.

Más grave todavía es que a la capacita

ción acudió Teresa Castillo Ortiz, directora
para el Trabajo y Previsión Social.

¿Tampoco tendrá claros los límites lega
les? Es pregunta que se anota en una lista en
espera de recibir despensa... digo... respuesta.

El ajolote silvestre será reconocido en los
billetes de 50 pesos.

Su hábitat en Xochimilco, sin embargo,
está amenazado por la construcción de un
puente vehicular en una zona de humedales
que, en teoría está protegida.

Bien dicen que los mejores homenajes
son los que se hacen en vida.

Así es que, gracias, Banco de México,
y ¡desgracias!, Secretaría de Obras capitalina.
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SIN REPARTIR CULPAS

MARÍA FERNANDA MATU5

Las variables que inci
den en una posible re
composición de la se
guridad en nuestro país
son numerosas y debe

rían funcionar con una eficacia

pareja para que dieran resultados,
cosa de enorme complejidad.
Además, incluyen necesariamen
te cambios de la sociedad porque
si bien hay obligaciones que co
rresponden al gobierno, otras co
rresponden a la sociedad.

Pienso, por ejemplo, en ias
ideas y hábitos prevalecientes que
permiten que los abusos de meno
res o la violencia hacia las mujeres
sea infligida, mayormente, por
personas conocidas o familiares.

Por eso es que aumentar las
penas a los feminícidios y a aque
llos delitos que están lastimando a
la sociedad no tiene efectividad

directa con la reducción de los

mismos. Si bien un efectivo siste

ma de investigación de los delitos
y de juzgamiento permite hacer
justicia, la prevención no corres
ponde directamente a estos.

1.a reducción de los delitos sólo

puede hacerse a través de la pre
vención y del trabajo eficaz de
quienes tienen la obligación de
garantizar la seguridad de sus ciu
dadanos en sus bienes y en sus

personas. Es decir, las secretarias
de seguridad pública estatales y
federal, Guardia Nacional, polidas
estatales y federal, entre otras.

Son estas instituciones las que
definen estrategias de preven
ción y están obligadas a realizar
acciones encaminadas a la pro
tección de los ciudadanos, tanto
en los estados como a nivel fede

ral y municipal. Para eso el go
bierno dispone de numerosas
instituciones, dinero y personas.

Ln la cúspide de esta estruc
tura compleja, enonne, transver
sal, interinstitucional, está el Se
cretariado Ejecutivo del Sistema
Macional de Seguridad Pública,
que encabeza el Presidente y en
el que participan gobernadores y
el Fiscal General, así como los se
cretarios de la Defensa Nacional,

de Gobernación y de la Marina.
Además, recién iniciado, el go

bierno federal creó la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana
que tiene al menos 2S facultades
de enorme relevancia para la segu
ridad del pais. Muy poco, sin em
bargo, sabemos del avance y de la
efectividad de estas y menos sabe
mos acerca de cómo se deciden ta

les acciones, por ejemplo: si se tra
baja sobre un mapa delictivo o so
bre el entorno y las características

de los feminicidios u homicidios o

si se analizan factores de riesgo, o
si se está integrando a la comuni
dad para contribuir a reducir cl
riesgo en la comisión de delitos.

"La seguridad de la gente es
un factor esencial del bienestar y
1a razón primordial de la existen
cía del poder público: el pacto bá
sico entre éste y la población
consiste en que la segunda delega
su seguridad en autoridades
constituidas, las cuales adquie
ren el compromiso de garantizar
la vida, la integridad física y el
patrimonio de los individuos", es
lo que reza la publicación de la
Estrategia Nacional de Seguridad
Pública del Gobierno de la Repú
blica publicada en mayo de 2019.

V añade: "enfrentaremos el re

to de la inseguridad, coordinada
mente con las autoridades estata

íes y municipales. Sin repartir cul
pas ni eludir responsabilidades,
sumaremos a las y los gobernado
res de los estados y a las y los pre
sidentes municipales en un traba
jo conjunto, coordinado, eficaz y
permanente con el propósito de
garantizar mejores condiciones de
seguridad en todos los niveles, con
independencia del ámbito federal,
estatal o municipal en que los de
litos que se cometan".
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GOLPE DE TIMÓN
ADALBERTO VILLASANA

Es urgente evaluar la situación
de la seguridad en la Ciudad
de México y dar un golpe de
timón en la estrategia, porque
los resultados no son alenta

dores. Esta metrópoli ocupó el primer lu
gar en carpetas de investigación (Cl) por
robo a transeúnte y trata ele personas; se
gundo lugar en robo a negocio; tercer lu
gar en robo con violencia y cuarto lugar en
secuestro a nivel nacional en 2019.

Lo anterior se desprende del Reporte
anual de incidencia delictiva del Obser

vatorio Ciudad de México (OCMX); los
resultados no cambiaron aún y cuando
se dio un relevo en la SSC.

Ahora la situación se complica con los
delitas de alto impacto, toda vez que en la
CDMX el feminlcidio alcanzó su tasa má

xima histórica durante el segundo trimes
tre de 2019 y finalizó el año con una tasa
de 0.78 Carpetas de Investigación (Ci) por
cada 100 mil habitantes. Este delito creció

58,907o respecto a 2018 y pasó del lugar
18" al 11" en el ranking nacional.

Está claro que la actual coyuntura re
vela que la solución debe ser de la socie
dad en su conjunto, ninguno de los actores
sociales solucionará por sí solo el proble
ma, sin embargo, se requiere que la autori

dad fortalezca las acciones preventivas.
Además, la fiscalía General de Justicia

(FGJCDMX) tiene un papel fundamental
en la solución, al sei la impunidad uno de
los tactores que catapultan Ja incidencia
delictiva; quienes son acusados de la co
misión de una actividad ilícita son dejados
en libertad rápidamente por falta de prue
bas, o porque éstas no fueron incorpora
das adecuadamente a la consignación.

En la CDMX toda la población es vul
nerable, pero más algunos sectores, por
ejemplo: durante 2019 la tasa de femini
cidlo aumentó en 10 de las 16 alcaldías, de

ellas, XochimilcG pasó del 7° al 1er lugar
en feminlcidio en el último año.

V, por segundo año consecutivo, la tasa
de violación en la CDMX se encuentra por
encima de la tasa nacional. En 2019 regis
tró una tasa de 16.58 carpetas de investi
gación por cada 100 mil habitantes. La
violación simple disminuyó 7%, mientras
que la equiparada se incrementó 100%.

Textualmente hay que decirlo: Hay
una sociedad lastimada por los gobier
nos que han sido omisos en su tarea de
brindar seguridad a la población. Porque
algo no está funcionando, las cifras sólo
nos dan un diagnóstico del problema de
inseguridad que se padece en la CDMX.

í.'n Twitter @TXTUALes
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REGRESA EL PRI TRADICIONAL
A CDMX

Pues con la noticia de que el
próximo sábado en la expla
nada del Monumento a la

Revolución, en un magno
evento, rendirá protesta co

mo presidente del PRI en la Ciudad de
México, Israel Betanzos, el muchacho
consentido de Cuauhtémoc Gutiérrez de

la Torre, A Betanzos, lo acompañará en la
secretaria general, Tania Nanette Lanos
Pérez, De esa manera, al interior del par
tido tricolor preparan las baterías rumbo
al proceso electoral del 2021 que iniciará
a finales del presente año. Ya se giraron
las invitaciones, a parte de la clase políti
ca de oposición.
Nos cuentan que el próximo

lunes la secretaria de Ener

gía, Rocío Nahle, se va a la
India a que le presenten el
proyecto y el proceso de

construcción que tienen en marcha en la
refinería de Rebanee; ese mismo día se

libera él paquete V de Dós Bocas para la
construcción de 80 tanques de almace
namiento y se supone se presentan los
avances de la ingeniería. El caso es que
con el puro viaje que van a hacer, lo más
seguro es que el plan de negocios, inver
sión, crecimiento y desarrollo del sector
energético s,e posponga hasta marzo.
Pese a la violencia el goberna

dor de Guana]nato. Diego Si
nhue Rodríguez, convenció a
sus pares de Aguascalientes,
Martín Orozco Sandoval; de

San Luis Potosí, luán Manuel Carrera; de

Jalisco, Enrique Alfaro; y de Querétaro,
francisco Domínguez; en firmar la inte
gración jurídica de la Alianza CentroBa
jíoOccidente. La unión de las cinco enti
dades tiene como finalidad desarrollar

estrategias conjuntas como una Marca
Región para la atracción de turismo e in
versiones.

No se pierda este viernes
que la organización Tuerza
Amplia de Transportistas
(FAT) dará a conocer los
acuerdos a que llegaron

con el Gobierno de la CDMX y la Secreta
ría de Movilidad el pasado martes 18 de
este mes, mismos que evitaron un caos
en las principales vialidades de la capital
del país. Lo importante también sería
que la jefa de gobierno Claudia Shein
baum hiciera público su punto de vista
para evitar suspicacias o especulaciones
al respecto.
PD: ¿Inicia la cacería de contri

buyentes del SAT? Les conta
mos, sí eres un taxista de pla
taforma digital y te depositan
arriba de 5 mil pesos, la insti

tución que comanda Raquel Buenrostro,
te obligará a declarar su origen y te co
brará los impuestos respectivos. No, no
hay amparo.
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SIN PROTOCOLO

¿CTM MORENA?

JOELSAUCEDO

El próximo domingo 23 de fe
brero, la Confederación de

Trabajadores de México (CTM)
se vestirá de gala. Kecihirá en
su sede de Vallarta al Presi

dente Andrés Manuel López Obrador, con
motivo del 84 aniversario de su fundación.

Será interesante ver el trato al Man

datario, después de que también asistió
al evento de Pedro Haces, proclive a la41
y a Morena. Pero a escasas horas de ha
ber celebrado su Congreso Nacional en la
Arena Ciudad de México, un diario publi
có que Haces es "fichita".

De hecho, ias acusaciones en su

contra no son nuevas, pues en el am
biente sindical dicen atrocidades del di 

rigente con antecedentes penales.
Haces se formó a la sombra del ve

tusto líder obrero Fidel Velázquez y de
Leonardo Rodríguez Alcaine. Pero a la
muerte del segundo, fue expulsado de la
CTM por Joaquín Gamboa Pascoe y Car
los Aceves del Olmo.

Hoy Aceves del Olmo dirige la máxi
ma central obrera del país, pues detenta
la mayoría de los contratos colectivos. En
eso radica su fuerza Esto, sin duda, no lo
puede presumir la Central Autónoma de
Trabajadores y Empleados de México
(CATEM) que preside Haces.

¿Por eso, López Obrador asistirá al
evento cetemista? Conocedor de los re

sortes políticos Aceves del Olmo le dará
gusto al Presidente.

El cetemista le llenará de obreros la

explanada del Monumento a la Revolu
ción para un mitin, como es su estilo.
¿Habrá abucheos? Difícilmente, pues si
algo los caracteriza, es la disciplina.

¿La CTM le ganará en el aplausóme
tro a la CATEM? Eso se verá el domingo.

Por lo pronto. Haces ya fue exhibido.
Ahora queda la duda: ¿La CTM dejará de
ser priista?

PROSPECCIÓN... Con un palmo de
narices dejó ei Servicio Nacional de Sani
dad e Inocuidad Agroalimentaria (Sena
sica) a los integrantes la Comisión de Ga
nadería de la Cámara de Diputados, que
preside Eduardo Ron Ramos, pues los
dejó plantados el director de Importacio
nes y Exportaciones de este organismo
de la Secretaría de Agricultura y Desa
rrollo Rural (SADEH), a pesar de que ha
bía confirmado su asistencia. A los dipu
tados les preocupa los problemas de
sanidad y los robos sobre todo de vacas
que proceden de Centro América.

'/'witter. @loel$aucedo
Mucedosj<a;yahfío.com.mx
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Columna uno
Karina A. Rocha Priego

199EDOMEX, "DORMITORIO
DE DELINCUENTES

¦ Ya estuvo suave!, siguen haciendo uso de
41os municipios mexiqucuses ¡como basu
rero!, tal como se demostró el día de ayer

ante la detención de los asesinos de la peque
ña Fátima, que fueron "hallados" en el ejido
Tlazala, del municipio de Isidro Fabela, donde
seguramente se estaban escondiendo.
Gracias a la recompensa ofrecida, es que unos
pobladores de esa localidad alertaron a las
autoridades de la presencia de estos sujetos
que "se parecían" a los de las fotos que fueron
publicadas para dar con su paradero. AL final, sí
fueron éstos ios asesinos.

¿Qué de atractivo le verán al Estado de México
los delincuentes que aquí se refugian? Segu
ramente la falta de seguridad, la indiferencia
de alcaldes y policías municipales principal
mente dan pie a que el territorio mexiquense
"se convierta en 'dormitorio' de delincuen

tes" y nadie se da cuenta, ninguna autoridad,
eso sí, unos recluito s que se dieron cuenta y,
por aquello de la recompensa es que los de
nunciaron.

En fin, los presuntos (sic) delincuentes, ya
están detenidos pero, ¡oh sorpresa!, la acusa
ción contra éstos fue ¡por cohecho!, pues al
momento de su detención éstos trataron de

sobornar a los policías para que los dejaran
libres, lo cual, ¡por supuesto que no sucedió!, el
detalle está en que la orden de aprehensión
Contra éstos, todavía no estaba hecha.
No, querido lector, al momento de su detención
no estaba integrada aún la carpeta de investi

gación o no estaba completa, y la orden de
aprehensión no había salido, esperamos que al
cierre de ésta ya la tengan, pues no se nos
debe olvidar que las autoridades tienen de 48
a 72 horas para integrarla y lograr el cometido.
Ahora bien, estarán de acuerdo, queridos lec
tores, que este lamentable, muy lamentable
caso, desafortunadamente ¡es uno entre miléi
que se cometen a diario en este país!, la dife
rencia es que éste fue desde el primer momen
to ¡viralizado en redes sociales!, lo cual ha apo
yado a la captura de los presuntos responsa
bles de la muerte de esta pequeña de 1 años,
de otra manera aún estaría el caso "en vere

mos". Lo cierto es que hay miles de casos,
miles, y no sólo de niñas, sino también varonci
tos que han corrido con la misma suerte que
Fátima y sus casos siguen en el limbo. ¿Hasta
cuándo?, suponemos hasta que las redes socia
les hagan su efecto, pues ha quedado claro
que, Si no fuera por las redes ¡no nos enteramos
de todos los crímenes que contra menores de
edad se cometen en México!

Ahora, vamos a seguir paso a paso el caso de
Fátima y, hasta no ver ¡refundidos en la cár
cel a los responsables de este crimen, los
medios de comunicación no estaremos tran

quilos!...

"SACSmCW IL GOBERNADOR
DEL ESTADO DE MÉXICO

Fecha: 21/02/2020

Página: 3

Area cm2: 498

1 / 2

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 28,884



Hablando de otra cosa, querido lector, hay indi
cios de que se sigue una "guerra sucia y sin
cuartel en contra del gobernador del Estado
de México, Alfredo del Mazo Maza", én un
afán de desacreditar su administración.

Nadie quiere reconocer que éste heredó una
"administración de porquería1" (literalmen
te) y que hoy por hoy lo que menos hay son
recursos para cumplir con todos los compromi
sos adquiridos. Sí, faltan muchas cosas por

hacer en el Estado de México, pero de eso a
que " sea el peor", como que está por verse.
Lo que se cree en este caso es que el señor
gobernador ¡cojea en su área de Comuni
cación Social! que no ha sabido protegerlo o
¡no quiere protegerlo! Es una verdadera pena,
pero sepan que no es el gobernador el que
"queda mal", es el Estado de México y los
mexiquens es...
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Busca Monreal amplio consenso
para regulación del " outsoursing"

Aíaíías Pasca/

Una vez más, el senador Ricardo Monreal Ávila dio muestras de
la maestría que tiene en cuestiones de negociador político. Dio
una cátedra para bisoños que se quieren atravesar en su cami

no hacia las alturas, a pesar de las grillas palaciegas, del fuego amigo.
La iniciativa "ganda/Va" en materia de subcontratación "outsour

sing" que habían aprobado el senador mexicanocanadiense Na
poleón Gómez Urrutiá, "Napitoy sus amigos de la Comisión de
Trabajo y Previsión Social, finalmente sí se irá a revisión de la pro
pia Junta de Coordinación Política del Senado, Jucopo, que preside
Monreal Ávila.
En entrevista con los reporteros que cubren "la fuente" del Senado

de la República, Ricardo Monreal explicó que se trata de instalar una
"mesa de alto nivel" en donde estarán representadas todas las fraccio
nes legislativas y representantes del Gobierno Federal.
Con esto, se le da palo a los berrinches de los senadores Napoleón

Gómez Urrutia, "Napito", y Marti Batres, ambos de Morena, quie
nes dijeron recio y quedito que la iniciativa que ya había sido apro
bada en comisiones, no podría ser regresada ni mucho menos refor
mada.

Con esto, insistimos, Ricardo Monreal dio otra cátedra de lo que es
la prudencia , decencia y cordialidad políticas, de alguien que ha demos
trado de muchas formas que tiene el colmillo más retorcido que nadie
e/i estos menesteres.

Ya de manera oficial, mediante un comunicado de prensa, el Senado
de República, informó que será instalada esa mesa de trabajo, la cual
se hará el 24 de febrero a la 10 de la mañana en la Sala de Protocolo

de ese órgano legislativo.
Mediante un comunicado nos dicen que el Pleno del Senado apro

bó que la Junta de Coordinación Política realice una Mesa de Trabajo
en Materia de Subcontratación para revisar punto por punto el dicta
men aprobado en comisiones unidas en materia de regulación del out
sourcing.
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En esa mesa de alto nivel, como la calificó el propio Ricardo
Monreal, estarían participando los titulares de la Secretaría del
Trabajo, del IMSS, de la Unidad de Inteligencia Financiera, del pro
curador fiscal de Hacienda, y de representantes de los sectores
social y económico, para Jograr el consenso que mejor convenga al
Estado Mexicano en esa materia,

Los resolutivos del Acuerdo de la Jucopo, que preside el senador
Ricardo Monreal Ávila, son los siguientes:
Primero.  Este 24 de febrero se ¡levará a cabo la primera mesa de tra

bajo en materia de subcon tratación, para valorar, enriquecer y consen
suar sobre el dictamen en materia de subcontratación, a las ¡0:00 horas
en Ja Sala de Protocolo de la junta de Coordinación Política, ubicada en
el Sótano Uno de la Torre de Comisiones de ¡a Cámara de Senadores.

Segundo. Para el desarrolla de la mesa de trabajo, ¡as y los coordi
nadores de ¡os Grupos Parlamentarios nomjbrara'n una comisión parita
ria que tomará sus decisiones por vuto ponderado.
Tercero. Para enriquecer el dictamen porparíe del Gobierna Federal,

se extenderá atenta invitación a la titular de la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social; al titular del Instituto Mexicano del Seguro Social; ai titu
lar de ¡a Unidad de Inteligencia Financiera; al Procurador Fiscal de la
Secretaria de Hacienda y Crédito Público, y al titular del Infonavit.
Este órgano de gobierno también extenderá invitaciones al sector

social, económico; ai presiden fe de la Comisión de Trabajo y Previsión
Social, y se revisará punto por punto e¡ dictámen en cuestión para lograr
el consenso que mejor convenga al Estada Mexicano.
Cuarto. La presidencia de la Junta de Coordinación Política será la

encargada de desarrollar los criterios bajo ios que se llevará a cabo la
mesa de trabajo, mismos que se harán llegar a cada uno de los Grupos
Parlamentarios.
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Tal y como Lo dijo Manuel Espino a
su salida del gobierno de Naucal
pan, que se iba para unirse algobier
no federal, finalmente, y después de
una tensa espera, ayer el Secretario
de Seguridad Pública federal Alfon
so Durazo, le tomó protesta como
nuevo Comisionado del Servicio de

Protección Federal, que es un órga
no desconcentrado de dicha secre

taría, que se encarga de resguardar
instalaciones del Instituto Nacional

de Ciencias Penales y del Servicio
de Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano, así como de cuidar los
bienes de la nación, salvaguardar la
integridad física de las personas y
coadyuvar con la seguridad pública
de nuestro país. Vaya encargo en
estos tiempos tan difíciles.

Los abucheos al éxalcalde Alejan
dro Camiño Palacios, al presen
tarse a una audiencia pública en
Coacalco no cesaron, por parte de
la gente que acudió a ser escu
chada por el presidente municipal
Darwin Eslava Alejandro Camiño
anunció hace unos días en redes

sociales, que acudiría a denunciar

supuestos actos de corrupción por
parte del actual gobierno more
nista, pero recibió el rechazo de
la gente, e incluso a la salida, fue
enfrentado por Lucía Jiménez Gar
cía, la coordinadora de redes del
gobierno municipal, quien con gran
aplomo le pidió dejar de ponerla
en riesgo, al asegurar que gana
millones de pesos al año, porque la
pueden asaltar o secuestrar a ella
o a su familia. Gamiño Palacios, le
contestó que él no habla con "rate
ras", que ella es de Tlalnepantla y
saquea el municipio. La funcionaría
municipal lamentó la violencia
hacia las mujeres que ejerce Ale
jandro Camiño. También el alcalde
Darwin Eslava, criticó la misoginia
de Gamiño Palacios, e informó que
muchas mujeres trabajan ya en
una denuncia colectiva, porque el
expresidente municipal no cesa
con la violencia hacia ellas, y no
sólo las de Coacalco, sino de otros
municipios. Por otra parte, el presi
dente Darwin Eslava aseguró que
no hay corrupción en su gobierno,
que ha habido auditorías de las que
han salido bien calificados y que
están abiertos al escrutinio
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* La calle es otra cosa y la realidad
es espantosa

Sócrates A. Campos Lemus
Oaxaca. En México se desprecian y caen

gordos ios "pedinches", muchos amigos les
corren y no es que no quieran ser solidarios
con el personaje, les molesta que en vez de
resolver sus asuntos se dedique a pedir y así
vemos a muchos:"pidiendo limosna para dar
caridad"

Dicen, ahora que en la tamaliza de palacio
del día doce, se "asaltó a cien o más empre
sarios" que dieron mil quinientos millones
de pesos para adquirir "cachitos" de lotería
y que la ley prohibe a los funcionarios de
cualquier nivel que den "SABLAZOS", y pues
no es como muestran los críticos chingativos
del presidente este momento, en realidad
ha sido una "tamaliza" y en ella la reivindica
ción de los productos más consumidos en
el país: los tamales, tanto los de chipilín que
ahora se consideran productos gourmet y
aumentaron en su precio, hasta las nubes y
no le cobran las salsas para su consumo y
los precios de los famosos, ricos, estupendos,
tamales oaxaqueños. Una cosa es la tamaliza
y otra distinta el sablazo clásico donde el que
lo solicita se lo embolsa, y en este caso pues
los recursos se destinarán a la compra de
medicamentos y equipos médicos para dotar
a muchos hospitales y centros de salud que
tienen urgencia de los mismos, no es sabla
zo, es tamaliza, porque al final de cuentas los
dineros no se embolsan personalmente sino
que se destinan a las obras sociales.Además,
el que por su gusto muere, nadie debe re
clamar y pues a veces, los empresarios, que
saben que mucho de lo que les sobra "se lo
han robado", pues dan algo para consolar su
corazón y sus remordimientos, y esto es váli
da como las limosnas cuando se "confiesan"
y lo que vale y duele más no son los rezos
obligados por los pecados, son los pesos
salidos para calmar los ánimos y aceptar el
perdón, porque al final de cuentas duele más
una patada al bolsillo que a los tompiates...
Independientemente de que el presidente

se "niegue" a investigar y juzgar a los expre

sidentes, pues la verdad es que él mismo ha
señalado que todo el tema de las corruptelas
está centrado en la cúspide del poder porque
lo que "hace la mano, hace la tras" y así se
tendría que ver dónde andan cuando menos
544 mil millones de pesos que no se han re
gularizado en los proyectos de Peña Nieto
y si con esa postura el presidente piensa y
sostiene que no van a cocorearlo acusándole
de que existe un "pacto de impunidad" para
proteger las pillerías de los anteriores la reali
dad es que aunque él quiera mantener sin in
vestigaciones y consignaciones la impunidad
de los expresidentes, con petición o no del
pueblo sabio, la ley está obligada a investigar y
si cumple con su obligación pues tendrá que
llegar ai punto donde solamente muchas de
las pendejadas, irregularidades o corruptelas
necesitaban el permiso del presidente para
realizarlas, y así éstos tienen culpas y tendrían
que pagarlas, sí es que en verdad, nadie está
por encima de la ley...en el presidencialismo
clásico de ayer y de hoy, los colaboradores,
no SE MANDAN SOLOS ,y al final de cuen
tas el dato es de la Secretaría de la Función

Pública y si no se investiga y se castiga, pues
entonces todo es un enorme cuento y un
gran fraude al pueblo de México.

El presidente podrá comentar pero no or
denar lo que se haga en el caso de la deman
da popular de juzgar a los corruptos inclu

yendo a los que son cercanos a su dominio,
por ejemplo, ahí está la impunidad de Gabino
Cué y sus compadres y socios que siguen en
la impunidad, no solamente en el asunto y re
presión de Nochixtlán sino en los enormes
despojos y fraudes cometidos en contra del
pueblo y las finanzas de los oaxaqueños, a los
que se supone, quiere mucho el presidente.
Claro que son tantos los agravios, saqueos,

robos, mentiras al pueblo de México que
no todo se puede resolver en poco tiempo,
pero no con este pretexto se debe consentir
la impunidad y la injusticia, es como comen
tar sobre la pobreza y la desocupación por
las causas que se generen cuando existen en

la realidad más de 31 millones de "trabajado
res" QUEVIVEN DEL COMERCIO INFOR
MAL,Y QUE NO NOSVENGAN EN QUE
CON ESTO SE SOSTIENE LA ECONOMÍA
MEXICANA, PORQUE ESE ENORME SEC
TOR ESTÁ EXPUESTO A LOS CHANTA
JES, ROBOS Y EXPLOTACIÓN DE LOS
PILLOS QUE LOS CONTROLAN. No so
lamente es el "derecho de piso" que les im
ponen ios mafiosos, también son los impues
tos y las cuotas que imponen la autoridades
municipales o locales que son las que marcan
su existencia en las calles, los que los utilizan
como grupos de "choque" o como carne de
manifestación o de votación y en ello no me
vengan con el cuento de que esta es la practi
ca priista o panista,también ha sido usada por
los grupos de izquierda, de donde muchos
"dirigentes" han obtenido riquezas y poder,
tan es así que ahora ya se sienten miembros
honorarios del grupo fifí... pues también,
su corazón manda y late con su sangre que
también tiñe de rojo y necesitan andar bien
y con dinerito para hacer política, porque sa
ben que:"político pobre es al final de cuentas
más que un pobre político" y 31 millones
de jodidos que viven de lo que comercian
y transan en las calles, es un enorme grupo,
codiciado por los políticos y por los malva
dos que les explotan, imagínense que, cuando
menos, en cualquier callejuela o en cualquier
tianguis les obligan a vender cosas robadas,
usadas, clonadas y, además, les cobran por ha
cerlo cuando menos cien pesos por puesto
y son miles y miles de puestos, y por tanto,
una enorme caja chica para usos corruptos o
políticos por parte de los "dirigentes" o fun
cionarios en el poder, maleantes y mafiosos,
que les obligan incluso a consumir sus drogas
y a distribuirlas, y todo esto con balazos y no
con abrazos como pregona el presidente, y
si no le obedecen los malosos pues menos
le obedecen sus "colaboradores" que viven a
su amparo pero que lo siguen engañando de
que todo está bien... la calle es otra cosa y la
realidad es espantosa...
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Porfirio Muñoz Ledo, brillante

Francisco Javier Vázquez Burgos
A pesar del discurso que pronunció Porfirio Muñoz

Ledo sobre elV informe de Gobierno de Gustavo Díaz

Ordaz en aquel septiembre del 69, donde muchos in
terpretan que defendió la masacre del 68, Porfirio Mu
ñoz fue, es y seguirá siendo, hasta que se retire de la
vida política que parece que será este sexenio el más
grande político que ha parido este México surrealista;
sus posturas, señalamientos y críticas de la vida polí
tica en temas como la Guardia Nacional, los migrantes,
expresidentes y la conformación del INE, entre muchos
más, lo confirman.
Porfirio es el único político capaz de ir con éxito

de extremo a extremo en el espectro ideológico, lo
mismo destacó en sus momentos con el PRI, con la
derecha de la mano de Fox, que en sus tiempos en la
izquierda perredista y hoy en la guinda de AMLO.Y Por
firio cada día crece, cada día es mejor y más crítico,
más agudo, no se anda con contemplaciones, al grado
que podemos afirmar que Echeverría se equivocó al no
nombrarlo su sucesor, no hay duda que con Porfirio en
el poder la historia de México tendría otras lecturas
Recordemos que Porfirio afirma que el gran fracaso de
su generación es que no lograron frenar el neolibera
lismo, corriente económica de donde derivan los males
de México, reforzada por la corrupción del PRI.
Porfirio es un hombre libre, su forma de expresarse

lo denota, él no quiere agradarle a nadie, quiere condu
cir su actuación en la vida política como un republicano,
de la mejor manera, él persigue con sus actuaciones lo
conveniente para México, lo teórico en la política y no

la ocurrencia; este gran señor está más allá del bien y el
mal, por eso lo mismo señala equívocos de la oposición
que de sus compañeros de partido en ese afán de un
mejor México. El esgrimista  Porfirio no deja títere
con cabeza, su última hazaña fue desnudar a unos bo
bos que en ese afán rastrero de agradar al presidente
quieren conformar un órgano electoral a modo impo
niendo su mayoría. Para Porfirio es más importante la
independencia y legitimidad del órgano electoral que el
triunfo de Morena de acomodar consejeros a modo. El
PRI y el PAN se hubieran apropiado de ese organismo
electoral sin pensarlo si tuvieran mayoría.
Más de la genialidad de Porfirio. El discurso de di

ciembre pasado poco después de la detención de
García Luna. Recordemos que dijo que Calderón ni se
emocione con la conformación de su nuevo partido
porque lo más probable es que termine preso.
Abunda "El presidente ofreció no perseguir a los del

pasado, ¿Pero cuándo veremos que se acaba la impuni
dad?Y reflexiona en el sentido de que si no se combate
la impunidad no acabará el delito.
Porfirio es historia viviente, todos tendrán que re

ferirse a él cuando analicen el pasado, recordemos su
frase "Guardia Nacional es para combatir delincuentes,
no migrantes" Seguro que incomodó al presidente,
pero eso no frena el discurso y la propuesta de Porfirio.
Porfirio sólo persigue afianzar la grandeza de su

pensamiento, es un ideólogo y patriota; por lo visto,
llegados los tiempos, se puede ir en paz, ha cumplido
con la nación.
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Es peligroso ser mujer en México

Lloran en silencio.

Su indignación, una emoción
compartida por miles.
Ellas se resisten a que las devore el

conflicto.
Insultos, amenazas, feminicidio, resisten

cia, liderazgo, ausencia, solvencia, cercanía,
decálogo, protocolo, palabras que se han
integrado a las crónicas esta semana que se
escribieron en femenino.

Las mujeres fueron las protagonistas.
La misma mirada, el mismo miedo, la mis

ma amenaza, la edad no importa, el nombre
tampoco.
Fátima o Ingrid, silencio y lágrimas.
Hacer pública sus propuestas y su defensa,

les trajo descalificativos y lejos de amedren
tarse, enfrentaron al poder.
Saben que suman y su protagonismo pro

vocó que no se tuvieran palabras lo suficien
temente fuertes para responder.
El Gobierno deja en claro que no están có

modos con el conflicto, con los feminicidios.
Una vergüenza este tipo de explicaciones:
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno

de la Ciudad de México, dijo que "la próxima
semana presentará una nueva alerta para que
"niñas, niños y mujeres estén más seguras".
También dijo que "Fátimano fue abandonada
por la escuela".

Ernestina Godoy, fiscal General de la
Ciudad de México, dijo que no caerán en

autocomplacencias, se está revisando si se
activaron los protocolos y que habrá sancio
nes a los servidores públicos que cometieron
"presuntamente negligencia".
Luis Humberto Fernández, titular de

la Autoridad Educativa Federal en la Ciu

dad de México, dijo que son falsas las ver
siones de que Fátima fue abandonada por
las autoridades de la escuela al salir de ésta.

Agregó que "la activación del protocolo de
búsqueda será inmediata, ya sea con la lla
mada de un familiar o director de la escuela,
no se esperará a que esté el acta o se cubra
algún trámite".
Mensajes políticos que solo muestran fu

turas inquietudes y carecen de importancia.
Ellas quieren hacer frente al problema del

feminicidio, pero no pueden solas.

Es una irresponsabilidad que los Go
biernos, federal y de la Ciudad de México,
no puedan hacerse responsables de su se
guridad.
2019 marcó un año con cifra histórica en

feminicidios en México. ¿2020 vendrá con
más odio?

Milonga: Pedro Haces, senador suplente,
líder de la "Confederación Autónoma de Tra

bajadores y Empleados de México" y "Fuerza
Social por México" reciben el aval esperado.
Más que cantado solo van dos. Con toda la
confianza, ella queda fuera.
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Nuevo diccionario

de terminología
ofícial

Elidiomaesunabestía cambiante. Hay
términos que permanecen sin altera
ciones sustanciales por décadas, pero
otros, sutiles, cambian gradualmente

de naturaleza hasta significar cosas muy dis
tintas. Asílaterminología oficial. Hace tiempo
publiqué un breve manual para entender a
nuestros políticos. Va pues, con urgencia, una
versión actualizada.

Es obligado empezar por la palabra "proto
colo", cada vez más habitual. Puedes usarla
en pasado, a modo de explicación: "Se activa
ron los protocolos", dices, y eso significa que
alguien cometió un error mayúsculo para el
que no tienes explicación; o puedes usarla en
presente, y eso significa que el caso va a ser
archivado hasta que la ciudadanía lo olvide.
Pero ojo, que esta palabra, tan dúctil, da mu
cho de sí. Puedes acompañarla de "carpeta de
investigación", ytrasmitirunmensaje aun más
potente de que estás chambeando durísimo:
"Se activaron los protocolos correspondientes.
Asimismo, se abrieron 14 carpetas de investi
gación". El mensaje cobra incluso más fuerza
si usas "aperturaron".
También es importante familiarizarse con

"mesa de diálogo". ¿Que la CNTE secuestra a
los diputados? ¿Que los colectivos de mujeres
no dejan de protestar por los feminicidios?

¿Que los padres de niños con cáncer vuelven
a manifestarse? Haces una rueda de prensa
y dices que propones eso, "una mesa de diálo
go". ¿Que la CNTE, las feministas y los padres
no ceden? Dices que se "rompió la mesa de
diálogo", y sugieres que tenías la mejor de las
disposiciones, pero que los quejosos son unos
intransigentes.
Habrán notado que todas estas expresiones

son maneras de nombrar lo que no se resolverá
y, a la vez, de ganar tiempo. Pues sí. Son expre
siones de toda la vida, porque así es la política
mexicana, pero que en esta administración,
que según todos los indicadores está teniendo
una curva de aprendizaje interminable, se
ven acompañadas por algunas de nuevo cuño.
Está la muy versátil "de raíz": "estamos atacan
do los problemas de raíz". Es magistral. Te sir
ve lo mismo para Pemex, que para la violencia
en general, que para los feminicidios, que para
la economía, que para el desabasto en Salud.
Porque Pemex reduce su producción en plan
de récord histórico, el número de muertos
crece, no hay una medida concreta contra los
feminicidios, no hay crecimiento económico y
los hospitales públicos se caen apedazos, pero
nos e spera un futuro próspero y feliz.
Y es que en algo no le gana nadie a este régi

men: en hablar.
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Somos lo que fumamos

El tabaco es uno de los productos más
nocivos que existen para el ser huma
no. Es, de acuerdo con la Organiza
ciónPanamericanadelaSalud (OPS),

la principal causa de mortalidad evitable a
nivel mundial. Es también una industria que
genera miles de millones de dólares de ga
nancias y, por esa misma razón, un influyente
lobby a nivel global.
Muchos han sido los esfuerzos desplegados

desde Gobiernos y organismos internaciona
les para incidir en la reducción del consumo

de este producto. Diversas alternativas han
surgido para evitar un incremento en el uso
de esta sustancia, una de ellas la aparición
de los cigarros electrónicos y sistemas de va
peo, que irrumpieron hace poco tiempo en el
mercado.

Sin previa consulta y un debate informado,
el Gobierno mexicano tomó la decisión de

acabar con la importación de los dispositivos
electrónicos de sustitución del cigarro. Me
diante un decreto presidencial publicado este
miércoles en el Diario Oficial de la Federación,
justo el día en el que se llevaba a cabo un foro
convocado por la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados sobre la regulación
de estos nuevos productos, se adoptó esta
controvertida medida, que, hoy, no se sabe si
tendrá resultados óptimos.
Del cigarro electrónico hay información

que se contradice. Existen versiones que estos
dispositivos podrían tener hasta menos del
90% de las sustancias con las que cuenta un
cigarro tradicional y que, por ello, es mucho
menos dañina. Los defensores de esta alter

nativa sostienen que en Gran Bretaña se ha
reducido el consumo de tabaco hasta en un

20% en los últimos cinco años justamente por
la aparición de los dispositivos.
Los detractores del cigarro electrónico sos

tienen que contienen sustancias altamente
adictivas, con soluciones y mezclas disueltas
en activos como propilenglicol y glicerina,
que representan un grave riesgo para el cora
zóny los pulmones.
La determinación del Gobierno mexicano

de suspender la importación de cigarrillos
electrónicos no está acompañada de una polí
tica pública para evitar el consumo del tabaco,
un producto al que, sin duda alguna, regresa
rán los al menos 5 millones de personas que
consumen cigarrillos electrónicos a nivel na
cional, según cálculos del Instituto Nacional
de Salud Pública.
Para erradicar o al menos reducir de ma

nera considerable el consumo de tabaco

hará falta un profundo trabajo de Gobiernos
centrales, organismos y expertos en salud.
Sin embargo, no habrá esfuerzo que llegue a
buen puerto si no existe la firme voluntad de
abandonar el uso de este producto y sus alter
nativas por parte de quienes, de una forma u
otra, lo hemos adoptado en algún momento
de la vida. Ahí radica nuestra responsabilidad
como sociedad.

Segundo tercio. Buenas noticias para el
sector automotriz mexicano. Nuestro país se
convirtió en 2019 en el segundo proveedor de
autos para el mercado estadounidense. Las
exportaciones tuvieron un valor de 38 mil
58 millones de dólares, un aumento de 8.1%.
Canadá registró ventas por 3 7 mil 819 mdd.
Tercer tercio. Culminó con éxito la Tem

porada Grande en la Plaza México sin que los
movimientos prohibicionistas lograran su
cometido.
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El mapa de feminicidios de María Salguero

Con recursos propios y desde 2016 la
ingeniera astrofísica María Salgue
ro ha venido ilustrando el mapa de
los feminicidios con puntos de co

lores. El mapa se puede consultar en https://
feminicidiosinx.crowdmap.com y crece día
adía.

Se trata de un esfuerzo que servirá de me
moria, pero también de mapa estratégico de
zonas e intensidades porque caracteriza el
tipo de delito y las edades de las asesinadas.
Hasta ahora lleva contabilizados más de 2

mil casos de mujeres asesinadas con violen
cia. El mapa les recuerda a las autoridades
que están asesinando mujeres como actos de
superioridad de género y nadie está aplicando
las leyes.
En el contexto de la geografía de los femini

cidios se deben ubicar la movilización política

y social, a veces con circunstancias de protes
tas violentas, de colectivos feministas que no
encuentran respuesta a sus demandas.
Ya se anunció un paro femenino y más pro

testas el 9 de marzo, dentro de un escenario
de protesta mundial contra la violencia fe
menina. Hasta ahora, los Gobiernos federaly
estatales no tienen capacidad de asimilación
de la violencia contra las mujeres, a pesar de
que existe una ley que obliga no sólo a regis
tros, sino a promover programas estratégicos.
La información oficial registra una tenden

cia creciente de los feminicidios o asesinatos

de mujeres por su condición de género es
decir: crímenes de odio: se ha pasado de
411 feminicidios en 2015 a 976 en 2019, un
aumento de 137.5%. Aquí el problema no
radica en explicar los casos por razones de
neoliberalismo, sino que se deben destacar
los casos criminales, falta de investigación y

sobre todo la no aplicación de la Ley General
de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de
violencia, donde se establece la coordinación
de estrategias y políticas en la Secretaría de
Gobernación, hoy al mando de una mujer, la
ministra jubilada Olga Sánchez Cordero.
Este es justamente el problema de los femi

nicidios: tener leyes claras y de vanguardia,
pero carecer de voluntad política de los res
ponsables de aplicarla.
ZONAZERO

La afirmación presidencial de que los mili
tares son leales hasta el grado de repudiar el
golpismo no hizo sino refrendar el papel es
tabilizador de las fuerzas armadas. En efecto,
desde la derrota del golpista Victoriano Huer
ta por el ej ército constitucionalista, las fuerzas
armadas son ejemplo de lealtad y entrega.
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A La Maestra con cariño
Sien2017violaluz, ahora

tiene la paz.
En aquel año,consa

grada su alianza electo
ral con el a la postre movimiento
ganador, Elba Esther Gordillo
salió del reclusorio.

La razón: por fin la justicia fe
deral le concedió el beneficio de
la prisión domiciliaria por haber
superadolos 70 años de edad.
No gozaba de plena libertad,

pero en su penthouse de Polanco
tuvo maniobra para reconstruir
relaciones políticas.
La buscaron muchos quienes

aprovecharon su captura del 26
de febrero de 2013 para descono
cerla e inclusive para traicionarla.
Mientras tanto, su aliado elec

toral caminaba sobre la mullida

alfombra de corrupción tendida
el sexenio pasado para llevarlo a
la Presidencia.

Llegaron el triunfo y la celebra
ción.
La Maestra avanzaba en la re

construcción de su imperio con
la esperanza de recuperar el trí
pode de su poder: SNTE, Fedessp
y Panal.
No encontró eco en sus anti

guos aliados ni apoyo desde el
poder.
MOLESTIA ENPALACIO

Pero no todo le era adverso.

El 8 de agosto de 2018, con su
amigo como presidente electo,
recibió la gran noticia de su exo
neración por los delitos penales.
Le quedaban algunos asuntos

pendientes de índole fiscal, pero
era cuestión de tiempo para lim
piar su expediente.
Ahora el tema es reclamar la

restitución formal de muchos

bienes como piezas de arte, pero
es asunto administrativo menor.

Y si no recuperó el partido
creado por ella ni la federación
de burócratas ni el sindicato ma

gisterial, está apunto de manejar
otro partido político.
Redes Sociales Progresistas

quedará formalmente constitui
do este fin de semana.
Tiene 23 asambleas estatales

validadas y hoy realizará otra en
Chihuahua para un total de 400
mil afiliados.
Y el domingo será la conven

ción nacional para someter toda
la información ante el INE.

Queda pendiente quién lo di
rigirá su yerno Fernando Gon
zález o Miguel Ángel Jiménez,
pero es decisión unipersonal.
El tema es poner a alguien sin

generar molestias en Palacio Na
cional, donde no olvidan el frau
de del 2006 y a ella la acusan de

ser artífice.
No sería una buena señal,

como tampoco su declaración al
diario El País, donde fustigó las
buenas intenciones pero la falta
de acciones.

REDEFINICIÓN DEL PRI

1. El PRI prepara la reestructura
ción de su Consejo Político.
Se convencen jóvenes para in

tentar atraer a las nuevas genera
ciones de mexicanos y aumentar
lamilitancia.

El acto formal está programa
do para el miércoles 26 y se toma
ron sugerencias de comités esta
tales y organizaciones priistas.
Mientras tanto, en la Funda

ción Colosio de José Murat se de
bate la redefinición del PRI en su
XXIII Asamblea N acional.

Antier opinaron tres ex diri
gentes: Beatriz Paredes, Dulce
María Sauri y José Antonio
González Fernández, y Augusto
Gómez Villanueva.

Y 2. bien arropado desde la
Presidencia, Cementos Mexica
nos incorpora tecnología para eli
minar las emisiones de C02.
Todo se hará gradualmente.
Se ha fijado como metabajarlas

35% hacia el 2030 y, con metodo
logía de la Science Based Targets,
acabar con ella en 2050 como

compromete el Acuerdo de París.
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El cáncer también es neoliberal
El tacto de elefante con el que el Go

bierno federal ha tratado el tema de

las muj eres tuvo ayer un colofón que
hizo que le llovieran críticas (y algo

más) en las benditas redes sociales.
Por increíble que parezca, el nuevo Institu

to de Salud par el Bienestar (Insabi) rechazó
continuar con el convenio de colaboración

que tenía con la Fundación de Cáncer de
MamaA.C. (Fucam).
Para dar una dimensión del alcance de esta

decisión, les contamos que la Fucam aten
día nada más el 7% de todas las mujeres con
cáncer de mama en el país.

La Fucam nació en el año 2000, bajo el aus
picio del empresario Juan Sánchez Nava
rro, quien fue uno de los primero convencidos
del daño que causaba el cáncer de mama a la
población mexicana.
El empresario la denominó "Fundación

Mexicana de Fomento Educativo a la Pre

vención y Detección Oportuna del Cáncer de
MamaA.C. Teresa Redo de Sánchez".
El nombre cambió en el 2008 a Fucam A.C.
Ese mismo año, la Fundación firmó un con

venio con el Seguro Popular, que le permitió
no solo realizar diagnósticos sino dar un tra
tamiento integral a las mujeres a las que se les
había encontrado cáncer.

Alo largo de estos años, la Fundación ha
recibido el respaldo de otras Fundaciones,
como la de Walmart, la Fundación Azteca
(entonces encabezada por el hoy secretario
de Educación Esteban Moctezuma, entre
otras).
Hasta ayer, que la Fucam anunció que no

llegó a un acuerdo con el Insabi y por lo tanto
tendría que dejar de prestar sus servicios por
insolvencia, había atendido a más de 70,000
mujeres y brindado decenas de miles de ser
vicios en sus dos unidades móviles de masto

grafías, sobre todo enlas regiones más pobres
del país.

López Obrador dijo al inicio de su Gobierno
que no habría dinero para Fundaciones por
que consideró en todas en todas, había actos
de corrupción.
Bien a bien no sabemos si la Fucam en

tendemos que no recibió dinero en efectivo
del Gobierno para hacer su trabajo pero si
así hubiera sido, ¿no bastaba una auditoría
para comprobar si hubo corrupción en lugar
de cancelar un convenio que le salvó la vida a
miles de mujeres?
¿Tendrán el Gobierno y el inoperante Insa

bi la capacidad para atender a las muj eres que
atendía la Fucam?

Dicen que no es misoginia, pero...
• • • •

El próximo 24 de febrero se realizará en el
Senado de la República una sesión de Parla
mento Abierto en la que se pretende redactar
la nueva iniciativa para regular el outsourcing.
En esta sesión participarán empresarios,

dirigentes sindicales, académicos, especialis
tas en derecho fiscal y laboral y todo aquel que
tenga algo que aportar para el sector.
El coordinador de los senadores de More

na, Ricardo Monreal, se echó ese trompo a
la uña con la esperanza de que de la reunión
surja un documento redactado por consenso
para que no haya problemas con su aplicación.
La finalidad es reglamentar y hacer cumplir

la ley para evitar la simulación y la evasión fis
cal que perjudican al país y a cientos de miles
de trabajadores.
• • • •

El presidente López Obrador asegura que
"Presidencia" así, en abstracto, aprobó la
compra de las plantas chatarras por la que
está preso EmiMo Lozoya.
El mismo Presidente asegura que no hay

denuncias contra Peña Nieto y que, de su
parte, él no presentará ninguna.
¿Cómo se llamó el tra.. .digo, laobra?
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¿SERÁ?

Una mano syena en la UNAM
La pregunta es por qué la insistenciay la aparente confronta
ción—quién lo ampara que, incluso, balconeó a Mario Delga
do.. . si está en el corral de Martí Batres y Martí está con Ramírez
CuéUar, es para dividir en el seno de Morenay ésta es sólo una ac
ción para distraer... ¿Pablo Gómez desconoce que en la universi
dad, el clero y el Ejército los galardones se ganan por méritos y no
por votos?... No puedes ser el mejor estudiante o lamejor maestra
por ser el más popular, o tener grado de maestría o doctorado
porque tienes muchos cuates... Esy son esos tres espacios zona de
meritocracia que realmente funcionay es democrática porque
les da la posibilidad a todos los competidores y estos ganan las
medallas consu esfuerzo, trabajoydedicación. ¿Hay alguien
detrás de ésto o es la pifia de un diputado solitario? ¿Será?

Omiten etiquetado
Ayer les platicamos que la secretaria de Economía, Graciela
Márquez, omitió dar respuesta a las inquietudes de la senadora
Alejandra Reynoso sobre la queja interpuesta por Estados
Unidos a la Organización Mundial del Comercio (OMC), por la
regulaciónpropuesta en materia de etiquetadode alimentosy
bebidas. Nos enteramos que ahora la Secretaría de Salud cabil
deó para evitar una reunión de trabaj o que fue propuesta en el
Senado, desde diciembre, conla intención de revisar la imple
mentación del etiquetado. En lugar de enfrentar las preguntas de
los legisladores, enviarán únicamente unreporte. ¿Por qué será
que hay tanta opacidad en este tema? Afloran dudas... ¿ Será?

Una legislación plural
Un dictamen en el que intervenganrepresentantes de traba
jadores, empresas y partidos políticos a través de una mesa de
trabaj o, es lo que busca el senador Ricardo Monreal Ávila en el

tema de la subcontratación, para que así se regule el outsourcing
previo a consenso, es decir, que todo se haga ala vista y partici
pación de todos, como yalo ha venido haciendo como presiden
te de la Junta de Coordinación Política del Senado enlos otros

temas que afectan al país, por lo que su propuesta ha tenido
buena aceptacióny se espera se concrétenlos avances. ¿Será?

Competencia muy pareja
Nos dicen que falta más de un añoy ya comiénzala carrerapor
la gubernatura en Chihuahua, y ante la crisis de Morenay el
mal papel delpanista Javier Corral, el alcalde independiente
de Ciudad Juárez, Armando Cabada, y la edil de Chihuahua, la
panistaMaru Campos, protagonizan una carrera parejera. Se
gún el estudio estadístico de opinión, si hoy fueran las eleccio
nes, Campos obtendría 17.54% de los votos, mientras el alcalde
de Juárez, alcanzaría 17.21% de las preferencias, más abajo se
ubica con 12.32% el morenista Cruz Pérez Cuéllar. ¿Será?

Entre lo deportivo y lo legal
Justo cuando el equipo de la primera división Cruz Azul
comienza a encontrar el camino del triunfo en la Liga MX, en la
Cooperativa Cruz Azul Víctor Garcés queda fuera del Club De
portivo, Social y Cultural Cruz Azul, luego de que la Sexta Sala
Tribunal Superior de Justicia de la CDMX determinó rechazar
por unanimidad la resolución de Juicio de Amparo interpuesto
por Garcés, contra el presidente de la Cooperativa, Guillermo
EIBñlyÁlvarez... no hay que olvidar que Robert Dante Siboldi
llegó con Garcés, así que hay que ver qué decisión toman, lo cual
seguro impactará en el desempeño del equipo. ¿Será?
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¿Peña Nieto
en la mira?
rhe Wall Street Journal

publicó el miércoles
que al ex presidente
Enrique Peña Nieto lo

investiga la Fiscalía General de
la República por el caso Lozoya
en la compra de Agronitrogena
dosyOdebrecht.
En paralelo, y si le damos el

justo valor a la declaración de la
defensa de Emilio Lozoya cuan
do dice que su cliente "no se
mandaba solo", el único funcio
nario por encima del exdirector
de PEMEX era Peña Nieto.

El presidente López Obrador
aseguró desconocer si hay en
proceso una investigación en
contra de su antecesor. Dijo que
la Fiscalía es independiente pero
que su Gobierno no presenta
rá una denuncia en contra del

priista porque no busca anclarse
en el pasado y mirar hacia ade
lante.
Asumamos que la Fiscalía sí

investiga a Peña Nieto, como
dice la nota de Juan Montes y
José de Córdoba del WSJ, y que
ha decidido ir por el mexiquense
a pesar y en contra de lo que ha
declarado el Presidente de no ir

por Peña Nieto.
Creamos que Alejandro Gertz,

como fiscal de la Nación sí tie

ne elementos para llevar ante la
justicia al de Atlacomulco.
Pensemos que, por primera

vez en la historia reciente de

México, hay un proceso legal,
independiente y no político, en
contra de un ex presidente, cuyo

objetivo es la lucha anticorrup
ción en contra de quien ocupó el
cargo político más importante
de este país.
Si lo anterior en realidad su

cede en estos momentos, esta
ríamos dando el primer paso
para acabar con la impunidad
y, sin duda, ir eliminando la co
rrupción de la vida pública de
México.

Lo contrario, que alguien de
la FGR le haya filtrado al WSJ
información falsa, nos llevaría a
un estado de incredulidad en la

lucha contra la corrupción.
Más aún, si la secretaria de la

Función Pública anunció la se

mana pasada que detectó irre
gularidades por más de 544 mil
millones de pesos en la adminis
tración de Peña Nieto, solo abo
naría a la creencia, casi certeza,
que los niveles de corrupción
inundaron toda la administra

ción federal en el periodo 2012
2018.

El fiscal Gertz puede conver
tirse en la figura emblemática de
la lucha anticorrupción si, como
lo público el WSJ, Peña es inves
tigado. Y si es llevado ante los
tribunales, nada más imagínese.
¿Usted ve que eso seaposible?
La Letrina. ¿Proponer "de

mocratizar" la elección de las
autoridades de la UNAM fue

una ocurrencia de un diputado
morenista o de plano le están
midiendo el agua a los camotes
para hacer la Toma de Ciudad
Universitaria?

Fecha: 21/02/2020

Página: 12

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando Coca

Costo: 26,053



HECHO AMANO
JESSIE CERVANTES

TWITTER: (Ñ JESS1ECERVANTES

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

DE LAS CALLES PARA EL MUNDO
Buscar un lugar en la industria
de la música es empezar una
lucha de toda una vida, es un ca
mino lleno de sacrificios donde
sólo los más puros de alma y lle
nos de pasión sobreviven. Los ar
tistas como Flor Amargo son de
los que ponen la vida en prenda
para que su música llegue a
todos sin distinción de género o
clase social. Con mucho trabajo
de por medio se ha encargado
de propagar por nuestro país los
colores de sus canciones. Y digo
colores porque, en este caso,
su música está hecha no sólo
para escucharse, sino que puede
verse e incluso sentirse... y más
cuando este arte forma parte de
un sueño que sigue cumplién
dose con el avanzar de los años.
"Desde chiquita sabía que iba a
ser músico y siempre soñé que
un día iba a estar en la radio, en
las disqueras y eso no pasó hasta
mucho tiempo después. Jamás
pensé que iba a estar en el Vive
Latino, nunca pensé que iba a
tocar en la calle siendo honesta
con lo que hacía, sin ponerme
máscaras en el escenario donde
cada persona que va a verte, va

y se hechiza contigo: nunca pen
sé que así nacería Flor Amargo.
Y el día de hoy el ser inspiración
también es un compromiso
para cada día mejorarme; no
por ser artista callejero no
tenemos también sueños de
alcanzar otros escenarios". La
propuesta musical de Flor Amar
go surge con la combinación
de un pop urbano natural con
el sabor de una buena cumbia;
hablando de la interpretación,
está basada en una gran inter
pretación. Me llama la atención
que es una artista completa que
trabaja en todo: canta, compo
ne, toca el piano y la batería;
logra que todo su entorno sea
ritmo, compás y energía, siendo
además una prueba consistente
de que las redes sociales y los
artistas emergentes son los
mejores aliados que puedan
existir en la industria. "Yo les
digo a todos que las calles son
nuestra escuela. La manera

en que transmitimos y damos
amor; pero también lo son
todos los demás escenarios.
Siempre me veo superándo
me cada día, siendo mejor

persona, siendo mejor espíritu,
siendo más bondadosa y eso se
conecta con el público. Y hoy
somos 4 millones en Facebook
de gente que me apoya, que
esta, que gracias a ellos estoy
llegando a más corazones.
Estamos creciendo y todo se lo
debo a mi público. Estuve en
el Zócalo y todo es gracias a mi
público que me ha apoyado,
que me sigue manteniendo y
que amo profundamente con
todo mi corazón". Flor Amargo
está convencida del poder de la
música en las calles y de que el
escenario ideal es el corazón de
cada persona que se siente toca
da por su música y es, además,
el claro ejemplo de que hay que
enseñarle a los jóvenes que aún
existe algo positivo en nuestro
México, que el arte puede venir
en cualquier molde, que la
violencia no se combate con
más violencia y que la música
puede ser el puente perfecto
para expresarte, sin lastimar a
nadie. Hor Amargo, es la prue
ba viviente de que un artista
urbano entretiene, divierte y
salva vidas.
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• Beatriz Gutiérrez Müller se
solidarizó y arrepintió con el
movimiento #UnDíaSinMujeres.
Algunos gobiernos locales, así
como la Cámara de Diputados,
anunciaron que se suman al
movimiento. Aunque después
la esposa del presidente reculó
y dijo que está mejor el movi
miento #UnDiaMásConNosotras.
Decídanse, pues.
• Irma Terán dejó al PRI por
amor. Sí, la diputada ahora ex
priista se casó con el también
legislador Jorge Arguelles, coordi
nador de la bancada de Encuen
tro Social, y por ello dejó las filas
tricolores.
• Enrique Peña Nieto sigue en
la mira. Aunque el presidente
López Obrador diluyó la nota
exclusiva del WaU Street Journal,
que dice que lo investigan por la

planta chatarra de agronitroge
nados, este jueves la Auditoría
Superior de la Federación ento
gó el último corte de revisión a
su administración. Hay al menos
15 auditorías susceptibles de res
ponsabilidades administrativas o
penales por un monto de 144 mil
430 millones de pesos.
• Ana Gabriela Guevara, ¿en
capilla? Tras las denuncias de pre
suntas anomalías en su gestión
en la Conade, la ex velocista salió
al paso de las especulaciones. Se
gún Guevara las investigaciones
son "del pasado", no del presente
de la 4T. Irma Eréndira Sandoval,
titular de la Secretaría de la Fun
ción Pública, ha dicho que están
avanzando en las indagatorias.
Pero, al parecer, otra integrante
de la 4T no tiene por qué tener
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RESEÑA DE LA MAÑANERA

Espaldarazo
Tecnológico

Hay situaciones en las que uno no sabe si
reírse, enojarse o llorar. Simplemente hay
que tomarlo por el lado amable y superar
los obstáculos de la cobertura diaria del
Diálogo Circular del Presidente con los
medios de comunicación.

Como todos los días, los reporteros que
cubren la fuente buscan ganar la pregunta
que marque la agenda del día y otros más,
llevan sus encargos locales, pese a que el
presidente había advertido que no usaría
la conferencia matutina para balconear a
otros políticos.
En algunos de los casos, el mandatario

señala que son las autoridades locales las
que se encargarán de resolver determinados
temas, en los que los periodistas de fuera
buscan dar el famoso empujó en contra de
algún adversario político.
Pero hoy, para el presidente Andrés

Manuel López Obrador es un día especial
porque el gigante tecnológico Microsoft
le apuesta al gobierno de la 4T al invertir
1,100 millones de dólares en desarrollo de
tecnología, lo cual demuestra la confianza
en México y además envía un mensaje
de solidez económica que será replicado
hacia otras empresas importantes de
dimensión mundial.
En primera fila se encuentran los

invitados del gigante tecnológico, quienes
antes de comenzar la conferencias matutina,

se tomaban selfies en el Salón Tesorería
de Palacio Nacional para inmortalizar
ese momento en sus redes sociales de

Instagram, Facebook o Twitter con
algún hastag que probablemente dijera
#OtraVictoriadeAMLO, #Tecnología4T o
#MicrosoftVaConAMLO.

"Lo está viendo la gente, lo están sintiendo
los ciudadanos, yo siento que la gente está
apoyando al gobierno, al menos eso es lo
que se refleja en las encuestas. No es para
presumir, pero tenemos apoyo, tenemos la
confianza de los mexicanos y lo están viendo
también los inversionistas extranjeros,
están viendo que se va avanzando", expone
el presidente López Obrador bajo la mirada
atenta de los invitados de Microsoft quienes
buscan el mejor ángulo del mandatario para
tomarle video.

Luego de exponer los beneficios del
convenio firmado, viene la sesión de
preguntas y respuestas en las que los
reporteros levantan desesperadamente
las manos para llamar la atención del
mandatario.
Entonces viene la pregunta obligada

sobre la confirmación de una investigación
en proceso contra el expresidente Enrique
Peña Nieto, a lo que el mandatario afirma
desconocer si existe una tal y como apuntó
el diario estadounidense Wall Street Joumal
(WSJ).
De inmediato, el presiente aclara que

dicha investigación le correspondería a la
Fiscalía General de la República encabezada
por Alejandro Gertz Mañero, "la cual es una
dependencia autónoma y no tendría por qué
informarme de dichas indagaciones".
"No tienen por qué, es una institución

independiente. Antes estaba subordinada al
Ejecutivo, no se hacía nada si el presidente
no lo autorizaba o daba su visto bueno, ahora
el presidente se entera a partir de lo que
informa a todos los mexicanos", aclaró.
"No tengo información sobre que exista

esta investigación como lo sostuvo el WSJ, no
tengo yo elementos para sostenerlo. Lo que
existe es la investigación, el proceso contra el
exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex),
Emilio Lozoya. No hay una investigación,
que yo sepa, en contra del expresidente",
aseveró el mandatario federal.
Ante la insistencia de la reportera,

López Obrador recordó que desde el Poder
Ejecutivo no se ha presentado ninguna
denuncia y solo presentarían denuncias en
contra de los expresidentes si los propios
ciudadanos lo solicitan.
"Mi fuerte no es la venganza".
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El Salón Tesorería de Palacio Nacional

atenta de los invitados de Microsoft quienes
buscan el mejor ángulo del mandatario para
tomarle video.

Luego de exponer los beneficios del
convenio firmado, viene la sesión de
preguntas y respuestas en las que los
reporteros levantan desesperadamente
las manos para llamar la atención del
mandatario.

Entonces viene la pregunta obligada
sobre la confirmación de una investigación
en proceso contra el expresidente Enrique
Peña Nieto, a lo que el mandatario afirma
desconocer si existe una tal y como apuntó
el diario estadounidense Wall Street Joumal
(WSJ).
De inmediato, el presiente aclara que

dicha investigación le correspondería a la
Fiscalía General de la República encabezada
por Alejandro Gertz Mañero, "la cual es una
dependencia autónoma y no tendría por qué
informarme de dichas indagaciones".

"No tienen por qué, es una institución
independiente. Antes estaba subordinada al
Ejecutivo, no se hacía nada si el presidente
no lo autorizaba o daba su visto bueno, ahora
el presidente se entera a partir de lo que
informa a todos los mexicanos", aclaró.
"No tengo información sobre que exista

esta investigación como lo sostuvo el WSJ, no
tengo yo elementos para sostenerlo. Lo que
existe es la investigación, el proceso contra el
exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex),
Emilio Lozoya. No hay una investigación,
que yo sepa, en contra del expresidente",
aseveró el mandatario federal.
Ante la insistencia de la reportera,

López Obrador recordó que desde el Poder
Ejecutivo no se ha presentado ninguna
denuncia y solo presentarían denuncias en
contra de los expresidentes si los propios
ciudadanos lo solicitan.

"Mi fuerte no es la venganza".
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La antipatía
del gobierno
a las causas
ciudadanas
La empatia es una cualidad que los seres

humanos adquirimos a través de una for
mación. La imaginación seceultiva, y las hu
manidades resultan ser el medio vital para
desplegar éSaS facultades vinculadoraS con
nuestros congéneres. La empatia no es un
conslrúclo neutro, un medio para justificar

comportamientos con los que no podemos estar de
acuerdo, simplemente és un recurso para entenderlo;
para que sin la anteposición de prejuicios se pueda
comprender a otro sér humano en las circunstancias
que lo llevan a actuar.

La.empatía no puede ser ajena a Jos gobernantéSí Pre
cisamente por la importancia, de la empatia, no deja de
ser sorprendente la posl tira de las aut oridades federales,
y en especial, del Presidente de la República, a la hora de
referirse a Ja violencia miserable desatada contra las mu
jeres, que se lia visibilizado de una manera aterradora.
No nos sorprende, el Presidente, a la defensiva siempre,
lia dado muéstraS dé Su antipatía én otros momentos
críticos: el desabasto de medicamentos; la delincuen
cia; él déficit; los insultos clasistas que han fract urado
la unidad social. Los ejemplos se multiplican, y todos
Sus sorprendentés errores, los pretende tapar o redu
ciéndolos al absurdo, o utilizar un tercero culpable que
normalnientesBsíiiietjza en "los gobiernos neoliberales'.

La demagogia siempre ha tenido una guarida segu
ra en inventarse un enemigo al cual culpar fie tocio. No

ha dejado de ser una de las reglas de oro de la política
realista, a la que nada resultaría más ajena la estrate
gia presidencial, supuestamente idealista, y donde las
consideraciones morales ocupan un quinto plano, salvo
Como instrumento hipnótico para Consumo de fanáticos
dispuestos a exculpar al Presidente de la República fie
sus imperdonables fallas a la constitución y á la moral.

Las declaraciones infames sobre los feminicidios,
hacen de nuestro gobernante un sujeto antipático hasta
la desesperación, que en su caso también puede deno
minarse Como crueldad. La crueldad es un uso de la vio
lencia exagerada, como extremas han sido un sinnúmero
fie decisiones torpes que se cobran a los ciudadanos a
través de su calidad de vida. Los ciudadanos siempre lian
pagado, y pagarán, las t orpezas dé sus gobernantes, y qui
zá en los sist emas democrálibas es lo j usto cuando ellos
mismas fueron los votantes. Los que no votamos por el
triunfador, para nuestra desgracia, también los sufrimos.

El movimiento feminista, agraviado por la antipatía
gubernamental, ños requiere. El Uso fié los recursos
de la sociedad civil debe aportarse para salvaguardar
a nuestras mujeres de la infamia de los delincuentes \
la incapacidad brutal fie esta nueva clase política. Con
los recursos a nuestro alcancé él reproche al gobierno
debe fie tener un costo: su derrota en las elecciones

intermedias, donde las mujeres pueden liberarnos de
este: cruel rlespot ismo.
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Impunidad, aliada
de la delincuencia
L a detención de los presuntos homicidas

de Eátima, la menor asesinada en Xochi
milco es, sin duda, un éxilo para la Fis
calía General fie Justicia fie la Ciudad fie
México, pero habrá que esperar a conocer
los resultados completos de las inveSúga
ciones, el proceso y la event ual sentencia

que se dicte contra los involucrados en el caso, pero
¿ello será suficiente para devolver la tranquilidad a
los capitalinos y, en general a,los mexicanos? Lamen
tablemente es difícil que esto último suceda.
Desde hace años, una de las demandas más escu

chadas en nuestro país gira en tornó á la seguridad
pública, y digo "en torno" porque no se trata solo fie
la posibilidad fie que podamos volver a salir a las ca
lles sin la angustia ele ser víctimas de cualquier hecho
delictivo, sillo de la convicción de que todos cuantos
cometen conducías antisociales reciban el castigo que
merecen, esdéCir, que podamos decir convencidos que
liemos vencida a la gran aliarla fie la delincuencia, que
es la impunidad.

I*.ri el momento en que vivimos, y hemos vivido a lo
largo de la$ tres últimas décadas, a nadie, sorprende
saber que iodo tipo de delincuentes logran sustraersea
la acción de: la j ust icia por vacíos legales, acciones errá
ticas cometidas por los cuerpos de Seguridad pública,
la corrupción o el mal comportamiento de algunos
jUéCés, lo que se traduce en impunidad, fenómeno tan
lacerante como la inseguridad misma.
Al no recibir el castigo que las l.éyés con templan,

y los ciudadanos exigimos, quienes debieran impar

tir justicia abren la puerta a un círculo vicioso donde
quienes cometen un acto ilícito sin tener que pagar
por ello volverán 1 delinquir, como también lo harán
quienes saben que difícilmente deberán comparecer
ante un juzgado o, lo peor, los ciudadanos veremos
reforzada nuestra desconfianza hacia las autoridades.
La impunidad es solo uno más de los elementos

que integran él clima fie violencia en que vivimos, que
lo mismo se manifiestan en los miles de asesinatos y
desapariciones, ieiiiinicidioS; secúeStros, violaciones,
robos, actos de corrupción y muchos más de los que
día a día líos enteramos.

Ernestina Gorloy, fiscal general de Jusliciacapitali
na, logró en pocos días buenos resultados en el caso de
Fálima, pero hablamos de una gola cuando se requiere
fie un mar deacciones y fie resultados, pues mientras
exista impunidad continuarán los delitos que corroen
la tranquilidad de los mexicanos.
La impunidad, es decir la imposibilidad de que un

delincuente sea sancionado, y la inseguridad podría
mos tomarlos como sinónimos sociales, pues mientras
vivamos bajo un débil sistema judicial pensar en un
sistema político sano seguirá siendo un sueño impo
sible de alanzar.

Mientras no Se combata eficazmente a la delincuen
cia y 110 se castigue a quienes quebrantan la ley seguirá
creciendo él cáncer de la inséguridad, que tanto daño
nos ha hecho.

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y

fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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9 de marzo
Comienza a lomar fuer

za la propuesta ele que
las mujeres hagan un
paro nacional el día 9
fie marzo. Que ningu
na vaya á la escuela:
que ninguna vaya al

trabajo; qué no realicen sus activida
des cotidianas, lo que, de alguna ma
nera, puede traducirse en los hechos
en un día sin mujeres.

Respaldo cualquier medirla de pro
testa que las mujeres decidan lomar
no sólo para visibilizar la violencia y la
crisis de leminicidios, que ya era más
Éjpg evidente antesdel 0MeToo,esa po
derosa lupa que puso el asunto bajo
el más potente de los reflectores, sino
para demostrarnosJas inconsistencias.'
y discrepancias ent re el país que narra
livamenle sé ha querido Construir por
décadas y décadas desde él poder, y la
dolorosa,injus1áysangrienta realidad.
Estoy completamente de acuerdo

SU. que expresen todos sus agravios
en el mobiliario histórico, pues no hay
mejor malina de hacer patenté (a di
sonancia: entre la narrativa histórica
y la realidad que vivimos. IU país no
debe aspirar a ser un museo intocable,
sino un tejido vivo y coherente, por lo
que nuestros monumentos, estatuas,

paredes y puertas más simbólicas,
ésas qüe sé suponen resguardan o
recuerdan nuestras gestas históricas,
niléstra democracia y nuestra libertad,
deben seguir siendo útiles a quienes
habitamos éstas tierras hoy en día,
sirviendo en este caso para exhibir la
simulación del país en él que vivimos,
en el que la igualdad, la justicia y la
consideración a quienes son más dé
biles, son sólo máscaras huecos, sím
bolos que nada dicen. Si las mujeres
rompen y pintan los monumentos, lo
que hacen es t ratar de enmendar una
narrativa falsa y vacía a través de sus
símbolos.

l:n ésa línea, apoyo sin regáleos la
manifestación colectiva que se propo
ne para él 9 de marzo. Sin embargo,
me interesa pensar en lo que haremos
los hombres ese lunes. Me preocupa
que no sepamos estar a la altura y
qué sigamos Siendo analfabeta* ante
los signos de libertad que las mujeres
plasman en piedras y estatuas, en la
narrativa alternativa que intentan de
sarrollar y qué,por éso, a tantos atorra.
Muchos somos maestros, directores de
escuelas, patrones, jelés, compañeros
de trabajo, padres, esposos de las mu
jeres que pararán ese día. Ojalá recor
demos qué la deuda eS básicamente
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una deuda de género. Los muchos
acosadores, golpeadores, violadores,
leminicidas, son hombres y están entre
nosoi ros. Sería lamentable queése día,
que se abre para que l odos ensayemos
lá empalia, para tratar dé comenzar a
redimir la deuda de género, seamos
los hombi es de nuevo él primér dique:
otra vez un obstáculo a sortear por las
mujeres que desean expresar sus legí
timos reclamos de justicia e igualdad.
Quiénes han escrito la historia del abu
so y la violencia, no quieren que pinten
encima de su esmerado relato de odio.

Desde ahora propongo qüe las más
altas autoridades del país, declaren
una amnistía laboral y educativa él
próximo lunes 9 de marzo de 2020,
para qué todas aquellas mujeres que
por miedo o reservas diversas no es
tén seguras de sumarse a Ja propuesta,
cuenten con las garantías de que no
habrá consecuencias ni salariales, ni
educativas, ni represalias de otro tipo.

En el mismo sent ido, propongo que ese
día se inicie un censo nacional de la

justicia de género para saber él estado
que guardan de las denuncias, deman
das y sentencias queel sistema de jus
ticia del país tiene de cara al fenómeno
de la violencia de género, para estar
en posibilidades leales fie ofrecer pro
puestas de solución concretas.
Invito a los hombres a reflexionar

que, de ser el caso que no acompa
ñemos o nos solidaricemos Con Jas
mujeres este 9 de marzo, la fuente pri
maria de represalias frente a. ese acto
de libertad y justicia seríamos noso
tros mismos, lo que no sólo exhibiría
nuestra incapacidad emocional para
ser pane de la solución a la violencia,;
sino también exhibiría nuestra ridi

culez primitiva, nuestra ceguera his
lórica, nutrida siempre por el deseó
cavernícola de controlar por la fuerza
y mediante la violencia, a quienes,
diferentes, son iguales en derechos a
nosotros.
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Tiraditos
UN OIA SIN O CON MUJERES, EL DILEMA DE
BEATRIZ GUTIÉRREZ MÜLLER
«Beatriz Gutiérrez Müller enfrenta el dilema de
un día sin o con mujeres. Y es que alrededor de
AÍ? .1 ^ .^.0. _^.VA ().c>k_ public ó
el gartd "Protesta Nacional él 9 de Marzo.
L. J ^ ? ?í v?.ÍA7. I '' nc ) n i ñ a s a
escuelas, no maestras, no yayas a tu trabajo"...

_ÍA ÍA ÍA A

^!AAAk^!^y..AL '^A^AyADA^AiA'c judujcja.
frase Un Día Más con Nosotras "está rn^or"

erradicar la violencia".

ABREN PANISTAS DEBATE SOBRE PENA DE
MUERTE
* \ AAA A^_ J, ^.íAAi f A 1! S'_ A Í A AlSA A^ Á y AA^_ ^) A A AAr'^ Á^ A A .'1 ^A.
A^sl! A ? Ai!t 1 k líil[A A^i AjíA !^aAA( A11 Af AAA ^4 ^c li ^ ^ Al* !?
niña Fálima, el PAN en el Senado dio el primer

A^rl^ AA^!A1^^^. AAI1A'i^A Al,DlyAIA
de controwsia; aplicar .enjyfé^
muerte en.delitos como.violación,.^
ÍMnAicidio. Sin.duda, los panistas no gu
dedo ddrengtón j_ se .perfila, AÍAA^I>íopue§taX
controversia sobre el tema.
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¿PARA QUIEN LA RECOMPENSA POR EL
CASO FÁTIMA?
éDespué> d e ja detención íie jos presun tos
feminicidas; de la"peq_ueña Fátm
de México,..y..aue. se les vincule a proce
pregunta es¡.¿para..guien seráJa. recompensa,
de .2 niiilones de' pesos ..que ofrecióla fe
^APÍlA]|AA?!.)Ar]A'AA!;!"AlÍAAA]A1^A^perahm
sobre el caso, sería claro que la tía de Mario "N",
Irma Reyes, fue quien denunció y los entregó a
la.Pí^iea mmgt^rise. .Imperemos..gue&ne^na
Godpy.no vaya a..descaiiiicar.ia
con ello se niegue el pago.

SOS EN SECTOR TURISTICO
•La reputación .deja .Asocia^
^ C^dmas Ijbtde^ gue pierde Braulio
Arsuaga, está en.juego.gracias al"Grupo_
Hotelero Park Royal, fa que el corporativo
a cargo de Benny Micha ud se niega desde
octubre .pasado, a..pagarle ajosLpjrpyeedpres de
su resort en.Acapujco,.Guerrero. El ade^
pega directamente a los bolsillos de miles de
kA^bAjAck)AeAA^AUA]AAAR'A^hA1.(A!A(AJA(Aie!.Aiy(:LlAA
contratistas preparan adema
un Uamado para. el gobierno de ja entidad^ a
cargo de Héctor Astudillpx así. como .para el
secretario de Turismo, Miguel Fornico Marqués.
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Lacalle no quiere
dictadores en su
toma de posesión

Se c\ ¡delicia un claro giro en la política .ex
terior que tendrá Uruguay con el nuevo
gobierno que encabezará Luis Lacalle,

Los gobernanl.es de Venezuela, Cuba
y Nicaragua no lian sido ¡i i\ hados a la lo
ma de posesión del presidente uruguayo.
Es un anticipo de lo que será el giro en la

política exterior del país sudamericano, tras 15 años de
gobierno del centroizquierdista Icente Amplio.

El sábado 15 Lacálle confirmó lo qüe se había adelan
tado dos semanas antes. Eue su decisión personal la no
invitación dé los regímenes de Cuba, Nicaragua y Vene
zuela a la loma de posesión que tendrá lugar el 1 de marzo.

Según l.acallc. la decisión no implicará que se corten
relaciones comerciales o diplomáticas, que a,su juicio de
ben mantenerse cón lorias las naciones en beneficio de
Uruguay.

'"Uruguay mantiene relaciones diplomáticas y comer
ciales con muchas naciones y estados, eso no significa;
que se invite o no se invité a determinadas mandatarios",
sostuvo Lacalle en el acto de toma de posesión de diputa
dos y senadores para él período 20202025.

KEn campaña, electoral de esta vez y en la anterior (2014)
sugerimos hacer un tratado de libre comercio con Cuba";
sostuvo Lacalle para defender su punto cié vista. Por un
lado dejar claro el rechazo al carácter autorit ario decierlos
gobiernos, pero estar abiertos al intercambio comercial.

''Una cosa no quita la otra. Que uno tenga relaciones
comerciales por él Ínteres nacional és distinto á valorar

que se violentan y violan los derechos humanos entre otros
países en Venezuela" enfatizó.

Lacalle remarcó: "no estoy dispuesto a que en nuestra
asunción esté el dictador Maduro. JtJ una decisión perso
nal, de la cual me hago cargo. Esto no es Cancillería, esto
no es protocolo, esta es mi persona que t omó'esta decisión";

El excandidato presidencial Ernesto Talvi, quien será
el canciller del gobierno dé Lacalle, sostuvo que las invi
taciones para que haya delegaciones dé alto nivél eñ la
toma de posesión se cursarían o no conforme al primer
artículo de la Carta Democrática Interaméricána, según
la cual "los pueblos de América Latina tienen derecho a
la democracia",

Talvi también anticipó que el nuevo Gobierno de Uru
guay reconocerá como "president e legít imo" de Venezuela
a Juan Guaidó. Sin embargo, también tiene resuello no
aceptar a un evem nal embajador nombrado por Guaidó,
como sí lo hicieron otros países de la región.

El ex presidente y ahora senador Pepe Mujica. por su
parle, cuestionó la decisión de Lacalle de no invitar a los
gobernaniesde Cuba,Nicaragua y Venezuela. "Es un error
muy fuerte porque están cayendo en lo que nos critica
ban a nosolros, están haciendo discriminación ideológica"
aseveró.

Resulla simbólico queel contrapeso que tendrá Lacalle,
desdé él Erénie Amplio, lo vayá a encabezar JVlujicá, una
suerte fie oráculo consultado por los periodislas sobre lo
humano y lo divino, y quien suele; tener opiniones a yécés
extravagantes.
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DESCALABRO A PARTIDOS
fA.ocho meses.de.qiJejnicie el.proceso.
electoral que cuímltiará con las votadóftés
¦intermedias de 2021, los partidos deberían
•estar preocupados y ocupados en revisar
la percepción que los ciudadanos tienen
_c_'_J.ÍAvl 1Aí_l__y__C1 _rl
acuerdo con la feftcuesta de la empresa
Enkoll, el 39 por ciento de las personas
entrevistadas no se identifica con ningún
partido; el 25 prefiere a Morena, el 12 al
PÁÑ; ei 9 al PRÍ, y el 8 por ciento aí PRD.
Estas cifras lo que reflejan es que hay un
gran desencanto délos ciudadanos.

TRANSFOBIA EN EL PAN
•Pese a que la QMS sacO la transexualidad
¿^Í3"^5Íficación"de enfermedades.
.mentales desde 201.8, los diputados
locales del PAN, América Rangel y Diego
Garrido realizaron ayer un foro en el cual
ÁíMÍaron a juan Dabdoub, presidente
del Consejo Mexicano de la Familia,
quien aseguró que si una persona no se
identifica con su..género."algo esAá.mal.en_
su cabecita".

DE LEJITOS
•Pocos.lo.recuerdan,.pero el diputado
Federall gorel ..Distrito 3L^e. Azcapotzalco,.

Miguel Ángel jiuregui, identificado
coi Martí Batres, fue. parte .deiCEU y
.cjyJA31A9AAll9.j!y.V.Aikl^.^l).VEÁsJA49LyÍA.
la oportunidad de influir en la UNAM
m^edianteJaJniciativa que^proponía £ue
rector de ja ..máxima casa ^

^Ali.&iA^lA.PPA.AÍ.AA.d^AAflí.Ií.AAAPAUlidAI:!».
sin embargo» la propuesta g{eneró tai
rechazo que ahora hasta los de su propio
partido lo niegan. En Azcapotzalco
incluso valoran invitarlo o no a los

CACplos.uSobrejod.o..despu
últímas encuestas revelan. una baja.de 25.

CANDIL DE LA CALLE
•La.polémicaen.el.Congreso.dela dudad
en la sesión de este jueves se dio cuando la
coordinadora de .Morena, Martha Soledad
Ávila presentó ia propuesta de reducción
AÍA 'AAr^.yPAí /. AIA!; íf A J1.! Al .'.i I ' AD^^ _ A !AVJA!
£?..dÜQ.qu£.pose .afectara
Mkorales, niiaL®^d^ j^n^so^ la
oposición en voz de ia diputada Margarita
Saldaña acusó que lo que se buscaba es
qysdar bien con la jefade .Gobierno y.que
.s.c. Ai'A'A<Ai_A'íA,A ALÍSP! A! AA U A A ^AA AC).'A iones
del personal del Legisla
de prestadones y seguridad social. La
Erppuesta fue ..turnada a ja Jucopopara
su análisis.
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